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ACTA FRANCISCI PP.

LITTERAE APOSTOLICAE

Venerabili Dei Servo Aloisio Grozde caelitum Beatorum tribuitur dignitas.

BENEDICTUS PP. XVI

Ad perpetuam rei memoriam. — « Spe gaudentes, in tribulatione pa-

tientes, orationi instantes, necessitatibus sanctorum communicantes, ho- 

spitalitatem sectantes » (Rom 12, 12-13).

Pauli Apostoli cohortatio Venerabilis Servi Dei Aloisii Grozde vitam col- 

lustrat, qui verus fidelisque Christi testis fuit usque ad suae vitae donum. 

In Christum fidelis, supremum sacrificium prompte suscipere valuit ut Dei 

regnum triumpharet. 

Iuvenis hic Seminarii tiro die XXVII mensis Maii anno MCMXXIII in oppido 

Gorenje Vodale prope Aemonam, nunc in Slovenia, natus est. Pueritiam 

inter pauperes agricolas egit, qui agrorum se dicabant laboribus. Mater 

ut mercenaria acriter operari est coacta et puerum avis committebat, qui 

eum amabiliter colebant. Has inter difficultates Aloisius alta fide, magno in 

Deum proximumque amore, arta patriae adhaesione est institutus. Duodecim 

annos natus Aemonam est perductus ut Congressui Eucharistico interesset, 

quod penitus puerum permovit, qui ex illo tempore permagnum in Eucha-

ristiam amorem manifestavit. Anno MCMXXXV in episcopalem convictum loci 

Marijanišče est receptus et eximium propter studium socios iuvandi ac reli-

giosum sensum valde claruit. His institutionis temporibus sodalis factus est 

Consociationis Marialis atque Immaculatae sese consecravit. Ad Actionem 

Catholicam itare etiam consuevit, deliberationem evolvens suam tradendi vi-

An. et vol. CXIII 1 Octobris 2021 N. 10



930 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

tam in Dei Regni famulatum. Eius operam usque comitabatur precatio atque 

divinae Providentiae fiducia. Laboriosum fuit tempus vocationis discretionis. 

Iuvenis enim, licet prorsus in apostolicam vitam inclinaret, intus dubitabat 

eligeretne presbyteralem an laicalem vocationem. Interea Europa incidebat 

in alterum bellum mundanum. His in rerum adiunctis, anno MCMXLII, gym-

nasium, iussu militum occupantium, in urbem Rakovnik est translatum. Si 

quidem nonnulli discipuli palam in partes transierunt quae appellabantur 

“Frons Liberationis”, generis marxiani, Venerabilis Servus Dei incertus fuit 

et contrarius, quaedam ostendens adversum christianam doctrinam huius 

institutionis Deum negantis, quae haud raro directo Ecclesiam oppugnabat: 

duodecim profecto sacerdotes prope Aemonam trucidati erant et alii novem 

in regione Bela Krajina. Venerabilis Servus Dei magis in dies conscius erat 

martyrio se obviam iturum. Hic animi status in quibusdam eius scriptis 

apparuit, in quibus se ostendebat paratum ad supremum sacrificium ut 

Christus triumpharet et orabat non pro repentina morte, sed pro gratia 

finalis perseverantiae. Familia repetita occasione Nativitatis festivitatum, 

anno MCMXLII, die I mensis Ianuarii anno MCMXLIII ab excursoribus circum 

vicum Mirnam, haud longe ab Aemona, captus est. Parvum missale, librum 

De Christi Imitatione, corollam precatoriam et nonnullas Virginis Mariae 

Fatimensis imagines secum deferre consueverat. Has propter res sine causa 

speculatoris insimulatus est. Sic crudeliter fuit tortus et tandem barbare 

interemptus, absque processu. Ignominiae causa cadaver plus quam unum 

mensem insepultum mansit et tantummodo subsequenti die XXIII mensis 

Februarii casu a quibusdam pueris in silva pagi proxima repertum est. 

Tandem propter excursorum metum clam sepultum est. 

Lata martyrii fama, in annos continuata, effecit ut Archiepiscopus La-

bacensis dioecesanam Inquisitionem de martyrio incoharet, quae acta est 

a die XVII mensis Octobris anno MCMXCII ad diem XXX mensis Augusti anno 

MCMXCIX, quae die I mensis Iunii anno MMI a Congregatione de Causis Sanc-

torum iuridice valida declarata est. Comparata Positione et omnibus obser-

vatis rebus iure statutis, Consultores Theologi, in Congressu peculiari die 

XVI mensis Iunii anno MMIX coadunati, favens suffragium tulerunt et Patres 

Cardinales et Episcopi, in Sessione Ordinaria die XIX mensis Ianuarii anno 

MMX, Venerabilis Servi Dei mortem verum martyrium iudicaverunt. Demum 

Nos facultatem fecimus ut Congregatio de Causis Sanctorum congruum De-

cretum die XXVII mensis Martii anno MMX evulgaret et statuimus item ut 
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beatificationis ritus in urbe Celeiesi Sloveniae, die XIII mensis Iunii anno 

MMX, celebraretur.

Hodie igitur de mandato Nostro Venerabilis Frater Noster Tharsicius 

S.R.E. Cardinalis Bertone, S.D.B., Secretarius Status, textum Litterarum 

Apostolicarum legit, quibus Nos Venerabilem Servum Dei Aloisium Grozde 

in Beatorum numerum adscribimus:

Nos, vota Fratris Nostri Andreae Glavan, Episcopi Novae Urbis, necnon 

plurimorum aliorum Fratrum in Episcopatu multorumque christifidelium 

explentes, de Congregationis de Causis Sanctorum consulto, auctoritate 

Nostra Apostolica facultatem facimus ut Venerabilis Servus Dei Aloisius 

Grozde, laicus et martyr, qui Actioni Catholicae dans operam, sacra Eu-

charistia sustentatus atque in fide et Christi fidelitate firmus, usque ad 

suae vitae donationem persecutionem accepit, Beati nomine in posterum 

appelletur, eiusque festum die vicesima septima mensis Maii, qua ad vitam 

fidemque ortus est, in locis et modis iure statutis quotannis celebrari possit. 

In nomine Patris et Filii et Spiritus Sancti.

Quod autem decrevimus, volumus et nunc et in posterum tempus vim 

habere, contrariis rebus quibuslibet non obstantibus.

Datum Romae, apud Sanctum Petrum, sub anulo Piscatoris, die XIII 

mensis Iunii anno MMX, Pontificatus Nostri sexto.

Secretarius Status hoc documentum sua subsignatione ac Summi Ponti-

ficis Francisci sigillo ratum facit. Die XXVII mensis Maii anno MMXXI. 

De mandato Summi Pontificis

Petrus  Card.  Parolin

Secretarius Status

Loco  G  Plumbi

In Secret. Status tab., n. 497.137
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EPISTULA

Concessio Communionis Ecclesiasticae novo Patriarchae Ciliciae Armenorum.

A Sua Beatitudine Raphaël Bedros XXI Minassian 
Patriarca di Cilicia degli Armeni

Ho ricevuto la lettera con la quale Vostra Beatitudine mi ha informato 

di essere stato eletto, in data odierna, Patriarca di Cilicia degli Armeni 

dal Sinodo dei Vescovi, domandandomi la concessione della comunione ec-

clesiastica.

Desidero unirmi alla gioia dei figli e delle figlie di codesta Chiesa e di 

quella Universale, che tanto hanno accompagnato con la preghiera i Ve-

scovi radunati dapprima in Libano, all’inizio dell’estate, e in questi giorni 

a Roma, presso la sede del Pontificio Collegio Armeno. Ogni membro del 

popolo santo di Dio armeno cattolico attendeva il suo Pastore, per essere 

da lui conosciuto, chiamato per nome e condotto con la parola forte e mite 

del Vangelo.

L’elezione di Vostra Beatitudine è avvenuta in un momento in cui gli 

uomini sono particolarmente provati da diverse sfide. Penso alle sofferen-

ze della Siria e del Libano – Paesi ove la Chiesa di Cilicia degli Armeni è 

presente – come pure alla pandemia, che ancora in molte parti del mondo 

è ben lungi dall’essere superata. Tutti gli uomini di buona volontà, special-

mente i cristiani, sono chiamati a farsi prossimi e a manifestarsi fratelli, 

vincendo l’indifferenza e la solitudine. Anche sotto i diluvi della storia e 

nei deserti della nostra epoca, possiamo e dobbiamo camminare incontro 

al Crocifisso che è Risorto.

Conosciamo il popolo armeno come esperto nel soffrire, a motivo delle 

molteplici prove lungo i più di 1700 anni di storia cristiana, ma anche per 

la sua inesauribile capacità di fiorire e portare frutto, attraverso la santità 

e la sapienza dei suoi santi e dei suoi martiri, la cultura dei suoi dottori 

e pensatori, l’arte che sa incidere nella roccia il segno della croce come 

un albero della vita, testimonianza della vittoria della fede su ogni forza 

avversa nel mondo.

La Chiesa che Vostra Beatitudine è stata chiamata a guidare è piena-

mente inserita nelle vicende del popolo armeno, custodendone la memoria 
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e le tradizioni, ed insieme legata profondamente al Successore dell’Apostolo 

Pietro: vi affido la cura delle giovani generazioni, la promozione delle voca-

zioni, la saggia armonia che dovete essere in grado di trovare tra le diverse 

istanze della vostra comunità, quali le Suore dell’Immacolata Concezione, la 

Congregazione Mechitarista e l’Istituto del Clero Patriarcale di Bzommar, 

oltre a tanti vostri figli e figlie che si sono formati e vivono all’interno della 

Chiesa Latina ma sono ben consapevoli della loro appartenenza armena.

Vi siano di guida, esempio e intercessione la Tutta Santa Madre di Dio 

e i santi della vostra tradizione, in particolare san Gregorio di Narek che ho 

avuto la gioia di proclamare dottore della Chiesa: ci indichino soprattutto 

la via dell’autentica fraternità e del dialogo ecumenico con i fratelli della 

Chiesa Armeno Apostolica.

Possa la Chiesa Patriarcale di Cilicia degli Armeni, guidata da Vostra 

Beatitudine insieme con i Vescovi del Sinodo, prendere ancora il largo in 

questi primi decenni del terzo millennio.

Come Successore dell’Apostolo Pietro, chiamato a confermare i fratelli 

nella fede, ben volentieri Le accordo la comunione ecclesiastica richiesta, 

conformemente alla Tradizione e alle norme in vigore, trasmettendoLe il 

mio abbraccio di pace e la mia Benedizione Apostolica.

Roma, San Giovanni in Laterano, 23 settembre 2021

FRANCESCO
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HOMILIA

I

Sancta Missa cum participibus Coetus Plenarii Consilii Conferentiarum Epi-
scoporum Europae (C.C.E.E.).*

Ci sono tre verbi che oggi ci offre la Parola di Dio e che ci interpellano 

come cristiani e pastori in Europa: riflettere, ricostruire, vedere.

Riflettere è ciò che il Signore invita anzitutto a fare per mezzo del pro-

feta Aggeo: « Riflettete bene sul vostro comportamento ». Due volte lo dice 

al popolo.1 Su quali aspetti del proprio comportamento doveva riflettere il 

popolo di Dio? Ascoltiamo cosa dice il Signore: « Vi sembra questo il mo-

mento di abitare tranquilli nelle vostre case ben coperte, mentre questa 

casa è ancora in rovina? ».2 Il popolo, tornato dall’esilio, si era preoccupato 

di risistemare le sue abitazioni. E ora si accontenta di starsene comodo e 

tranquillo a casa, mentre il tempio di Dio è in macerie e nessuno lo riedifi-

ca. Questo invito a riflettere ci interpella: infatti, anche oggi in Europa noi 

cristiani abbiamo la tentazione di starcene comodi nelle nostre strutture, 

nelle nostre case e nelle nostre chiese, nelle nostre sicurezze date dalle 

tradizioni, nell’appagamento di un certo consenso, mentre tutt’intorno i 

templi si svuotano e Gesù viene sempre più dimenticato.

Riflettiamo: quante persone non hanno più fame e sete di Dio! Non 

perché siano cattive, no, ma perché manca chi faccia loro venire l’appe-

tito della fede e riaccenda quella sete che c’è nel cuore dell’uomo: quella 

« concreata e perpetua sete » di cui parla Dante 3 e che la dittatura del con-

sumismo, dittatura leggera ma soffocante, prova a estinguere. Tanti sono 

portati ad avvertire solo bisogni materiali, non la mancanza di Dio. E noi 

di certo ce ne preoccupiamo, ma quanto ce ne occupiamo davvero? È facile 

giudicare chi non crede, è comodo elencare i motivi della secolarizzazione, 

del relativismo e di tanti altri ismi, ma in fondo è sterile. La Parola di Dio 

ci porta a riflettere su di noi: proviamo affetto e compassione per chi non 

* Die 23 Septembris 2021.
1 Ag 1, 5.7.
2 v. 4.
3 Paradiso, II,19.
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ha avuto la gioia di incontrare Gesù oppure l’ha smarrita? Siamo tranquilli 

perché in fondo non ci manca nulla per vivere, oppure inquieti nel vedere 

tanti fratelli e sorelle lontani dalla gioia di Gesù?

Su un’altra cosa il Signore, tramite il profeta Aggeo, chiede al suo po-

polo di riflettere. Dice così: « Avete mangiato, ma non da togliervi la fame; 

avete bevuto, ma non fino a inebriarvi; vi siete vestiti, ma non vi siete 

riscaldati ».4 Il popolo, insomma, aveva quanto voleva, e non era felice. Che 

cosa gli mancava? Ce lo suggerisce Gesù, con parole che sembrano ricalcare 

quelle di Aggeo: « Ho avuto fame e non mi avete dato da mangiare, ho avuto 

sete e non mi avete dato da bere, […] ero nudo e non mi avete vestito ».5 

La mancanza di carità causa l’infelicità, perché solo l’amore sazia il cuore. 

Solo l’amore sazia il cuore. Chiusi nell’interesse per le proprie cose, gli 

abitanti di Gerusalemme avevano perso il sapore della gratuità. Può essere 

anche il nostro problema: concentrarsi sulle varie posizioni nella Chiesa, su 

dibattiti, agende e strategie, e perdere di vista il vero programma, quello 

del Vangelo: lo slancio della carità, l’ardore della gratuità. La via di uscita 

dai problemi e dalle chiusure è sempre quella del dono gratuito. Non ce n’è 

un’altra. Riflettiamoci.

E dopo aver riflettuto, c’è il secondo passaggio: ricostruire. « Ricostrui- 

te la mia casa », chiede Dio tramite il profeta.6 E il popolo ricostruisce  

il tempio. Smette di accontentarsi di un presente tranquillo e lavora per 

l’avvenire. E siccome c’era gente che era contraria a questo, ci dice il Libro 

delle Cronache che lavoravano con una mano sulle pietre, per costruire, e 

l’altra mano alla spada, per difendere questo processo di ricostruzione. Non 

è stato facile ricostruire il tempio. Di ciò ha bisogno la costruzione della 

casa comune europea: di lasciare le convenienze dell’immediato per tornare 

alla visione lungimirante dei padri fondatori, una visione – oserei dire – 

profetica e d’insieme, perché essi non cercavano i consensi del momento, 

ma sognavano il futuro di tutti. Così sono state costruite le mura della casa 

europea e solo così si potranno rinsaldare. Ciò vale pure per la Chiesa, casa 

di Dio. Per renderla bella e ospitale, occorre guardare insieme all’avvenire, 

non restaurare il passato. Purtroppo è di moda quel “restaurazionismo” 

del passato che ci uccide, ci uccide tutti. Certo, dobbiamo ripartire dalle 

4 v. 6.
5 Mt 25, 42-43.
6 Ag 1, 8.
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fondamenta, dalle radici – questo sì, è vero –, perché da lì si ricostruisce: 

dalla tradizione vivente della Chiesa, che ci fonda sull’essenziale, sul buon 

annuncio, sulla vicinanza e sulla testimonianza. Da qui si ricostruisce, dalle 

fondamenta della Chiesa delle origini e di sempre, dall’adorazione a Dio 

e dall’amore al prossimo, non dai propri gusti particolari, non dai patti 

e negoziati che possiamo fare adesso, diciamo, per difendere la Chiesa o 

difendere la cristianità.

Cari Fratelli, vorrei ringraziarvi per questo non facile lavoro di rico-

struzione, che portate avanti con la grazia di Dio. Grazie per questi primi 

50 anni a servizio della Chiesa e dell’Europa. Incoraggiamoci, senza mai 

cedere allo scoraggiamento e alla rassegnazione: siamo chiamati dal Signore 

a un’opera splendida, a lavorare perché la sua casa sia sempre più acco-

gliente, perché ognuno possa entrarvi e abitarvi, perché la Chiesa abbia 

le porte aperte a tutti e nessuno abbia la tentazione di concentrarsi solo 

a guardare e cambiare le serrature. Le piccole cose squisite… E noi siamo 

tentati. No, il cambiamento va da un’altra parte, viene dalle radici. La 

ricostruzione va da un’altra parte.

Il popolo d’Israele ricostruì il tempio con le proprie mani. I grandi 

ricostruttori della fede del continente hanno fatto lo stesso – pensiamo ai 

Patroni. Hanno messo in gioco la loro piccolezza, fidandosi di Dio. Penso 

ai Santi, come Martino, Francesco, Domenico, Pio che ricordiamo oggi; 

ai patroni come Benedetto, Cirillo e Metodio, Brigida, Caterina da Siena, 

Teresa Benedetta della Croce. Hanno cominciato da sé stessi, dal cambiare 

la propria vita accogliendo la grazia di Dio. Non si sono preoccupati dei 

tempi bui, delle avversità e di qualche divisione, che c’è sempre stata. Non 

hanno perso tempo a criticare e colpevolizzare. Hanno vissuto il Vangelo, 

senza badare alla rilevanza e alla politica. Così, con la forza mite dell’a-

more di Dio, hanno incarnato il suo stile di vicinanza, di compassione e di 

tenerezza – lo stile di Dio: vicinanza, compassione e tenerezza –; e hanno 

costruito monasteri, bonificato terre, ridato anima a persone e Paesi: nes-

sun programma “sociale” fra virgolette, solo il Vangelo. E con il Vangelo 

sono andati avanti.

Ricostruite la mia casa. Il verbo è coniugato al plurale. Ogni ricostru-

zione avviene insieme, nel segno dell’unità. Con gli altri. Ci possono essere 

visioni diverse, ma va sempre custodita l’unità. Perché, se custodiamo la 

grazia dell’insieme, il Signore costruisce anche lì dove noi non riusciamo. 
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La grazia dell’insieme. È la nostra chiamata: essere Chiesa, un Corpo solo 

tra di noi. È la nostra vocazione, in quanto Pastori: radunare il gregge, non 

disperderlo e nemmeno preservarlo in bei recinti chiusi. Questo è ucciderlo. 

Ricostruire significa farsi artigiani di comunione, tessitori di unità a ogni 

livello: non per strategia, ma per Vangelo.

Se così ricostruiamo, daremo la possibilità ai nostri fratelli e sorelle di 

vedere. È il terzo verbo, con il quale si conclude il Vangelo odierno, con 

Erode che cercava di “vedere Gesù”.7 Oggi come allora si parla tanto di 

Gesù. A quei tempi si diceva: « Giovanni è risorto dai morti […] È apparso 

Elia […] È risorto uno degli antichi profeti ».8 Tutti costoro apprezzavano 

Gesù, ma non comprendevano la sua novità e lo rinchiudevano in schemi 

già visti: Giovanni, Elia, i profeti... Gesù, però, non si può incasellare negli 

schemi del “sentito dire” o del “già visto”. Gesù sempre è novità, sempre. 

L’incontro con Gesù ti dà stupore, e se tu nell’incontro con Gesù non senti 

lo stupore, non hai incontrato Gesù.

Tanti in Europa pensano che la fede sia qualcosa di già visto, che ap-

partiene al passato. Perché? Perché non hanno visto Gesù all’opera nelle 

loro vite. E spesso non lo hanno visto perché noi con le nostre vite non 

lo abbiamo mostrato abbastanza. Perché Dio si vede nei visi e nei gesti 

di uomini e donne trasformati dalla sua presenza. E se i cristiani, anziché 

irradiare la gioia contagiosa del Vangelo, ripropongono schemi religiosi lo-

gori, intellettualistici e moralistici, la gente non vede il Buon Pastore. Non 

riconosce Colui che, innamorato di ogni sua pecora, la chiama per nome 

e la cerca per mettersela sulle spalle. Non vede Colui di cui predichiamo 

l’incredibile Passione, proprio perché Egli ha una sola passione: l’uomo. 

Questo amore divino, misericordioso e sconvolgente, è la novità perenne 

del Vangelo. E domanda a noi, cari Fratelli, scelte sagge e audaci, fatte 

in nome della tenerezza folle con cui Cristo ci ha salvati. Non ci chiede 

di dimostrare, ci chiede di mostrare Dio, come hanno fatto i Santi: non 

a parole, ma con la vita. Chiede preghiera e povertà, chiede creatività e 

gratuità. Aiutiamo l’Europa di oggi, malata di stanchezza – questa è la 

malattia dell’Europa di oggi –, a ritrovare il volto sempre giovane di Gesù 

e della sua sposa. Non possiamo che dare tutto noi stessi perché si veda 

questa intramontabile bellezza.

7 Cfr Lc 9, 9.
8 Lc 9, 7-8.
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ALLOCUTIONES

I

Ad participes Occursus cum moderatoribus consociationum fidelium, motuum 
ecclesialium et novarum communitatum sub titulo: Responsalitas moderaminis Responsalitas moderaminis 
in consociationibus laicorum: ministerium ecclesialein consociationibus laicorum: ministerium ecclesiale.*9

Cari fratelli e sorelle, buongiorno e benvenuti!

Saluto cordialmente Sua Eminenza il Cardinale Kevin Farrell e lo rin-

grazio per le parole che mi ha rivolto. E grazie a tutti voi, per essere pre-

senti nonostante i disagi dovuti alla pandemia – e a volte dal “non buon 

umore” che forse questo decreto ha seminato nel cuore di qualcuno! Ma 

andiamo avanti insieme. Saluto e ringrazio anche coloro che partecipano 

in videocollegamento, molti dei quali non hanno potuto viaggiare a causa 

delle limitazioni ancora in atto in molti Paesi. Io non so come il Segretario 

sia riuscito a tornare dal Brasile! Poi me lo dovrai spiegare.

1. Ho desiderato essere qui oggi anzitutto per dirvi grazie! Grazie per 

la vostra presenza come laici, uomini e donne, giovani e anziani, impegnati 

a vivere e testimoniare il Vangelo nelle realtà ordinarie della vita, nel vostro 

lavoro, in tanti contesti diversi – educativi, di impegno sociale, e così via, 

nella strada, nei terminali delle ferrovie, lì stavate tutti voi –: questo è il vasto 

campo del vostro apostolato, è la vostra evangelizzazione.

Noi dobbiamo capire che l’evangelizzazione è un mandato che viene dal 

Battesimo; il Battesimo che ci fa insieme sacerdoti, nel sacerdozio di Cristo: 

il popolo sacerdotale. E non dobbiamo aspettare che venga il sacerdote, il 

prete a evangelizzare, il missionario… Sì, questo lo fanno molto bene, ma 

chi ha il Battesimo ha il compito di evangelizzare. Voi avete risvegliato 

questo con i vostri movimenti, e questo è molto buono. Grazie!

Nei mesi scorsi, avete visto con i vostri occhi e toccato con mano le 

sofferenze e le angosce di tanti uomini e donne, dovute alla pandemia, 

soprattutto nei Paesi più poveri, in cui molti di voi sono presenti. Uno di 

voi mi parlava di questo. Tanta povertà, miseria… Penso a noi che qui in 

* Die 16 Septembris 2021.
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Vaticano ci lamentiamo quando il pasto non è ben cotto, quando c’è gente 

che non ha da mangiare. Vi sono grato perché non vi siete fermati: non 

avete smesso di portare la vostra solidarietà, il vostro aiuto, la testimonian-

za evangelica anche nei mesi più duri, quando i contagi erano molto alti. 

Nonostante le restrizioni dovute alle necessarie misure preventive, non vi 

siete arresi, anzi, so che tanti di voi hanno moltiplicato il loro impegno, 

adeguandosi alle concrete situazioni che avevate e avete di fronte, con quella 

creatività che proviene dall’amore, perché chi si sente amato dal Signore 

ama senza misura.

Questo “senza misura” è quello che viene in questi momenti critici. E 

questo “senza misura” lo abbiamo visto anche in tante suore, in tante con-

sacrate, in tanti preti e in tanti vescovi. Sto pensando a un vescovo che è 

finito intubato per stare sempre con la gente. Adesso si sta riprendendo 

lentamente. Siete voi e tutto il popolo di Dio che si è schierato in questo, 

e voi siete stati lì. Nessuno di voi ha detto: “No, io non posso andare, 

perché il mio fondatore pensa in un altro modo”. Allora, niente fondatore: 

qui c’era il Vangelo che chiamava e tutti sono andati. Grazie tante! Siete 

stati testimoni di « quella (benedetta) appartenenza comune alla quale non 

possiamo sottrarci: l’appartenenza come fratelli ».1 O siamo fratelli o siamo 

nemici! “No, no. Io mi stacco: o fratelli o nemici”. Non c’è via di mezzo.

2. Come membri di associazioni di fedeli, di movimenti ecclesiali inter-

nazionali e di altre comunità, voi avete una vera e propria missione ecclesiale. 

Con dedizione cercate di vivere e far fruttificare quei carismi che lo Spirito 

Santo, per il tramite dei fondatori, ha consegnato a tutti i membri delle vo-

stre realtà aggregative, a beneficio della Chiesa e di tanti uomini e donne a 

cui vi dedicate nell’apostolato. Penso specialmente a coloro che, trovandosi 

nelle periferie esistenziali delle nostre società, sperimentano nella loro carne 

l’abbandono e la solitudine, e soffrono per le tante necessità materiali e le 

povertà morali e spirituali. Farà bene a tutti noi ricordare ogni giorno non 

solo le povertà altrui, ma anche, e prima di tutto, le nostre.

C’è una cosa di Madre Teresa che a me viene spesso in mente. Sì, lei 

era religiosa, ma questo accade a tutti se siamo sulla strada. Quando vai 

a pregare e non senti nulla. Io lo chiamo così, quell’“ateismo spirituale”, 

1 Meditazione in tempo di pandemia, 27 marzo 2020.
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dove tutto è buio, tutto sembra dire: “Ho fallito, questa non è la strada, 
questa è una bella illusione”. La tentazione dell’ateismo, quando viene nella 
preghiera. La povera Madre Teresa ha sofferto tanto perché è la vendetta 
del diavolo per il fatto che noi andiamo lì, alle periferie, dove c’è Gesù, 
proprio dove è nato Gesù. Preferiamo un Vangelo sofisticato, un Vangelo 
distillato, ma non è Vangelo, il Vangelo è questo. Grazie. Farà bene a tutti 
pensare a queste povertà.

Voi siete anche, pur con i limiti e i peccati di ogni giorno – grazie a 
Dio, che siamo peccatori e che Dio ci dà la grazia di riconoscere i nostri 
peccati e anche la grazia di chiedere o andare dal confessore: questa è una 
grazia grande, non perderla! –, pur con questi limiti, voi siete un chiaro 
segno della vitalità della Chiesa: rappresentate una forza missionaria e una 
presenza di profezia che ci fa ben sperare per il futuro. Anche voi, assieme 
ai Pastori e a tutti gli altri fedeli laici, avete la responsabilità di costruire 
il futuro del santo popolo fedele di Dio. Ma ricordate sempre che costruire 
il futuro non significa uscire dall’oggi che viviamo! Al contrario, il futuro 
va preparato qui e ora, “in cucina”, imparando ad ascoltare e discernere il 
tempo presente con onestà e coraggio e con la disponibilità a un costante 
incontro con il Signore, a una costante conversione personale. Altrimenti si 
corre il rischio di vivere in un “mondo parallelo”, distillato, lontano dalle 
sfide reali della società, della cultura e di tutte quelle persone che vivono 
accanto a voi e che attendono la vostra testimonianza cristiana. Infatti, 
appartenere a un’associazione, a un movimento o una comunità, soprattutto 
se fanno riferimento a un carisma, non deve rinchiuderci in una “botte di 
ferro”, farci sentire al sicuro, come se non ci fosse bisogno di alcuna risposta 
alle sfide e ai cambiamenti. Tutti noi cristiani siamo sempre in cammino, 

sempre in conversione, sempre in discernimento.

Tante volte troviamo i cosiddetti “agenti pastorali”, che siano vescovi, 
sacerdoti, suore, laici impegnati [dice “compromessi”]. Quella parola a me 
non piace: il laico è impegnato o non è impegnato. I laici attivi in qualche 
cosa. Ma troviamo alcuni che confondono il cammino con una gita turistica 
o confondono il cammino con un girare sempre su sé stessi, senza poter 
andare avanti. Il cammino evangelico non è una gita turistica. È una sfida: 
ogni passo è una sfida e ogni passo è una chiamata di Dio, ogni passo è – 
come diciamo nella nostra terra – “mettere la carne sulla griglia”. Andare 
avanti sempre. Siamo sempre in cammino, sempre in conversione, sempre 
in discernimento per fare la volontà di Dio.
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Pensare di essere “la novità” nella Chiesa – è una tentazione che tante 

volte avviene alle nuove congregazioni o ai movimenti nuovi – e perciò 

non bisognosi di cambiamenti, può diventare una falsa sicurezza. Anche 

le novità fanno presto a invecchiare! Per questo anche il carisma a cui 

apparteniamo, dobbiamo approfondirlo sempre meglio, riflettere sempre 

insieme per incarnarlo nelle nuove situazioni che viviamo. Per fare questo, 

si richiede da noi grande docilità, grande umiltà, per riconoscere i nostri 

limiti e accettare di cambiare modi di fare e di pensare superati, o metodi 

di apostolato che non sono più efficaci, o forme di organizzazione della vita 

interna che si sono rivelate inadeguate o addirittura dannose. Ad esempio, 

questo è uno dei servizi che ci danno sempre i Capitoli Generali. Quando 

non sono buoni [i modi e i metodi] li devi revisionare in assemblea.

Ma adesso atterriamo al dunque, quello che voi aspettavate.

3. Il Decreto Le associazioni internazionali di fedeli, promulgato l’11 

giugno di quest’anno, è un passo in questa direzione. Ma ci mette in carcere 

questo Decreto? Ci chiude la libertà? No, questo Decreto ci spinge ad accet-

tare qualche cambiamento e a preparare il futuro a partire dal presente. 

All’origine di questo Decreto non c’è una qualche teoria sulla Chiesa o sulle 

associazioni laicali che si vuole applicare o imporre. No, non c’è. È la realtà 

stessa degli ultimi decenni che ci ha mostrato la necessità dei cambiamenti 

che il Decreto ci chiede.

E vi dico una cosa su questa esperienza degli ultimi decenni del post 

Concilio. Nella Congregazione per i religiosi stanno studiando le congrega-

zioni religiose, le associazioni che sono nate in questo periodo. È curioso, 

è molto curioso. Tante, tante, con una novità che è grande, sono finite 

in situazioni durissime: sono finite sotto visita apostolica, sono finite con 

peccati turpi, commissariate… E stanno facendo uno studio. Non so se si 

può pubblicare questo, ma voi conoscete meglio di me per il chiacchiericcio 

clericale quali sono queste situazioni. Sono tante e non solo queste grandi 

che noi conosciamo e che sono scandalose – le cose che hanno fatto per 

sentirsi una Chiesa a parte, sembravano i redentori! – ma anche piccole. 

Nel mio Paese per esempio, tre di queste sono state già sciolte e tutte per 

essere finite nelle cose più sporche. Erano la salvezza, no? Sembravano… 

Sempre con quel filo [rosso] della rigidità disciplinare. Questo è importante. 

E questo mi ha portato… Questa realtà degli ultimi decenni ci ha mostrato 

una serie di cambiamenti per aiutare, cambiamenti che il Decreto ci chiede.



942 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

Oggi, dunque, proprio partendo da tale Decreto vi soffermate su un 

tema importante non solo per ciascuno di voi, ma per tutta la Chiesa: « La 

responsabilità di governo nelle aggregazioni laicali. Un servizio ecclesiale ». 

Governare è servire. L’esercizio del governo all’interno delle associazioni e 

dei movimenti è un tema che mi sta particolarmente a cuore, soprattutto 

considerando – quello che ho detto prima – i casi di abuso di varia natura 

che si sono verificati anche in queste realtà e che trovano la loro radice 

sempre nell’abuso di potere. Questa è l’origine: l’abuso di potere. Non di 

rado la Santa Sede, in questi anni, è dovuta intervenire, avviando non facili 

processi di risanamento. E penso non solo a queste situazioni tanto brutte, 

che fanno rumore; ma anche alle malattie che vengono dall’indebolimento del 

carisma fondazionale, che diventa tiepido e perde la capacità di attrazione.

4. Gli incarichi di governo che vi sono affidati nelle aggregazioni laicali 

a cui appartenete, altro non sono se non una chiamata a servire. Ma cosa 

significa per un cristiano servire? In alcune occasioni ho avuto modo di indi-

care due ostacoli che un cristiano può incontrare nel suo cammino e che gli 

impediscono di diventare un vero servitore di Dio e degli altri.2

5. Il primo è la “voglia di potere”: quando questa voglia di potere ti fa 

cambiare la natura del servizio del governo. Quante volte abbiamo fatto sen-

tire agli altri la nostra “voglia di potere”? Gesù ci ha insegnato che colui che 

comanda deve diventare come colui che serve 3 e che « se uno vuole essere il 

primo, sia il servitore di tutti ».4 Gesù, cioè, capovolge i valori della monda-

nità, del mondo.

La nostra voglia di potere si esprime in tanti modi nella vita della Chie-

sa; ad esempio, quando riteniamo, in forza del ruolo che abbiamo, di dover 

prendere decisioni su tutti gli aspetti della vita della nostra associazione, 

della diocesi, della parrocchia, della congregazione. Si delegano agli altri 

compiti e responsabilità per determinati ambiti, ma solo teoricamente! Nella 

pratica la delega agli altri è svuotata dalla smania di essere dappertutto. 

E questa voglia di potere annulla ogni forma di sussidiarietà. Questo at-

teggiamento è brutto e finisce per svuotare di forza il corpo ecclesiale. È 

un modo cattivo di “disciplinare”. E noi lo abbiamo visto. Tanti – e penso 

2 Cfr Meditazione mattutina a Santa Marta, 8 novembre 2016.
3 Cfr Lc 22, 24-26.
4 Mc 9, 35.
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alle congregazioni che conosco di più – superiori, superiori generali che si 

eternizzano nel potere e fanno mille, mille cose per essere rieletti e rieletti, 

anche cambiando le costituzioni. E dietro c’è una voglia di potere. Questo non 

aiuta; questo è l’inizio della fine di un’associazione, di una congregazione.

Magari qualcuno pensa che questa “voglia” non lo riguardi, che questo 

non accada nella propria associazione. Teniamo presente che il Decreto Le 

associazioni internazionali di fedeli non è indirizzato solo ad alcune delle 

realtà qui presenti, ma è per tutte, nessuna esclusa. Per tutte. Non ci sono 

più bravi o meno bravi, perfetti o no: tutte le realtà ecclesiali sono chiamate 

alla conversione, a comprendere e attuare lo spirito che anima le disposi-

zioni che ci danno nel Decreto. Mi vengono due immagini su questo. Due 

immagini storiche. Quella suora che era all’entrata del Capitolo e diceva: 

“Se votate me, io farò questo…”. Comprano il potere. E poi, un caso che mi 

sembra strano, come “lo spirito del fondatore è disceso su di me”. Sembra 

una profezia di Isaia! “Lo ha dato a me! Io devo andare avanti sola o solo 

perché il fondatore mi ha dato il suo mantello, come Elia a Eliseo. E voi, 

sì, fate le votazioni, ma sono io il comando”. E questo succede! Non sto 

parlando di fantasie. Questo succede oggi nella Chiesa.

L’esperienza di vicinanza alle vostre realtà ha insegnato che è benefico 

e necessario prevedere un avvicendamento negli incarichi di governo e una 

rappresentatività di tutti i membri nelle vostre elezioni. Anche nel contesto 

della vita consacrata ci sono istituti religiosi che, tenendo sempre le stesse 

persone negli incarichi di governo, non hanno preparato il futuro; hanno 

consentito che si insinuassero abusi e attraversano ora grandi difficoltà. 

Sto pensando a un istituto – voi non lo conoscete – il cui capo si chiamava 

Amabilia. L’istituto ha finito per chiamarsi “odiobilia”, perché i membri si 

sono accorti che quella donna era un “Hitler” con l’abito.

6. C’è poi un altro ostacolo al vero servizio cristiano, e questo è molto 

sottile: la slealtà. Lo incontriamo quando qualcuno vuol servire il Signore ma 

serve anche altre cose che non sono il Signore (e dietro ad altre cose, sempre 

ci sono i soldi). È un po’ come fare il doppio gioco! A parole diciamo di voler 

servire Dio e gli altri, ma nei fatti serviamo il nostro ego, e ci pieghiamo alla 

nostra voglia di apparire, di ottenere riconoscimenti, apprezzamenti... Non 

dimentichiamo che il vero servizio è gratuito e incondizionato, non conosce 

né calcoli né pretese. Inoltre, il vero servizio si dimentica abitualmente delle 
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cose che ha fatto per servire gli altri. Succede, tutti voi avete l’esperienza, 

quando vi ringraziano [e dite]: “Per che cosa?” – “Per quello che ha fatto lei…” 

– “Ma che cosa ho fatto?”… E poi viene alla memoria. È un servizio, punto.

E cadiamo nella trappola della slealtà quando ci presentiamo agli altri 

come gli unici interpreti del carisma, gli unici eredi della nostra associazio-

ne o movimento – quel caso che ho menzionato prima –; oppure quando, 

ritenendoci indispensabili, facciamo di tutto per ricoprire incarichi a vita; o 

ancora quando pretendiamo di decidere a priori chi debba essere il nostro 

successore. Questo succede? Sì, succede. E più spesso di quello che credia-

mo. Nessuno è padrone dei doni ricevuti per il bene della Chiesa – siamo 

amministratori –, nessuno deve soffocarli, ma lasciarli crescere, con me o 

con quello che viene dopo di me. Ciascuno, laddove è posto dal Signore, è 

chiamato a farli crescere, a farli fruttificare, fiducioso nel fatto che è Dio 

che opera tutto in tutti 5 e che il nostro vero bene fruttifica nella comu-

nione ecclesiale.

7. Cari amici, nello svolgere dunque il ruolo di governo che ci è stato 

affidato, impariamo a essere autentici servi del Signore e dei fratelli, impa-

riamo a dire « siamo servi inutili ».6 Teniamo presente questa espressione di 

umiltà, di docilità alla volontà di Dio che fa tanto bene alla Chiesa e richiama 

l’atteggiamento giusto per operare in essa: il servizio umile, di cui ci ha dato 

l’esempio Gesù, lavando i piedi ai discepoli.7

8. Nel documento del Dicastero si fa riferimento ai fondatori. Mi sembra 

molto saggio. Fondatore non va cambiato, continua, avanti. Semplificando 

un po’, direi che bisogna distinguere, nei movimenti ecclesiali (e anche nelle 

congregazioni religiose), tra quelli che sono in processo di formazione e quelli 

che hanno già acquisito una certa stabilità organica e giuridica. Sono due re-

altà diverse. I primi, gli istituti, hanno anche il fondatore o la fondatrice vivi.

Benché tutti gli istituti – siano religiosi o movimenti laicali – abbiano 

il dovere di verificare, nelle assemblee o nei capitoli, lo stato del carisma 

fondazionale e fare i cambiamenti necessari nelle proprie legislazioni (che 

poi saranno approvate dal rispettivo Dicastero); invece negli istituti in for-

mazione – e io dico in formazione in senso più largo: gli istituiti che hanno 

5 Cfr 1 Cor 12, 6.
6 Lc 17, 10.
7 Cfr Gv 13, 3-17; Angelus, 6 ottobre 2019.
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vivo il fondatore, e per questo si parla del fondatore a vita nel Decreto – che 

sono in fase fondazionale, questa verifica del carisma è più continua, per 

così dire. Perciò, nel documento, si parla di una certa stabilità dei superiori 

durante questa fase. È importante fare tale distinzione per potersi muovere 

con più libertà nel discernimento.

Siamo membra vive della Chiesa e per questo abbiamo bisogno di con-

fidare nello Spirito Santo, che agisce nella vita di ogni associazione, di 

ogni membro, agisce in ognuno di noi. Da qui, la fiducia nel discernimento 

dei carismi affidato all’autorità della Chiesa. Siate consapevoli della forza 

apostolica e del dono profetico che vi vengono consegnati oggi in maniera 

rinnovata.

Grazie per il vostro ascolto. E una cosa: quando io ho letto la bozza del 

Decreto, che poi ho firmato – la prima bozza –, ho pensato. “Ma questo 

è troppo rigido! Manca vita, manca…”. Ma cari, il linguaggio del Diritto 

Canonico è così! E qui è una cosa di diritto, è una cosa di linguaggio. Ma 

dobbiamo, come ho cercato di fare io, vedere cosa significa questo lin-

guaggio, il diritto. Per questo ho voluto spiegarlo bene. E anche spiegare 

le tentazioni che ci sono dietro, che noi abbiamo visto e che fanno tanto 

male ai movimenti e anche agli istituti religiosi e laicali.

Grazie per il vostro ascolto, e grazie al Dicastero per i Laici, la Fa-

miglia e la Vita per aver organizzato questo incontro. Auguro a tutti voi 

buon lavoro e buon cammino, e una buona riunione. Dite tutto quello che 

vi viene da dire dal cuore in questo. Domandate le cose che volete doman-

dare, chiarite le situazioni. Questo è un incontro per fare questo, per fare 

Chiesa, per noi. E non dimenticatevi di pregare per me, perché ho bisogno. 

Non è facile fare il Papa, ma Dio aiuta. Dio aiuta sempre.
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II

Ad participes Occursus, cui titulus: Catechesis et Catechistae pro Nova Evan-Catechesis et Catechistae pro Nova Evan-
gelizationegelizatione.*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno e benvenuti!

Con piacere vi accolgo, in questa occasione nella quale avete avuto l’op-

portunità di confrontarvi, come responsabili per la catechesi delle Chiese 

particolari in Europa, sulla ricezione del nuovo Direttorio per la Catechesi, 

pubblicato lo scorso anno. Ringrazio S.E. Mons. Rino Fisichella per questa 

iniziativa, che sono certo si estenderà anche alle Conferenze episcopali degli 

altri continenti, affinché il comune cammino catechetico sia arricchito da 

tante esperienze locali.

Sono reduce dalla celebrazione del Congresso Eucaristico Internazionale, 

svoltosi a Budapest nei giorni scorsi, e l’occasione è favorevole per verifica-

re come il grande impegno della catechesi possa essere efficace nell’opera 

di evangelizzazione se tiene fisso lo sguardo sul mistero eucaristico. Non 

possiamo dimenticare che il luogo privilegiato della catechesi è proprio la 

celebrazione eucaristica, dove i fratelli e le sorelle si ritrovano insieme per 

scoprire sempre di più i differenti modi della presenza di Dio nella loro vita.

Mi piace pensare a quel passo del Vangelo di Matteo dove i discepo-

li chiedono a Gesù: « Dove vuoi che prepariamo per te, perché tu possa 

mangiare la Pasqua? ».1 La risposta di Gesù manifesta chiaramente che Lui 

aveva già predisposto ogni cosa: conosceva il percorso che avrebbe fatto 

un uomo con l’anfora dell’acqua, sapeva della sala grande già arredata al 

piano superiore della casa; 2 e, senza dirlo, avvertiva pienamente quanto 

c’era nei cuori dei suoi amici per quanto avrebbe dovuto accadere nei giorni 

successivi.

Le parole iniziali con cui li invia sono: « Andate in città ».3 Questo par-

ticolare – pensando a voi e al vostro servizio – ci fa rileggere il cammino 

della catechesi come momento attraverso il quale i cristiani, che si preparano 

a celebrare il culmine del mistero della fede, sono invitati ad andare prima 

* Die 17 Septembris 2021.
1 26, 17.
2 Cfr Lc 22, 10-12.
3 Mt 26, 18.
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“in città”, per incontrare le persone indaffarate nei loro impegni quotidiani. 

La catechesi – come sottolinea il nuovo Direttorio – non è una comunica-

zione astratta di conoscenze teoriche da memorizzare come fossero formule 

di matematica o di chimica. È piuttosto l’esperienza mistagogica di quanti 

imparano a incontrare i fratelli là dove vivono e operano, perché loro stessi 

hanno incontrato Cristo, che li ha chiamati a diventare discepoli missio-

nari. Dobbiamo insistere per indicare il cuore della catechesi: Gesù Cristo 

risorto ti ama e non ti abbandona mai! Questo primo annuncio non può 

mai trovarci stanchi né ripetitivi nelle varie fasi del cammino catechistico.

Per questo ho istituito il ministero di catechista. Stanno preparando il 

rituale per la “creazione” – tra virgolette – dei catechisti. Perché la comunità 

cristiana senta l’esigenza di suscitare questa vocazione e di sperimentare il 

servizio di alcuni uomini e donne che, vivendo della celebrazione eucaristica, 

sentano più viva la passione di trasmettere la fede come evangelizzatori. 

Il catechista e la catechista sono testimoni che si mettono al servizio della 

comunità cristiana, per sostenere l’approfondimento della fede nel concre-

to della vita quotidiana. Sono persone che annunciano senza stancarsi il 

Vangelo della misericordia; persone capaci di creare i legami necessari di 

accoglienza e vicinanza che permettono di gustare meglio la Parola di Dio 

e di celebrare il mistero eucaristico offrendo frutti di opere buone.

Ricordo con amore le due catechiste che mi hanno preparato per la 

Prima Comunione, e ho continuato il rapporto con loro da sacerdote e 

anche, con una di loro che era viva ancora, da vescovo. Sentivo un grande 

rispetto, anche un sentimento di ringraziamento, senza esplicitarlo, ma 

si sentiva come una venerazione. Perché? Perché erano le donne che mi 

avevano preparato per la Prima Comunione, insieme a una suora. Questa 

esperienza voglio dirvela perché per me è stata una cosa bella, accompa-

gnarle fino alla fine della loro vita, ambedue. E anche la suora, che mi ha 

preparato alla parte liturgica della Comunione: è morta, e io sono stato lì, 

con lei, accompagnandola. C’è una vicinanza, un legame molto importante 

con i catechisti.

Come ho detto lunedì scorso nella Cattedrale di Bratislava, l’evangeliz-

zazione non è mera ripetizione, mai, del passato. I grandi santi evangeliz-

zatori, come Cirillo e Metodio, come Bonifacio, sono stati creativi, con la 

creatività dello Spirito Santo. Hanno aperto nuove strade, inventato nuovi 

linguaggi, nuovi “alfabeti”, per trasmettere il Vangelo, per l’inculturazione 
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della fede. Questo chiede di saper ascoltare la gente, ascoltare i popoli 

a cui si annuncia: ascoltare la loro cultura, la loro storia; ascoltare non 

superficialmente, pensando già alle risposte preconfezionate che abbiamo 

nella valigetta, no! Ascoltare davvero, e mettere a confronto quelle culture, 

quei linguaggi, anche e soprattutto il non-detto, il non-espresso, con la 

Parola di Dio, con Gesù Cristo Vangelo vivente. E ripeto la domanda: non 

è questo il compito più urgente della Chiesa tra i popoli dell’Europa? La 

grande tradizione cristiana del continente non deve diventare un reperto 

storico, altrimenti non è più “tradizione”! La tradizione o è viva o non è. 

E la catechesi è tradizione, è tradere, ma tradizione viva, da cuore a cuo-

re, da mente a mente, da vita a vita. Dunque: appassionati e creativi, con 

la spinta dello Spirito Santo. Ho usato la parola “preconfezionato” per il 

linguaggio, ma ho paura dei catechisti con il cuore, l’atteggiamento e la 

faccia “preconfezionati”. No. O il catechista è libero o non è catechista. Il 

catechista si lascia colpire dalla realtà che trova e trasmette il Vangelo con 

una creatività grande, o non è catechista. Pensate bene su questo.

Carissimi, attraverso di voi vorrei far giungere il mio personale ringra-

ziamento alle migliaia di catechiste e catechisti d’Europa. Penso in partico-

lare a quelli che, a partire dalle prossime settimane, dedicheranno grande 

impegno ai bambini e ai ragazzi che si preparano a completare il loro 

percorso di iniziazione cristiana. Ma penso a tutti e a ciascuno. La Vergine 

Maria interceda per voi, perché siate sempre assistiti dallo Spirito Santo. 

Vi accompagno con la mia preghiera e con la Benedizione Apostolica. E 

anche voi, per favore, non dimenticatevi di pregare per me. Grazie!
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III

Ad fideles dioecesis Romanae.*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno!

Come sapete – non è una novità! –, sta per iniziare un processo sinoda-

le, un cammino in cui tutta la Chiesa si trova impegnata intorno al tema: 

« Per un Chiesa sinodale: comunione, partecipazione, missione »: tre pilastri. 

Sono previste tre fasi, che si svolgeranno tra ottobre 2021 e ottobre 2023. 

Questo itinerario è stato pensato come dinamismo di ascolto reciproco, 

voglio sottolineare questo: un dinamismo di ascolto reciproco, condotto a 

tutti i livelli di Chiesa, coinvolgendo tutto il popolo di Dio. Il Cardinale 

vicario e i Vescovi ausiliari devono ascoltarsi, i preti devono ascoltarsi, i 

religiosi devono ascoltarsi, i laici devono ascoltarsi. E poi, inter-ascoltarsi 

tutti. Ascoltarsi; parlarsi e ascoltarsi. Non si tratta di raccogliere opinioni, 

no. Non è un’inchiesta, questa; ma si tratta di ascoltare lo Spirito Santo, 

come troviamo nel libro dell’Apocalisse: « Chi ha orecchi, ascolti ciò che lo 

Spirito dice alle Chiese ».1 Avere orecchi, ascoltare, è il primo impegno. 

Si tratta di sentire la voce di Dio, cogliere la sua presenza, intercettare il 

suo passaggio e soffio di vita. Capitò al profeta Elia di scoprire che Dio è 

sempre un Dio delle sorprese, anche nel modo in cui passa e si fa sentire:

« Ci fu un vento impetuoso e gagliardo da spaccare i monti e spezzare 

le rocce […], ma il Signore non era nel vento. Dopo il vento, un terremoto, 

ma il Signore non era nel terremoto. Dopo il terremoto, un fuoco, ma il 

Signore non era nel fuoco. Dopo il fuoco, il sussurro di una brezza leggera. 

Come l’udì, Elia si coprì il volto con il mantello ».2

Ecco come ci parla Dio. Ed è per questa “brezza leggera” – che gli 

esegeti traducono anche “voce sottile di silenzio” e qualcun altro “un filo 

di silenzio sonoro” – che dobbiamo rendere pronte le nostre orecchie, per 

sentire questa brezza di Dio.

La prima tappa del processo 3 è quella che riguarda le singole Chiese 

diocesane. Ed è per questo che sono qui, come vostro Vescovo, a condivi-

* Die 18 Septembris 2021.
1 2, 7.
2 1 Re 19, 11-13.
3 Ottobre 2021 - aprile 2022.
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dere, perché è molto importante che la Diocesi di Roma si impegni con 

convinzione in questo cammino. Sarebbe una figuraccia che la Diocesi del 

Papa non si impegnasse in questo, no? Una figuraccia per il Papa e anche 

per voi.

Il tema della sinodalità non è il capitolo di un trattato di ecclesiologia, 

e tanto meno una moda, uno slogan o il nuovo termine da usare o stru-

mentalizzare nei nostri incontri. No! La sinodalità esprime la natura della 

Chiesa, la sua forma, il suo stile, la sua missione. E quindi parliamo di 

Chiesa sinodale, evitando, però, di considerare che sia un titolo tra altri, 

un modo di pensarla che preveda alternative. Non lo dico sulla base di 

un’opinione teologica, neanche come un pensiero personale, ma seguendo 

quello che possiamo considerare il primo e il più importante “manuale” di 

ecclesiologia, che è il libro degli Atti degli Apostoli.

La parola “sinodo” contiene tutto quello che ci serve per capire: “cam-

minare insieme”. Il libro degli Atti è la storia di un cammino che parte da 

Gerusalemme e, attraversando la Samaria e la Giudea, proseguendo nelle 

regioni della Siria e dell’Asia Minore e quindi nella Grecia, si conclude a 

Roma. Questa strada racconta la storia in cui camminano insieme la Pa-

rola di Dio e le persone che a quella Parola rivolgono l’attenzione e fede. 

La Parola di Dio cammina con noi. Tutti sono protagonisti, nessuno può 

essere considerato semplice comparsa. Questo bisogna capirlo bene: tutti 

sono protagonisti. Non è più protagonista il Papa, il Cardinale vicario, i 

Vescovi ausiliari; no: tutti siamo protagonisti, e nessuno può essere consi-

derato una semplice comparsa. I ministeri, allora, erano ancora considerati 

autentici servizi. E l’autorità nasceva dall’ascolto della voce di Dio e della 

gente – mai separarli – che tratteneva “in basso” coloro che la ricevevano. 

Il “basso” della vita, a cui bisognava rendere il servizio della carità e della 

fede. Ma quella storia non è in movimento soltanto per i luoghi geografici 

che attraversa. Esprime una continua inquietudine interiore: questa è una 

parola chiave, la inquietudine interiore. Se un cristiano non sente questa 

inquietudine interiore, se non la vive, qualcosa gli manca; e questa inquietu-

dine interiore nasce dalla propria fede e ci invita a valutare cosa sia meglio 

fare, cosa si deve mantenere o cambiare. Quella storia ci insegna che stare 

fermi non può essere una buona condizione per la Chiesa.4 E il movimento 

4 Cfr Evangelii gaudium, 23.
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è conseguenza della docilità allo Spirito Santo, che è il regista di questa 

storia in cui tutti sono protagonisti inquieti, mai fermi.

Pietro e Paolo, non sono solo due persone con i loro caratteri, sono vi-

sioni inserite in orizzonti più grandi di loro, capaci di ripensarsi in relazione 

a quanto accade, testimoni di un impulso che li mette in crisi – un’altra 

espressione da ricordare sempre: mettere in crisi –, che li spinge a osare, 

domandare, ricredersi, sbagliare e imparare dagli errori, soprattutto di 

sperare nonostante le difficoltà. Sono discepoli dello Spirito Santo, che fa 

scoprire loro la geografia della salvezza divina, aprendo porte e finestre, 

abbattendo muri, spezzando catene, liberando confini. Allora può essere 

necessario partire, cambiare strada, superare convinzioni che trattengono 

e ci impediscono di muoverci e camminare insieme.

Possiamo vedere lo Spirito che spinge Pietro ad andare nella casa di Cor-

nelio, il centurione pagano, nonostante le sue esitazioni. Ricordate: Pietro 

aveva avuto una visione che l’aveva turbato, nella quale gli veniva chiesto 

di mangiare cose considerate impure, e, nonostante la rassicurazione che 

quanto Dio purifica non va più ritenuto immondo, restava perplesso. Stava 

cercando di capire, ed ecco arrivare gli uomini mandati da Cornelio. Anche 

lui aveva ricevuto una visione e un messaggio. Era un ufficiale romano, pio, 

simpatizzante per il giudaismo, ma non era ancora abbastanza per essere 

pienamente giudeo o cristiano: nessuna “dogana” religiosa lo avrebbe fatto 

passare. Era un pagano, eppure, gli viene rivelato che le sue preghiere sono 

giunte a Dio, e che deve mandare qualcuno a dire a Pietro di recarsi a casa 

sua. In questa sospensione, da una parte Pietro con i suoi dubbi, e dall’al-

tra Cornelio che aspetta in quella zona d’ombra, è lo Spirito a sciogliere 

le resistenze di Pietro e aprire una nuova pagina della missione. Così si 

muove lo Spirito: così. L’incontro tra i due sigilla una delle frasi più belle 

del cristianesimo. Cornelio gli era andato incontro, si era gettato ai suoi 

piedi, ma Pietro rialzandolo gli dice: « Alzati: anch’io sono un uomo! »,5 e 

questo lo diciamo tutti: “Io sono un uomo, io sono una donna, siamo umani”, 

e dovremmo dirlo tutti, anche i Vescovi, tutti noi: “alzati: anche io sono 

un uomo”. E il testo sottolinea che conversò con lui in maniera familia-

re.6 Il cristianesimo dev’essere sempre umano, umanizzante, riconciliare 

5 At 10, 26.
6 Cfr v. 27.
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differenze e distanze trasformandole in familiarità, in prossimità. Uno dei 

mali della Chiesa, anzi una perversione, è questo clericalismo che stacca 

il prete, il Vescovo dalla gente. Il Vescovo e il prete staccato dalla gente è 

un funzionario, non è un pastore. San Paolo VI amava citare la massima di 

Terenzio: « Sono uomo, niente di ciò ch’è umano lo stimo a me estraneo ». 

L’incontro tra Pietro e Cornelio risolse un problema, favorì la decisione di 

sentirsi liberi di predicare direttamente ai pagani, nella convinzione – sono 

le parole di Pietro – « che Dio non fa preferenza di persone ».7 In nome di 

Dio non si può discriminare. E la discriminazione è un peccato anche fra 

noi: “noi siamo i puri, noi siamo gli eletti, noi siamo di questo movimento 

che sa tutto, noi siamo…”. No. Noi siamo Chiesa, tutti insieme.

E vedete, non possiamo capire la “cattolicità” senza riferirci a questo 

campo largo, ospitale, che non segna mai i confini. Essere Chiesa è un 

cammino per entrare in questa ampiezza di Dio. Poi, tornando agli Atti 

degli Apostoli, ci sono i problemi che nascono riguardo all’organizzazione 

del crescente numero dei cristiani, e soprattutto per provvedere ai bisogni 

dei poveri. Alcuni segnalano il fatto che le vedove vengono trascurate. Il 

modo con cui si troverà la soluzione sarà radunare l’assemblea dei disce-

poli, prendendo insieme la decisione di designare quei sette uomini che si 

sarebbero impegnati a tempo pieno nella diakonia, nel servizio alle mense.8 

E così, con il discernimento, con le necessità, con la realtà della vita e la 

forza dello Spirito, la Chiesa va avanti, cammina insieme, è sinodale. Ma 

sempre c’è lo Spirito come grande protagonista della Chiesa.

Inoltre, c’è anche il confronto tra visioni e attese differenti. Non dob-

biamo temere che questo accada ancora oggi. Magari si potesse discutere 

così! Sono segni della docilità e apertura allo Spirito. Possono anche deter-

minarsi scontri che raggiungono punte drammatiche, come capitò di fronte 

al problema della circoncisione dei pagani, fino alla deliberazione di quello 

che chiamiamo il Concilio di Gerusalemme, il primo Concilio. Come accade 

anche oggi, c’è un modo rigido di considerare le circostanze, che mortifica 

la makrothymía di Dio, cioè quella pazienza dello sguardo che si nutre di 

visioni profonde, visioni larghe, visioni lunghe: Dio vede lontano, Dio non 

ha fretta. La rigidità è un’altra perversione che è un peccato contro la 

7 At 10, 34.
8 At 6, 1-7.



 Acta Francisci Pp. 953

pazienza di Dio, è un peccato contro questa sovranità di Dio. Anche oggi 

succede questo.

Era capitato allora: alcuni, convertiti dal giudaismo, ritenevano nella 

loro autoreferenzialità che non ci potesse essere salvezza senza sottomet-

tersi alla Legge di Mosè. In questo modo si contestava Paolo, il quale 

proclamava la salvezza direttamente nel nome di Gesù. Contrastare la sua 

azione avrebbe compromesso l’accoglienza dei pagani, che nel frattempo 

si stavano convertendo. Paolo e Barnaba furono mandati a Gerusalemme 

dagli Apostoli e dagli anziani. Non fu facile: davanti a questo problema 

le posizioni sembravano inconciliabili, si discusse a lungo. Si trattava di 

riconoscere la libertà dell’azione di Dio, e che non c’erano ostacoli che 

potessero impedirgli di raggiungere il cuore delle persone, qualsiasi fosse 

la condizione di provenienza, morale o religiosa. A sbloccare la situazione 

fu l’adesione all’evidenza che « Dio, che conosce i cuori », il cardiognosta, 

conosce i cuori, Lui stesso sosteneva la causa in favore della possibilità 

che i pagani potessero essere ammessi alla salvezza, « concedendo anche 

a loro lo Spirito Santo, come a noi »,9 concedendo così anche ai pagani 

lo Spirito Santo, come a noi. In tal modo prevalse il rispetto di tutte le 

sensibilità, temperando gli eccessi; si fece tesoro dell’esperienza avuta da 

Pietro con Cornelio: così, nel documento finale, troviamo la testimonianza 

del protagonismo dello Spirito in questo cammino di decisioni, e della sa-

pienza che è sempre capace di ispirare: « È parso bene, allo Spirito Santo 

e a noi, di non imporvi altro obbligo » eccetto quello necessario.10 “Noi”: 

In questo Sinodo andiamo sulla strada di poter dire “è parso allo Spirito 

Santo e a noi”, perché sarete in dialogo continuo tra voi sotto l’azione dello 

Spirito Santo, anche in dialogo con lo Spirito Santo. Non dimenticatevi di 

questa formula: “È parso bene allo Spirito Santo e a noi di non imporvi 

altro obbligo”: è parso bene allo Spirito Santo e a noi. Così dovrete cercare 

di esprimervi, in questa strada sinodale, in questo cammino sinodale. Se 

non ci sarà lo Spirito, sarà un parlamento diocesano, ma non un Sinodo. 

Noi non stiamo facendo un parlamento diocesano, non stiamo facendo uno 

studio su questo o l’altro, no: stiamo facendo un cammino di ascoltarsi e 

ascoltare lo Spirito Santo, di discutere e anche discutere con lo Spirito 

Santo, che è un modo di pregare.

9 At 15, 8.
10 At 15, 28.
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“Lo Spirito santo e noi”. C’è sempre, invece, la tentazione di fare da soli, 

esprimendo una ecclesiologia sostitutiva – ce ne sono tante, di ecclesiologie 

sostitutive – come se, asceso al Cielo, il Signore avesse lasciato un vuoto da 

riempire, e lo riempiamo noi. No, il Signore ci ha lasciato lo Spirito! Ma le 

parole di Gesù sono chiare: « Io pregherò il Padre ed egli vi darà un altro 

Paràclito perché rimanga con voi per sempre. […] Non vi lascerò orfani ».11 

Per l’attuazione di questa promessa la Chiesa è sacramento, come affermato 

in Lumen gentium 1: « La Chiesa è, in Cristo, in qualche modo il sacramen-

to, ossia il segno e lo strumento dell’intima unione con Dio e dell’unità di 

tutto il genere umano ». In questa frase, che raccoglie la testimonianza del 

Concilio di Gerusalemme, c’è la smentita di chi si ostina a prendere il posto 

di Dio, pretendendo di modellare la Chiesa sulle proprie convinzioni cultu-

rali, storiche, costringendola a frontiere armate, a dogane colpevolizzanti, 

a spiritualità che bestemmiano la gratuità dell’azione coinvolgente di Dio. 

Quando la Chiesa è testimone, in parole e fatti, dell’amore incondizionato di 

Dio, della sua larghezza ospitale, esprime veramente la propria cattolicità. 

Ed è spinta, interiormente ed esteriormente, ad attraversare gli spazi e i 

tempi. L’impulso e la capacità vengono dallo Spirito: « Riceverete la forza 

dallo Spirito Santo che scenderà su di voi, e di me sarete testimoni a Ge-

rusalemme, in tutta la Giudea e Samaria e fino ai confini della terra ».12 

Ricevere la forza dello Spirito Santo per essere testimoni: questa è la strada 

di noi Chiesa, e noi saremo Chiesa se andremo su questa strada.

Chiesa sinodale significa Chiesa sacramento di questa promessa – cioè 

che lo Spirito sarà con noi – che si manifesta coltivando l’intimità con lo 

Spirito e con il mondo che verrà. Ci saranno sempre discussioni, grazie a 

Dio, ma le soluzioni vanno ricercate dando la parola a Dio e alle sue voci 

in mezzo a noi; pregando e aprendo gli occhi a tutto ciò che ci circonda; 

praticando una vita fedele al Vangelo; interrogando la Rivelazione secondo 

un’ermeneutica pellegrina che sa custodire il cammino cominciato negli Atti 

degli Apostoli. E questo è importante: il modo di capire, di interpretare. 

Un’ermeneutica pellegrina, cioè che è in cammino. Il cammino che è incomin-

ciato dopo il Concilio? No. È incominciato con i primi Apostoli, e continua. 

Quando la Chiesa si ferma, non è più Chiesa, ma una bella associazione pia 

11 Gv 14, 16.18.
12 At 1, 8.
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perché ingabbia lo Spirito Santo. Ermeneutica pellegrina che sa custodire il 

cammino incominciato negli Atti degli Apostoli. Diversamente si umilierebbe 

lo Spirito Santo. Gustav Mahler – questo l’ho detto altre volte – sosteneva 

che la fedeltà alla tradizione non consiste nell’adorare le ceneri ma nel cu-

stodire il fuoco. Io domando a voi: “Prima di incominciare questo cammino 

sinodale, a che cosa siete più inclini: a custodire le ceneri della Chiesa, cioè 

della vostra associazione, del vostro gruppo, o a custodire il fuoco? Siete 

più inclini ad adorare le vostre cose, che vi chiudono – io sono di Pietro, io 

sono di Paolo, io sono di questa associazione, voi dell’altra, io sono prete, 

io sono Vescovo – o vi sentite chiamati a custodire il fuoco dello Spirito? È 

stato un grande compositore, questo Gustav Mahler, ma è anche maestro di 

saggezza con questa riflessione. Dei Verbum,13 citando la Lettera agli Ebrei, 

afferma: « “Dio, che molte volte e in diversi modi nei tempi antichi aveva 

parlato ai padri”,14 non cessa di parlare con la Sposa del suo Figlio ». C’è 

una felice formula di San Vincenzo di Lérins che, mettendo a confronto 

l’essere umano in crescita e la Tradizione che si trasmette da una genera-

zione all’altra, afferma che non si può conservare il “deposito della fede” 

senza farlo progredire: « consolidandosi con gli anni, sviluppandosi col tempo, 

approfondendosi con l’età » 15 – “ut annis consolidetur, dilatetur tempore, 

sublimetur aetate”. Questo è lo stile del nostro cammino: le realtà, se non 

camminano, sono come le acque. Le realtà teologiche sono come l’acqua: se 

l’acqua non scorre ed è stantia è la prima a entrare in putrefazione. Una 

Chiesa stantia incomincia a essere putrefatta.

Vedete come la nostra Tradizione è una pasta lievitata, una realtà in fer-

mento dove possiamo riconoscere la crescita, e nell’impasto una comunione 

che si attua in movimento: camminare insieme realizza la vera comunione. 

È ancora il libro degli Atti degli Apostoli ad aiutarci, mostrandoci che 

la comunione non sopprime le differenze. È la sorpresa della Pentecoste, 

quando le lingue diverse non sono ostacoli: nonostante fossero stranieri gli 

uni per gli altri, grazie all’azione dello Spirito « ciascuno sente parlare nella 

propria lingua nativa ».16 Sentirsi a casa, differenti ma solidali nel cammino. 

Scusatemi la lunghezza, ma il Sinodo è una cosa seria, e per questo io mi 

sono permesso di parlare…

13 N. 8.
14 Eb 1, 1.
15 Commonitorium primum, 23, 9.
16 At 2, 8.
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Tornando al processo sinodale, la fase diocesana è molto importante, 

perché realizza l’ascolto della totalità dei battezzati, soggetto del sensus fidei 

infallibile in credendo. Ci sono molte resistenze a superare l’immagine di una 

Chiesa rigidamente distinta tra capi e subalterni, tra chi insegna e chi deve 

imparare, dimenticando che a Dio piace ribaltare le posizioni: « Ha rovesciato 

i potenti dai troni, ha innalzato gli umili »,17 ha detto Maria. Camminare 

insieme scopre come sua linea piuttosto l’orizzontalità che la verticalità. La 

Chiesa sinodale ripristina l’orizzonte da cui sorge il sole Cristo: innalzare 

monumenti gerarchici vuol dire coprirlo. I pastori camminano con il popolo: 

noi pastori camminiamo con il popolo, a volte davanti, a volte in mezzo, 

a volte dietro. Il buon pastore deve muoversi così: davanti per guidare, in 

mezzo per incoraggiare e non dimenticare l’odore del gregge, dietro perché 

il popolo ha anche “fiuto”. Ha fiuto nel trovare nuove vie per il cammino, 

o per ritrovare la strada smarrita. Questo voglio sottolinearlo, e anche ai 

Vescovi e ai preti della diocesi. Nel loro cammino sinodale si domandino: 

“Ma io sono capace di camminare, di muovermi, davanti, in mezzo e dietro, 

o sono soltanto nella cattedra, mitra e baculo?”. Pastori immischiati, ma pa-

stori, non gregge: il gregge sa che siamo pastori, il gregge sa la differenza. 

Davanti per indicare la strada, in mezzo per sentire cosa sente il popolo e 

dietro per aiutare coloro che rimangono un po’ indietro e per lasciare un 

po’ che il popolo veda con il suo fiuto dove sono le erbe più buone.

Il sensus fidei qualifica tutti nella dignità della funzione profetica di 

Gesù Cristo,18 così da poter discernere quali sono le vie del Vangelo nel 

presente. È il “fiuto” delle pecore, ma stiamo attenti che, nella storia della 

salvezza, tutti siamo pecore rispetto al Pastore che è il Signore. L’immagine 

ci aiuta a capire le due dimensioni che contribuiscono a questo “fiuto”. Una 

personale e l’altra comunitaria: siamo pecore e siamo parte del gregge, che 

in questo caso rappresenta la Chiesa. Stiamo leggendo nel Breviario, Uffi-

cio delle Letture, il “De pastoribus” di Agostino, e lì ci dice: “Con voi sono 

pecora, per voi sono pastore”. Questi due aspetti, personale ed ecclesiale, 

sono inseparabili: non può esserci sensus fidei senza partecipazione alla vita 

della Chiesa, che non è solo l’attivismo cattolico, ci dev’essere soprattutto 

quel “sentire” che si nutre dei « sentimenti di Cristo ».19

17 Lc 1, 52.
18 Cfr Lumen gentium, 34-35.
19 Fil 2, 5.
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L’esercizio del sensus fidei non può essere ridotto alla comunicazione e 

al confronto tra opinioni che possiamo avere riguardo a questo o quel tema, 

a quel singolo aspetto della dottrina, o a quella regola della disciplina. No, 

quelli sono strumenti, sono verbalizzazioni, sono espressioni dogmatiche o 

disciplinari. Ma non deve prevalere l’idea di distinguere maggioranze e mi-

noranze: questo lo fa un parlamento. Quante volte gli “scarti” sono diventati 

“pietra angolare”,20 i « lontani » sono diventati « vicini ».21 Gli emarginati, i 

poveri, i senza speranza sono stati eletti a sacramento di Cristo.22 La Chiesa 

è così. E quando alcuni gruppi volevano distinguersi di più, questi gruppi 

sono finiti sempre male, anche nella negazione della Salvezza, nelle eresie. 

Pensiamo a queste eresie che pretendevano di portare avanti la Chiesa, 

come il pelagianesimo, poi il giansenismo. Ogni eresia è finita male. Lo 

gnosticismo e il pelagianesimo sono tentazioni continue della Chiesa. Ci 

preoccupiamo tanto, giustamente, che tutto possa onorare le celebrazioni 

liturgiche, e questo è buono – anche se spesso finiamo per confortare solo 

noi stessi – ma San Giovanni Crisostomo ci ammonisce: « Vuoi onorare il 

corpo di Cristo? Non permettere che sia oggetto di disprezzo nelle sue mem-

bra cioè nei poveri, privi di panni per coprirsi. Non onorarlo qui in chiesa 

con stoffe di seta, mentre fuori lo trascuri quando soffre per il freddo e la 

nudità. Colui che ha detto: “Questo è il mio corpo”, confermando il fatto 

con la parola, ha detto anche “Mi avete visto affamato e non mi avete dato 

da mangiare” e: “Ogni volta che non avete fatto queste cose a uno dei più 

piccoli tra questi, non l’avete fatto neppure a me” ».23 “Ma, Padre, cosa sta 

dicendo? I poveri, i mendicanti, i giovani tossicodipendenti, tutti questi che 

la società scarta, sono parte del Sinodo?”. Sì, caro, sì, cara: non lo dico io, 

lo dice il Signore: sono parte della Chiesa. Al punto tale che se tu non li 

chiami, si vedrà il modo, o se non vai da loro per stare un po’ con loro, 

per sentire non cosa dicono ma cosa sentono, anche gli insulti che ti danno, 

non stai facendo bene il Sinodo. Il Sinodo è fino ai limiti, comprende tutti. 

Il Sinodo è anche fare spazio al dialogo sulle nostre miserie, le miserie che 

ho io come Vescovo vostro, le miserie che hanno i Vescovi ausiliari, le mi-

serie che hanno i preti e i laici e quelli che appartengono alle associazioni; 

20 Cfr Sal 118, 22; Mt 21, 42.
21 Ef 2, 13.
22 Cfr Mt 25, 31-46.
23 Omelie sul Vangelo di Matteo, 50, 3.
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prendere tutta questa miseria! Ma se noi non includiamo i miserabili – tra 

virgolette – della società, quelli scartati, mai potremo farci carico delle 

nostre miserie. E questo è importante: che nel dialogo possano emergere 

le proprie miserie, senza giustificazioni. Non abbiate paura!

Bisogna sentirsi parte di un unico grande popolo destinatario delle divine 

promesse, aperte a un futuro che attende che ognuno possa partecipare 

al banchetto preparato da Dio per tutti i popoli.24 E qui vorrei precisare 

che anche sul concetto di “popolo di Dio” ci possono essere ermeneutiche 

rigide e antagoniste, rimanendo intrappolati nell’idea di una esclusività, di 

un privilegio, come accadde per l’interpretazione del concetto di “elezione” 

che i profeti hanno corretto, indicando come dovesse essere rettamente 

inteso. Non si tratta di un privilegio – essere popolo di Dio –, ma di un 

dono che qualcuno riceve … per sé? No: per tutti, il dono è per donarlo: 

questa è la vocazione. È un dono che qualcuno riceve per tutti, che noi 

abbiamo ricevuto per gli altri, è un dono che è anche una responsabilità. 

La responsabilità di testimoniare nei fatti e non solo a parole le meraviglie 

di Dio, che, se conosciute, aiutano le persone a scoprire la sua esistenza 

e ad accogliere la sua salvezza. L’elezione è un dono, e la domanda è: il 

mio essere cristiano, la mia confessione cristiana, come lo regalo, come 

lo dono? La volontà salvifica universale di Dio si offre alla storia, a tutta 

l’umanità attraverso l’incarnazione del Figlio, perché tutti, attraverso la 

mediazione della Chiesa, possano diventare figli suoi e fratelli e sorelle tra 

loro. È in questo modo che si realizza la riconciliazione universale tra Dio 

e l’umanità, quell’unità di tutto il genere umano di cui la Chiesa è segno e 

strumento.25 Già prima del Concilio Vaticano II era maturata la riflessio-

ne, elaborata sullo studio attento dei Padri, che il popolo di Dio è proteso 

verso la realizzazione del Regno, verso l’unità del genere umano creato e 

amato da Dio. E la Chiesa come noi la conosciamo e sperimentiamo, nella 

successione apostolica, questa Chiesa deve sentirsi in rapporto con questa 

elezione universale e per questo svolgere la sua missione. Con questo spirito 

ho scritto Fratelli tutti. La Chiesa, come diceva San Paolo VI, è maestra di 

umanità che oggi ha lo scopo di diventare scuola di fraternità.

Perché vi dico queste cose? Perché nel cammino sinodale, l’ascolto deve 

tener conto del sensus fidei, ma non deve trascurare tutti quei “presenti-

24 Cfr Is 25, 6.
25 Cfr Lumen gentium, 1.
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menti” incarnati dove non ce l’aspetteremmo: ci può essere un “fiuto senza 

cittadinanza”, ma non meno efficace. Lo Spirito Santo nella sua libertà 

non conosce confini, e non si lascia nemmeno limitare dalle appartenenze. 

Se la parrocchia è la casa di tutti nel quartiere, non un club esclusivo, mi 

raccomando: lasciate aperte porte e finestre, non vi limitate a prendere in 

considerazione solo chi frequenta o la pensa come voi – che saranno il 3, 4 

o 5%, non di più. Permettete a tutti di entrare… Permettete a voi stessi di 

andare incontro e lasciarsi interrogare, che le loro domande siano le vostre 

domande, permettete di camminare insieme: lo Spirito vi condurrà, abbiate 

fiducia nello Spirito. Non abbiate paura di entrare in dialogo e lasciatevi 

sconvolgere dal dialogo: è il dialogo della salvezza.

Non siate disincantati, preparatevi alle sorprese. C’è un episodio nel libro 

dei Numeri 26 che racconta di un’asina che diventerà profetessa di Dio. Gli 

ebrei stanno concludendo il lungo viaggio che li condurrà alla terra promessa. 

Il loro passaggio spaventa il re Balak di Moab, che si affida ai poteri del 

mago Balaam per bloccare quella gente, sperando di evitare una guerra. Il 

mago, a suo modo credente, domanda a Dio che fare. Dio gli dice di non 

assecondare il re, che però insiste, e allora lui cede e sale su un’asina per 

adempiere il comando ricevuto. Ma l’asina cambia strada perché vede un 

angelo con la spada sguainata che sta lì a rappresentare la contrarietà di 

Dio. Balaam la tira, la percuote, senza riuscire a farla tornare sulla via. 

Finché l’asina si mette a parlare avviando un dialogo che aprirà gli occhi 

al mago, trasformando la sua missione di maledizione e morte in missione 

di benedizione e vita.

Questa storia ci insegna ad avere fiducia che lo Spirito farà sentire 

sempre la sua voce. Anche un’asina può diventare la voce di Dio, aprirci 

gli occhi e convertire le nostre direzioni sbagliate. Se lo può fare un’asina, 

quanto più un battezzato, una battezzata, un prete, un Vescovo, un Papa. 

Basta affidarsi allo Spirito Santo che usa tutte le creature per parlarci: 

soltanto ci chiede di pulire le orecchie per sentire bene.

Sono venuto qui per incoraggiarvi a prendere sul serio questo processo 

sinodale e a dirvi che lo Spirito Santo ha bisogno di voi. E questo è vero: lo 

Spirito Santo ha bisogno di noi. Ascoltatelo ascoltandovi. Non lasciate fuori 

o indietro nessuno. Farà bene alla Diocesi di Roma e a tutta la Chiesa, che 

26 Cap. 22.
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non si rafforza solo riformando le strutture – questo è il grande inganno! –,  

dando istruzioni, offrendo ritiri e conferenze, o a forza di direttive e pro-

grammi – questo è buono, ma come parte di altro – ma se riscoprirà di 

essere popolo che vuole camminare insieme, tra di noi e con l’umanità. Un 

popolo, quello di Roma, che contiene la varietà di tutti i popoli e di tutte 

le condizioni: che straordinaria ricchezza, nella sua complessità! Ma occorre 

uscire dal 3-4% che rappresenta i più vicini, e andare oltre per ascoltare 

gli altri, i quali a volte vi insulteranno, vi cacceranno via, ma è necessario 

sentire cosa pensano, senza volere imporre le nostre cose: lasciare che lo 

Spirito ci parli.

In questo tempo di pandemia, il Signore spinge la missione di una 

Chiesa che sia sacramento di cura. Il mondo ha elevato il suo grido, ha 

manifestato la sua vulnerabilità: il mondo ha bisogno di cura.

Coraggio e avanti! Grazie!
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IV

Ad Episcopos amicos Societatis « Opus Mariae » nuncupatae (v.d. FocolariFocolari).*

Cari fratelli e sorelle,

vi saluto tutti con affetto, e vi ringrazio di aver voluto questo incontro, 

anche se la maggior parte di voi vi partecipa da lontano. Ma siamo vicini, 

anzi, uniti nell’unico Corpo e nell’unico Spirito!

Saluto il Cardinale Francis Xavier Kovithavanij, che non è potuto venire 

per la malattia: preghiamo per una pronta ripresa! E ringrazio i Vescovi che 

hanno presentato l’esperienza di questi vostri incontri, iniziati quarant’anni 

fa. Un cammino di amicizia che ha una radice forte, una radice solida. E 

su questo vorrei riflettere con voi.

L’Opera di Maria, o Movimento dei Focolari, ha sempre coltivato, per il 

carisma ricevuto dalla fondatrice Chiara Lubich, il senso e il servizio dell’u-

nità: unità nella Chiesa, unità tra tutti i credenti, unità nel mondo intero, 

“a cerchi concentrici”. Questo ci fa pensare alla definizione che il Concilio 

Vaticano II ha dato della Chiesa: « il sacramento, ossia il segno e lo stru-

mento dell’intima unione con Dio e dell’unità di tutto il genere umano ».1 

In mezzo alle lacerazioni e alle distruzioni della guerra, lo Spirito pose nel 

cuore giovane di Chiara un seme di fraternità, un seme di comunione. Un 

seme che da quel gruppo di amiche, a Trento, si è sviluppato ed è cresciuto, 

attirando uomini e donne di ogni lingua e nazione con la forza dell’amore 

di Dio, che crea unità senza annullare le diversità, anzi, valorizzandole e 

armonizzandole. Mi viene alla mente quello che dice di Basilio [di Cesarea] 

dello Spirito: “Ipse unitas est, ipse est harmonia”.

È evidente la “parentela” – per così dire – che c’è tra questo carisma 

e il ministero dei vescovi. Noi vescovi siamo al servizio del popolo di Dio, 

perché si edifichi nell’unità della fede, della speranza e della carità. Nel 

cuore del vescovo, lo Spirito Santo imprime la volontà del Signore Gesù: che 

tutti i cristiani siano una cosa sola, a lode e gloria di Dio Uno e Trino e 

perché il mondo creda in Gesù Cristo.2 Papa, vescovi, siamo al servizio non 

* Die 25 Septembris 2021.
1 Cost. Lumen gentium, 1.
2 Cfr Gv 17, 21.
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di un’unità esteriore, di una “uniformità”, no, ma del mistero di comunione 

che è la Chiesa in Cristo e nello Spirito Santo, la Chiesa come Corpo vivo, 

come popolo in cammino nella storia e nello stesso tempo oltre la storia. 

Popolo inviato nel mondo a testimoniare Cristo, perché Lui, Lumen gentium, 

Luce delle genti, possa attirare tutti a sé, con la forza mite e misericordiosa 

del suo Mistero pasquale.

Cari fratelli, questo, possiamo dire, è il “sogno” di Dio. È il suo dise-

gno di riconciliare e armonizzare in Cristo tutto e tutti.3 È questo anche il 

“sogno” della fraternità, a cui ho dedicato l’Enciclica Fratelli tutti. Davanti 

alle “ombre di un mondo chiuso”, dove tanti sogni di unità “vanno in fran-

tumi”, dove manca “un progetto per tutti” e la globalizzazione naviga “senza 

una rotta comune”, dove il flagello della pandemia rischia di esasperare le 

disuguaglianze, lo Spirito ci chiama ad “avere l’audacia – la parresia – di 

essere uno”, come dice il titolo del vostro incontro. Osare l’unità. Partendo 

dalla consapevolezza che l’unità è dono – è l’altra parte del titolo.

Il coraggio dell’unità ce lo testimoniano soprattutto i santi: pochi giorni 

fa abbiamo celebrato San Cornelio, Papa, e San Cipriano, vescovo. Proprio 

a quest’ultimo dobbiamo la stupenda definizione della Chiesa come « popolo 

adunato nell’unità del Padre, del Figlio e dello Spirito Santo ».4 Ma pensiamo 

anche a tanti testimoni dei nostri tempi, pastori e laici, che hanno avuto 

“l’audacia dell’unità”, pagando di persona un prezzo a volte molto alto. 

Perché l’unità che ci ha donato e ci dona Gesù Cristo non è unanimismo, 

non è andare d’accordo a tutti i costi. Obbedisce a un criterio fondamentale, 

che è il rispetto della persona, il rispetto del volto dell’altro, specialmente 

del povero, del piccolo, dell’escluso.

Cari fratelli e sorelle, vi ringrazio ancora di questo incontro. Soprat-

tutto vi ringrazio per l’impegno con cui portate avanti questo cammino di 

amicizia – mi raccomando: sempre aperto, mai esclusivo –, per crescere 

nel servizio alla comunione. Continuate a sorridere, che è parte del vostro 

carisma. Prego per voi e per le vostre comunità. Il Signore vi benedica e la 

Madonna vi custodisca. E, per favore, non dimenticatevi di pregare per me.

Ci benedica tutti il Padre, il Figlio e lo Spirito Santo. Amen.

3 Cfr Ef 1, 10; Col 1, 20.
4 De Orat. Dom. 23: L 4, 553.
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V

Ad participes Sessionis Plenariae Pontificiae Academiae pro Vita.*

Care sorelle e cari fratelli,

sono lieto di potervi incontrare in occasione della vostra Assemblea Ge-

nerale e ringrazio Mons. Paglia per le sue parole. Rivolgo un saluto anche 

ai molti Accademici collegati.

Il tema che avete scelto per questi giorni di lavoro è particolarmente 

attuale: quello della salute pubblica nell’orizzonte della globalizzazione. In 

effetti, la crisi pandemica ha fatto risuonare ancora più fortemente « tanto 

il grido della terra quanto il grido dei poveri ».1 Non possiamo essere sordi 

a questo duplice grido, dobbiamo ascoltarlo bene! Ed è quello che voi vi 

proponete di fare.

L’esame delle numerose e gravi questioni emerse in questi ultimi due 

anni non è un compito facile. Da una parte siamo logorati dalla pandemia 

di Covid-19 e dall’inflazione di discorsi che sono stati suscitati: quasi non 

vogliamo più sentirne parlare e abbiamo fretta di passare ad altri argo-

menti. Ma d’altra parte è indispensabile riflettere con calma per esaminare 

in profondità quanto è accaduto e intravedere la strada verso un futuro 

migliore per tutti. Davvero, « peggio di questa crisi c’è solo il dramma di 

sprecarla ».2 E da una crisi sappiamo che non si esce uguali: o usciremo 

migliori, o usciremo peggiori. Ma uguali no. La scelta è nelle nostre mani. E, 

ripeto, peggio di questa crisi c’è solo il dramma di sprecarla. Vi incoraggio 

in questo impegno; e trovo saggia e opportuna la dinamica di discernimento 

secondo cui si svolge il vostro incontro: anzitutto ascoltare attentamente 

la situazione, per poter favorire una vera e propria conversione e arrivare 

a precisare decisioni concrete per uscire dalla crisi migliori.

La riflessione che avete intrapreso negli ultimi anni sulla bioetica globale 

si sta mostrando preziosa. Vi avevo incoraggiato in questa prospettiva con 

la lettera Humana communitas, in occasione del XXV anniversario della 

vostra Accademia. L’orizzonte della salute pubblica consente infatti di met-

* Die 27 Septembris 2021.
1 Enc. Laudato si’, 49.
2 Omelia di Pentecoste, 31 maggio 2020.
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tere a fuoco aspetti importanti per la convivenza della famiglia umana e per 

il rafforzamento di un tessuto di amicizia sociale. Sono tematiche centrali 

nell’Enciclica Fratelli tutti.3

La crisi pandemica ha messo in luce quanto è profonda l’interdipenden-

za sia tra di noi sia tra la famiglia umana e la casa comune.4 Le nostre 

società, soprattutto in Occidente, hanno avuto tendenza a dimenticare que-

sta interconnessione. E le amare conseguenze sono sotto i nostri occhi. In 

questo passaggio d’epoca è dunque urgente invertire tale tendenza nociva, 

ed è possibile farlo mediante la sinergia tra diverse discipline. Occorrono 

conoscenze di biologia e di igiene, di medicina e di epidemiologia, ma anche 

di economia e sociologia, antropologia ed ecologia. Si tratta, oltre che di 

comprendere i fenomeni, anche di individuare criteri di azione tecnologi-

ci, politici ed etici riguardo ai sistemi sanitari, alla famiglia, al lavoro e 

all’ambiente.

Tale impostazione è particolarmente importante nel campo della sanità, 

perché la salute e la malattia sono determinate non solo dai processi della 

natura ma anche dalla vita sociale. Inoltre, non basta che un problema sia 

grave perché si imponga all’attenzione e venga così affrontato: tanti pro-

blemi molto gravi sono ignorati per una mancanza di impegno adeguato. 

Pensiamo all’impatto devastante di certe malattie come la malaria e la tu-

bercolosi: la precarietà delle condizioni igienico-sanitarie procura nel mondo 

ogni anno milioni di morti evitabili. Se compariamo questa realtà con la 

preoccupazione che la pandemia di Covid-19 ha provocato, vediamo come 

la percezione della gravità del problema e la corrispondente mobilitazione 

di energie e di risorse sia molto diversa.

Certo, facciamo bene a prendere tutte le misure per arginare e scon-

figgere il Covid-19 sul piano globale, ma questa congiuntura storica in cui 

veniamo minacciati da vicino nella nostra salute dovrebbe farci attenti a ciò 

che significa essere vulnerabili e vivere quotidianamente nella precarietà. 

Potremo così renderci responsabili anche di quelle gravi condizioni in cui 

vivono altri e di cui finora ci siamo poco o per nulla interessati. Impareremo 

così a non proiettare le nostre priorità su popolazioni che abitano in altri 

continenti, dove altre necessità risultano più urgenti; dove, ad esempio, 

3 Cfr cap. 6.
4 Cfr Enc. Laudato si’, 86; 164.
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mancano non solo i vaccini, ma l’acqua potabile e il pane quotidiano. Fa 

non so se ridere o piangere, a volte piangere, quando sentiamo governanti 

o responsabili di comunità che consigliano agli abitanti delle baraccopoli 

di igienizzarsi parecchie volte al giorno con acqua e sapone. Ma, caro, tu 

non sei stato mai in una baraccopoli: lì non c’è l’acqua, non conoscono il 

sapone. “No, non uscire di casa!”: ma lì la casa è il quartiere tutto, perché 

vivono… Per favore, prendiamoci cura di queste realtà, anche quando riflet-

tiamo della salute. Ben venga, dunque, l’impegno per un’equa e universale 

distribuzione dei vaccini – questo è importante –, ma tenendo conto del 

campo più vasto in cui si esigono gli stessi criteri di giustizia, per i bisogni 

di salute e promozione della vita.

Considerare la salute nelle sue molteplici dimensioni e a livello globale 

aiuta a comprendere e assumere responsabilmente l’interconnessione tra 

i fenomeni. E così si osserva meglio come anche le condizioni di vita, che 

sono frutto di scelte politiche, sociali e ambientali, producono un impatto 

sulla salute degli esseri umani. Se esaminiamo, in diversi Paesi e in diversi 

gruppi sociali, la speranza di vita – e di vita in salute – scopriamo forti 

disuguaglianze. Esse dipendono da variabili come il livello di retribuzione, 

il titolo di studio, il quartiere di residenza pur nella stessa città. Noi af-

fermiamo che la vita e la salute sono valori ugualmente fondamentali per 

tutti, basati sull’inalienabile dignità della persona umana. Ma, se a questa 

affermazione non segue l’impegno adeguato per superare le diseguaglianze, 

noi di fatto accettiamo la dolorosa realtà che non tutte le vite sono uguali 

e la salute non è tutelata per tutti nello stesso modo. E qui vorrei ripete-

re la mia inquietudine [preoccupazione], perché ci sia sempre un sistema 

sanitario gratuito: non lo perdano i Paesi che l’hanno, per esempio l’Italia 

e altri, che hanno un bel sistema sanitario gratuito; non perderlo, perché 

altrimenti si arriverebbe a che, nella popolazione, avranno diritto alla cura 

della salute soltanto coloro che possono pagarla, gli altri no. E questa è 

una sfida molto grande. Questo aiuta a superare le disuguaglianze.

Pertanto sono da sostenere le iniziative internazionali – penso ad esem-

pio a quelle recentemente promosse dal G20 – volte a creare una governance 

globale per la salute di tutti gli abitanti del pianeta, vale a dire un insieme 

di regole chiare e concertate a livello internazionale, rispettose della di-

gnità umana. Infatti, il rischio di nuove pandemie continuerà a essere una 

minaccia anche per il futuro.
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Anche la Pontificia Accademia per la Vita può offrire un prezioso con-

tributo in tal senso, sentendosi compagna di strada di altre organizzazioni 

internazionali impegnate per questa stessa finalità. Al riguardo, è impor-

tante partecipare a iniziative comuni e, nelle modalità adeguate, al dibattito 

pubblico. Questo richiede naturalmente che, senza “annacquare” i contenuti, 

si cerchi di comunicarli con un linguaggio idoneo e argomentazioni com-

prensibili nell’attuale contesto sociale; così che la proposta antropologica 

cristiana, ispirata dalla Rivelazione, possa aiutare anche gli uomini e le 

donne di oggi a riscoprire « come primario il diritto alla vita dal concepi-

mento al suo termine naturale ».5

Anche qui vorrei accennare che noi siamo vittime di una cultura dello 

scarto. Mons. Paglia, nella presentazione, ha accennato a qualcosa, ma c’è 

lo scarto dei bambini che non vogliamo accogliere, con quella legge dell’a-

borto che li manda al mittente e li uccide direttamente. E oggi questo è 

diventato un modo “normale”, un’abitudine che è bruttissima, è proprio 

un omicidio, e per capirlo bene forse ci aiuta fare una doppia domanda: è 

giusto eliminare, fare fuori una vita umana per risolvere un problema? È 

giusto affittare un sicario per risolvere un problema? Questo è l’aborto. E 

poi, dall’altra parte, gli anziani: gli anziani che pure sono un po’ “materiale 

di scarto”, perché non servono… Ma sono la saggezza, sono le radici di 

saggezza della nostra civiltà, e questa civiltà li scarta! Sì, in tante parti c’è 

anche la legge dell’eutanasia “nascosta”, come la chiamo io: è quella che fa 

dire: “le medicine sono care, se ne dà la metà soltanto”; e questo significa 

accorciare la vita degli anziani. Con questo noi rinneghiamo la speranza: 

la speranza dei bimbi che ci portano la vita che ci fa andare avanti, e la 

speranza che è nelle radici che ci danno gli anziani. Scartiamo ambedue. 

E poi, quello scarto di tutti i giorni, che la vita è scartata. Stiamo attenti 

a questa cultura dello scarto: non è un problema di una legge o dell’altra, 

è un problema dello scarto. E su questo punto [in questa direzione] voi 

accademici, le università cattoliche e anche gli ospedali cattolici, non pos-

sono permettersi di andare. Questa è una strada su cui noi non possiamo 

andare: la strada dello scarto.

Perciò va guardato con favore lo studio che la vostra Accademia ha com-

piuto in questi ultimi anni sul tema dell’impatto delle nuove tecnologie sulla 

5 Discorso ai partecipanti all’Incontro promosso dall’Associazione Scienza e Vita, 30 maggio 
2015.
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vita umana e, più specificamente, sull’“algoretica”, in maniera tale che « la 

scienza sia veramente al servizio dell’uomo, e non l’uomo al servizio della 

scienza ».6 Incoraggio, a questo proposito, il lavoro della neonata Fondazione 

renAIssance, per la diffusione e l’approfondimento della Rome Call for AI 

Ethics, che spero vivamente possa ricevere l’adesione da parte di molti.

Desidero infine ringraziarvi per l’impegno e il contributo che l’Accademia 

ha fornito partecipando attivamente alla Commissione Covid del Vaticano. 

Grazie per questo. È bello vedere la cooperazione che si realizza all’interno 

della Curia Romana nella realizzazione di un progetto condiviso. Dobbiamo 

sviluppare sempre più questi processi portati avanti insieme, ai quali so che 

molti di voi hanno partecipato, sollecitando una maggiore attenzione alle 

persone più vulnerabili, come gli anziani, i disabili e i più giovani.

Con questi sentimenti di gratitudine, affido alla Vergine Maria i lavori 

di questa Assemblea e anche l’insieme della vostra attività come Accademia 

per la difesa e la promozione dalla vita. Benedico di cuore ciascuno di voi 

e i vostri cari. E vi chiedo, per favore, di pregare per me, perché ne ho 

bisogno. Grazie!

6 Ibid.



968 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

NUNTII

I

Ad participes XXV Congressus Mariani Internationalis (8-11 Septembris 2021).

Cari fratelli e sorelle!

partecipo di cuore alla vostra gioia di celebrare, anche se in modo diver-

so dal solito, questo 25° Congresso Mariologico Mariano Internazionale, sul 

tema Maria tra teologie e culture oggi. Modelli, comunicazioni, prospettive. Il 

nostro rallegrarci non dimentichi il grido silenzioso di tanti fratelli e sorelle 

che vivono in condizioni di grande difficoltà, aggravate dalla pandemia. La 

vera gioia che viene dal Signore dà sempre spazio alle voci dei dimenticati, 

perché insieme a loro si possa costruire un futuro migliore. Maria, nella bel-

lezza della sequela evangelica e nel servizio al bene comune dell’umanità e 

del pianeta, educa sempre all’ascolto di queste voci e Lei stessa si fa voce dei 

senza voce per « partorire un mondo nuovo, dove tutti siamo fratelli, dove ci 

sia posto per ogni scartato delle nostre società » (Lett. enc. Fratelli tutti, 278).

Nei suoi oltre sessant’anni di attività, la Pontificia Academia Mariana 

Internationalis, coordinando e riunendo i cultori di mariologia del mondo 

intero, specialmente attraverso la celebrazione dei Congressi Mariologici 

Mariani Internazionali, ha offerto spunti, intuizioni, idee e approfondimenti 

in un mutamento d’epoca che trasforma « velocemente il modo di vivere, di 

relazionarsi, di comunicare ed elaborare il pensiero, di rapportarsi tra le 

generazioni umane e di comprendere e di vivere la fede » (Papa Francesco, 

Discorso alla Curia romana, 21 dicembre 2019). Tali Congressi « sono una 

chiara testimonianza di come la mariologia sia una presenza necessaria di 

dialogo fra le culture, capace di alimentare la fraternità e la pace » (Mes-

saggio alle Accademie Pontificie, 4 dicembre 2019).

Sappiamo, infatti, che « la teologia e la cultura d’ispirazione cristiana 

sono state all’altezza della loro missione quando hanno saputo vivere ri-

schiosamente e con fedeltà sulla frontiera » (Cost. ap. Veritatis gaudium, 

5). E sulle frontiere la Madre del Signore ha una sua specifica presenza: 

è la Madre di tutti, indipendentemente dall’etnia o dalla nazionalità. Così 

la figura di Maria diventa punto di riferimento per una cultura capace di 



 Acta Francisci Pp. 969

superare le barriere che possono creare divisione. Perciò, sul cammino di 

questa cultura di fraternità, lo Spirito ci chiama ad accogliere nuovamente 

il segno di consolazione e di sicura speranza che ha il nome, il volto, il 

cuore di Maria, donna, discepola, madre e amica. È lungo questo cammino 

che lo Spirito continua a dirci « che i tempi che viviamo sono i tempi di 

Maria » (Discorso alla Pontificia Facoltà Teologica “Marianum”, 24 ottobre 

2020). La Pontificia Academia Mariana Internationalis, perseverando nel 

suo impegno di rinnovamento, cerca di leggere i segni di questi tempi, a 

beneficio della Chiesa e di ogni donna e uomo di buona volontà.

Il mistero che la persona di Maria racchiude in sé è il mistero stesso 

della Parola di Dio incarnata. Da qui partiva l’incoraggiamento di Papa 

Benedetto: « Esorto […] gli studiosi ad approfondire maggiormente il rap-

porto tra mariologia e teologia della Parola. […] Maria nella Parola di Dio 

è veramente a casa sua, ne esce e vi rientra con naturalezza. Ella parla e 

pensa con la Parola di Dio; la Parola di Dio diventa parola sua, e la sua 

parola nasce dalla Parola di Dio. Così si rivela, inoltre, che i suoi pensieri 

sono in sintonia con i pensieri di Dio, che il suo volere è un volere insie-

me con Dio. Essendo intimamente penetrata dalla Parola di Dio, ella può 

diventare madre della Parola incarnata » (Esort. ap. Verbum Domini, 27-28).

Non dimentichiamo che è proprio questa stessa Parola a nutrire la pietà 

popolare, che attinge con naturalezza alla Madonna, esprimendo e trasmet-

tendo « la vita teologale presente nella pietà dei popoli cristiani, specialmente 

nei poveri […]; una vita teologale animata dall’azione dello Spirito Santo 

[…], frutto del Vangelo inculturato » (Esort. ap. Evangelii gaudium, 125-126).

Ringrazio la Pontificia Academia Mariana Internationalis per aver prepa-

rato e organizzato questo Congresso, che costituisce un momento importante 

del servizio di coordinamento della teologia mariana affidato all’Accademia. 

Ricordando che San Francesco d’Assisi circondava la Vergine Maria « di 

immenso amore perché aveva reso Dio nostro fratello » (Bonaventura da 

Bagnoregio, Leggenda maggiore, IX, 3), invio di cuore a ciascuno di voi la 

Benedizione Apostolica.

Roma, San Giovanni in Laterano, 22 agosto 2021, Memoria della B.V. 

Maria Regina

FRANCESCO
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II

Nuntius coniunctus Sancti Patris Francisci, Suae Sanctitatis Batholomaei I, 
patriarchae Oecumenici Costantinopolitani, et Suae Gratiae Iustini Welby, 
Archiepiscopi Cantuariensis, pro custodia Creati.

For more than a year, we have all experienced the devastating effects 

of a global pandemic –all of us, whether poor or wealthy, weak or strong. 

Some were more protected or vulnerable than others, but the rapidly-spread-

ing infection meant that we have depended on each other in our efforts 

to stay safe. We realised that, in facing this worldwide calamity, no one is 

safe until everyone is safe, that our actions really do affect one another, 

and that what we do today affects what happens tomorrow.

These are not new lessons, but we have had to face them anew. May 

we not waste this moment. We must decide what kind of world we want 

to leave to future generations. God mandates: ‘Choose life, so that you and 

your children might live’ (Dt 30:19). We must choose to live differently; we 

must choose life.

September is celebrated by many Christians as the Season of Creation, 

an opportunity to pray and care for God’s creation. As world leaders pre-

pare to meet in November at Glasgow to deliberate on the future of our 

planet, we pray for them and consider what the choices we must all make. 

Accordingly, as leaders of our Churches, we call on everyone, whatever their 

belief or worldview, to endeavour to listen to the cry of the earth and of 

people who are poor, examining their behaviour and pledging meaningful 

sacrifices for the sake of the earth which God has given us.

The Importance of Sustainability

In our common Christian tradition, the Scriptures and the Saints provide 

illuminating perspectives for comprehending both the realities of the pres-

ent and the promise of something larger than what we see in the moment. 

The concept of stewardship – of individual and collective responsibility for 

our God-given endowment – presents a vital starting-point for social, eco-

nomic and environmental sustainability. In the New Testament, we read of 

the rich and foolish man who stores great wealth of grain while forgetting 

about his finite end (Lk 12:13-21). We learn of the prodigal son who takes 

his inheritance early, only to squander it and end up hungry (Lk 15:11-32). 
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We are cautioned against adopting short term and seemingly inexpensive 

options of building on sand, instead of building on rock for our common 

home to withstand storms (Mt 7:24-27). These stories invite us to adopt a 

broader outlook and recognise our place in the extended story of humanity.

But we have taken the opposite direction. We have maximised our own 

interest at the expense of future generations. By concentrating on our 

wealth, we find that long-term assets, including the bounty of nature, are 

depleted for short-term advantage. Technology has unfolded new possibili-

ties for progress but also for accumulating unrestrained wealth, and many 

of us behave in ways which demonstrate little concern for other people or 

the limits of the planet. Nature is resilient, yet delicate. We are already 

witnessing the consequences of our refusal to protect and preserve it (Gn 

2:15). Now, in this moment, we have an opportunity to repent, to turn 

around in resolve, to head in the opposite direction. We must pursue gen-

erosity and fairness in the ways that we live, work and use money, instead 

of selfish gain.

The Impact on People Living with Poverty

The current climate crisis speaks volumes about who we are and how 

we view and treat God’s creation. We stand before a harsh justice: biodiver-

sity loss, environmental degradation and climate change are the inevitable 

consequences of our actions, since we have greedily consumed more of the 

earth’s resources than the planet can endure. But we also face a profound 

injustice: the people bearing the most catastrophic consequences of these 

abuses are the poorest on the planet and have been the least responsible 

for causing them. We serve a God of justice, who delights in creation and 

creates every person in God’s image, but also hears the cry of people who 

are poor. Accordingly, there is an innate call within us to respond with 

anguish when we see such devastating injustice.

Today, we are paying the price. The extreme weather and natural dis-

asters of recent months reveal afresh to us with great force and at great 

human cost that climate change is not only a future challenge, but an imme-

diate and urgent matter of survival. Widespread floods, fires and droughts 

threaten entire continents. Sea levels rise, forcing whole communities to 

relocate; cyclones devastate entire regions, ruining lives and livelihoods. 

Water has become scarce and food supplies insecure, causing conflict and 
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displacement for millions of people. We have already seen this in places 

where people rely on small scale agricultural holdings. Today we see it in 

more industrialised countries where even sophisticated infrastructure cannot 

completely prevent extraordinary destruction.

Tomorrow could be worse. Today’s children and teenagers will face cata-

strophic consequences unless we take responsibility now, as ‘fellow workers 

with God’ (Gn 2:4-7), to sustain our world. We frequently hear from young 

people who understand that their futures are under threat. For their sake, 

we must choose to eat, travel, spend, invest and live differently, thinking 

not only of immediate interest and gains but also of future benefits. We 

repent of our generation’s sins. We stand alongside our younger sisters and 

brothers throughout the world in committed prayer and dedicated action 

for a future which corresponds ever more to the promises of God.

The Imperative of Cooperation

Over the course of the pandemic, we have learned how vulnerable we are. 

Our social systems frayed, and we found that we cannot control everything. 

We must acknowledge that the ways we use money and organize our so-

cieties have not benefited everyone. We find ourselves weak and anxious, 

submersed in a series of crises; health, environmental, food, economic and 

social, which are all deeply interconnected.

These crises present us with a choice. We are in a unique position either 

to address them with shortsightedness and profiteering or seize this as an 

opportunity for conversion and transformation. If we think of humanity as 

a family and work together towards a future based on the common good, 

we could find ourselves living in a very different world. Together we can 

share a vision for life where everyone flourishes. Together we can choose 

to act with love, justice and mercy. Together we can walk towards a fairer 

and fulfilling society with those who are most vulnerable at the centre.

But this involves making changes. Each of us, individually, must take 

responsibility for the ways we use our resources. This path requires an ev-

er-closer collaboration among all churches in their commitment to care for 

creation. Together, as communities, churches, cities and nations, we must 

change route and discover new ways of working together to break down 

the traditional barriers between peoples, to stop competing for resources 

and start collaborating.
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To those with more far-reaching responsibilities – heading administra-

tions, running companies, employing people or investing funds – we say: 

choose people-centred profits; make short-term sacrifices to safeguard all 

our futures; become leaders in the transition to just and sustainable econ-

omies. ‘To whom much is given, much is required’ (Lk 12:48).

This is the first time that the three of us feel compelled to address to-

gether the urgency of environmental sustainability, its impact on persistent 

poverty, and the importance of global cooperation. Together, on behalf of 

our communities, we appeal to the heart and mind of every Christian, every 

believer and every person of good will. We pray for our leaders who will 

gather in Glasgow to decide the future of our planet and its people. Again, 

we recall Scripture: ‘choose life, so that you and your children may live’ (Dt 

30:19). Choosing life means making sacrifices and exercising self-restraint.

All of us – mwhoever and wherever we are – can play a part in changing 

our collective response to the unprecedented threat of climate change and 

environmental degradation.

Caring for God’s creation is a spiritual commission requiring a response 

of commitment. This is a critical moment. Our children’s future and the 

future of our common home depend on it.

1st September 2021

Ecumenical Patriarch Pope Archbishop of Canterbury

BARTHOLOMEW FRANCIS JUSTIN 
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III

Ad participes Occursus v.d. G20 Interfaith Forum 2021G20 Interfaith Forum 2021 (Bononiae, 12-14 Sep-
tembris 2021).

Rivolgo un cordiale saluto ai Partecipanti al G20 Interfaith Forum, che 

quest’anno ha luogo a Bologna. Conservo un vivo ricordo della mia visita 

alla Città, caratterizzata, tra le altre cose, dall’antica Università, « che l’ha 

sempre resa aperta, educando cittadini del mondo e ricordando che l’identità 

a cui si appartiene è quella della casa comune, dell’universitas » (Incontro 

con gli studenti e il mondo accademico, 1° ottobre 2017). È bello che vi 

siate riuniti proprio nell’intento di superare i particolarismi e condividere 

idee e speranze: insieme, autorità religiose, leader politici e rappresentanti 

del mondo della cultura dialogate per promuovere l’accesso a diritti fonda-

mentali, anzitutto alla libertà religiosa, e per coltivare fermenti di unità e 

di riconciliazione laddove guerra e odi hanno seminato morte e menzogne.

In questo il ruolo delle religioni è davvero essenziale. Vorrei ribadire 

che, se vogliamo custodire la fraternità sulla Terra, « non possiamo perdere 

di vista il Cielo ». Dobbiamo però aiutarci a liberare l’orizzonte del sacro 

dalle nubi oscure della violenza e del fondamentalismo, rafforzandoci nella 

convinzione che « l’Oltre di Dio ci rimanda all’altro del fratello » (Discorso in 

occasione dell’Incontro interreligioso, Ur, 6 marzo 2021). Sì, la vera religio-

sità consiste nell’adorare Dio e nell’amare il prossimo. E noi credenti non 

possiamo esimerci da queste scelte religiose essenziali: più che a dimostrare 

qualcosa, siamo chiamati a mostrare la presenza paterna del Dio del cielo 

attraverso la nostra concordia in terra.

Oggi, tuttavia, ciò pare purtroppo un sogno lontano. In ambito religioso 

sembra piuttosto in corso un deleterio “cambiamento climatico”: alle danno-

se alterazioni che colpiscono la salute della Terra, nostra casa comune, ve 

ne sono altre che “minacciano il Cielo”. È come se “la temperatura” della 

religiosità stia crescendo. Basti pensare al divampare della violenza che 

strumentalizza il sacro: negli ultimi 40 anni si sono registrati quasi 3.000 

attentati e circa 5.000 uccisioni in vari luoghi di culto, in quegli spazi, cioè, 

che dovrebbero essere tutelati come oasi di sacralità e di fraternità. Troppo 

facilmente, poi, chi bestemmia il nome santo di Dio perseguitando i fratelli 

trova finanziamenti. Ancora, si diffonde in modo spesso incontrollato la 
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predicazione incendiaria di chi, in nome di un falso dio, incita all’odio. Che 

cosa possiamo fare di fronte a tutto questo?

Come responsabili religiosi credo che anzitutto occorra servire la verità 

e dichiarare senza paure e infingimenti il male quando è male, anche e 

soprattutto quando viene commesso da chi si professa seguace del nostro 

stesso credo. Dobbiamo inoltre aiutarci, tutti insieme, a contrastare l’anal-

fabetismo religioso che attraversa tutte le culture: è un’ignoranza diffusa, che 

riduce l’esperienza credente a dimensioni rudimentali dell’umano e seduce 

anime vulnerabili ad aderire a slogan fondamentalisti. Ma contrastare non 

basta: occorre soprattutto educare, promuovendo uno sviluppo equo, solidale 

e integrale che accresca le opportunità di scolarizzazione e di istruzione, 

perché laddove regnano incontrastate povertà e ignoranza attecchisce più 

facilmente la violenza fondamentalista.

È certamente da incoraggiare la proposta di istituire una memoria co-

mune di coloro che sono stati uccisi in ogni luogo di preghiera. Nella Bibbia, 

in risposta all’odio di Caino, che credeva in Dio eppure uccise il fratello, 

facendo levare dalla terra la voce del suo sangue, dal Cielo giunse la do-

manda: « Dov’è tuo fratello? » (Gen 4, 9). L’autentica risposta religiosa al 

fratricidio è la ricerca del fratello. Custodiamo insieme la memoria comune 

dei fratelli e delle sorelle che hanno subito violenze, aiutiamoci con parole 

e gesti concreti a contrastare l’odio che vuole dividere la famiglia umana!

I credenti non possono combatterlo con la violenza delle armi, che ge-

nera solo altra violenza, in una spirale di ritorsioni e vendette senza fine. 

È proficuo, invece, quanto desiderate affermare in questi giorni: “Noi non 

ci uccideremo, noi ci soccorreremo, noi ci perdoneremo”. Sono impegni che 

richiedono condizioni non facili – non c’è disarmo senza coraggio, non c’è 

soccorso senza gratuità, non c’è perdono senza verità –, ma che costitui-

scono l’unica via possibile per la pace. Sì, perché la strada della pace non 

si trova nelle armi, ma nella giustizia. E noi leader religiosi siamo i primi a 

dover sostenere tali processi, testimoniando che la capacità di contrastare 

il male non sta nei proclami, ma nella preghiera; non nella vendetta, ma 

nella concordia; non nelle scorciatoie dettate dall’uso della forza, ma nella 

forza paziente e costruttiva della solidarietà. Perché solo questo è veramen-

te degno dell’uomo. E perché Dio non è Dio della guerra, ma della pace.

Pace, una parola chiave nell’attuale scenario internazionale. Una parola 

di fronte alla quale « non possiamo essere indifferenti o neutrali ». Lo ri-
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badisco: « Non neutrali, ma schierati per la pace! Perciò invochiamo lo ius 

pacis, come diritto di tutti a comporre i conflitti senza violenza. Per questo 

ripetiamo: mai più la guerra, mai più contro gli altri, mai più senza gli 

altri! Vengano alla luce gli interessi e le trame, spesso oscuri, di chi fab-

brica violenza, alimentando la corsa alle armi e calpestando la pace con gli 

affari » (Incontro, cit.). Pace: una “quarta p” che si propone di aggiungere a 

people, planet, prosperity, nell’auspicio che l’agenda del prossimo G20 ne 

tenga conto in una prospettiva che sia la più ampia e condivisa possibile, 

perché solo insieme si possono affrontare problemi che, nell’interconnessio-

ne odierna, non riguardano più qualcuno, ma tutti. Penso anche al clima e 

alle migrazioni. Davvero non è più tempo per alleanze degli uni contro gli 

altri, ma per la ricerca comune di soluzioni ai problemi di tutti. I giovani 

e la storia ci giudicheranno su questo. E voi, cari amici, vi riunite per que-

sto. Perciò vi ringrazio di cuore e vi incoraggio, accompagnandovi con la 

mia preghiera e invocando la benedizione dell’Altissimo su ciascuno di voi.

Roma, San Giovanni in Laterano, 7 settembre 2021

FRANCESCO
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IV

Ad participes XIV Peregrinationis Nationalis Familiarum pro Familia.

Care famiglie, cari sposi, genitori, nonni e figli!

Saluto di cuore voi che partecipate al 14° Pellegrinaggio nazionale delle 
famiglie per la famiglia, sia in presenza sia attraverso i mezzi di comunica-
zione. Saluto i promotori di questo momento di preghiera: il Rinnovamento 
nello Spirito, l’Ufficio Nazionale per la Pastorale della Famiglia della CEI, il 
Forum Nazionale delle Associazioni Familiari. Grazie per la testimonianza di 
comunione e di gioia con la quale dite all’unisono che “la famiglia è viva”!

So che siete riuniti, sotto lo sguardo di Maria, in 20 Santuari mariani 
di 19 Regioni d’Italia, e anche in Svizzera. Migliaia di famiglie, in preghie-
ra, oggi mostrano il volto luminoso della fede in Gesù Cristo, in un tempo 
schiacciato da tante difficoltà, sofferenze e nuove povertà. Apprezzo il vostro 
sforzo per andare incontro a quante più persone possibile, per diventare un 
segno vivente di quell’amoris laetitia che sgorga dal Vangelo della famiglia.

“Nella comunione… la gioia!”. Questo è il tema del pellegrinaggio, che 
esprime chiaramente una scelta di fondo: ricercare non la gioia « consu-
mista e individualista », che « non fa che appesantire il cuore », ma « quella 
gioia che si vive in comunione, che si condivide e si partecipa, perché “si 
è più beati nel dare che nel ricevere” (At 20, 35) e “Dio ama chi dona con 
gioia” (2 Cor 9, 7) ». Infatti, « l’amore fraterno moltiplica la nostra capacità 
di gioia, poiché ci rende capaci di gioire del bene degli altri » (cfr Esort. 
ap. Gaudete et exsultate, 128).

Carissimi, la famiglia è viva, se si ritrova unita nella preghiera. La fami-
glia è forte, se riscopre la Parola di Dio e il valore provvidenziale di tutte 
le sue promesse. La famiglia è generosa e costruisce la storia se rimane 
aperta alla vita, se non discrimina e serve i più fragili e bisognosi, se non 
smette di offrire al mondo il pane della carità e il vino della fraternità.

Vi incoraggio a camminare insieme su questa strada, e così cooperare a 
preparare, anzitutto con la preghiera, il X Incontro Mondiale delle Famiglie, 
che si terrà a Roma dal 22 al 26 giugno del 2022, ma contemporaneamente 
anche nelle comunità diocesane di tutto il mondo.

Per questo vi invito a pregare fin d’ora con la preghiera ufficiale per 
quell’Incontro:
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Padre Santo, 
siamo qui dinanzi a Te 
per lodarti e ringraziarti 
per il dono grande della famiglia. 
Ti preghiamo per le famiglie consacrate nel sacramento delle nozze, 
perché riscoprano ogni giorno la grazia ricevuta 
e, come piccole Chiese domestiche, 
sappiano testimoniare la tua Presenza 
e l’amore con il quale Cristo ama la Chiesa. 
Ti preghiamo per le famiglie 
attraversate da difficoltà e sofferenze, 
dalla malattia, o da travagli che Tu solo conosci: 
sostienile e rendile consapevoli 
del cammino di santificazione al quale le chiami, 
affinché possano sperimentare la Tua infinita misericordia 
e trovare nuove vie per crescere nell’amore. 
Ti preghiamo per i bambini e i giovani, 
affinché possano incontrarti 
e rispondere con gioia alla vocazione che hai pensato per loro; 
per i genitori e i nonni, 
perché siano consapevoli 
del loro essere segno della paternità e maternità di Dio 
nella cura dei figli che, nella carne e nello spirito, 
Tu affidi loro; 
per l’esperienza di fraternità 
che la famiglia può donare al mondo. 
Signore, fa’ che ogni famiglia 
possa vivere la propria vocazione alla santità nella Chiesa 
come una chiamata a farsi protagonista dell’evangelizzazione, 
nel servizio alla vita e alla pace, 
in comunione con i sacerdoti ed ogni stato di vita. 
Benedici l’Incontro Mondiale delle Famiglie. 
Amen.

Affido a Dio il vostro impegno perché lo sostenga e perché lo renda 
fecondo. E chiedo a voi tutti di pregare per me. Buon pellegrinaggio!

Roma, San Giovanni in Laterano, 9 settembre 2021

FRANCESCO
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V

Ad XXXVI Diem Mundialem Iuvenum (21 Novembris 2021).

“Alzati! Ti costituisco testimone di quel che hai visto!” (cfr At 26, 16)

Carissimi giovani!

Vorrei ancora una volta prendervi per mano per proseguire insieme nel 

pellegrinaggio spirituale che ci conduce verso la Giornata Mondiale della 

Gioventù di Lisbona nel 2023.

L’anno scorso, poco prima che si diffondesse la pandemia, firmavo il 

messaggio il cui tema era “Giovane, dico a te, alzati!” (cfr Lc 7, 14). Nella 

sua provvidenza, il Signore già ci voleva preparare per la durissima sfida 

che stavamo per vivere.

Nel mondo intero si è dovuta affrontare la sofferenza per la perdita 

di tante persone care e per l’isolamento sociale. L’emergenza sanitaria ha 

impedito anche a voi giovani – per natura proiettati verso l’esterno – di 

uscire per andare a scuola, all’università, al lavoro, per incontrarvi... Vi 

siete trovati in situazioni difficili, che non eravate abituati a gestire. Coloro 

che erano meno preparati e privi di sostegno si sono sentiti disorientati. 

Sono emersi in molti casi problemi familiari, come pure disoccupazione, 

depressione, solitudine e dipendenze. Senza parlare dello stress accumulato, 

delle tensioni ed esplosioni di rabbia, dell’aumento della violenza.

Ma grazie a Dio questo non è l’unico lato della medaglia. Se la prova 

ci ha mostrato le nostre fragilità, ha fatto emergere anche le nostre virtù, 

tra cui la predisposizione alla solidarietà. In ogni parte del mondo abbia-

mo visto molte persone, tra cui tanti giovani, lottare per la vita, seminare 

speranza, difendere la libertà e la giustizia, essere artefici di pace e co-

struttori di ponti.

Quando un giovane cade, in un certo senso cade l’umanità. Ma è anche 

vero che quando un giovane si rialza, è come se si risollevasse il mondo 

intero. Cari giovani, quale grande potenzialità c’è nelle vostre mani! Quale 

forza portate nei vostri cuori!

Così oggi, ancora una volta, Dio dice a ciascuno di voi: “Alzati!”. Spe-

ro con tutto il cuore che questo messaggio ci aiuti a prepararci a tempi 

nuovi, a una nuova pagina nella storia dell’umanità. Ma non c’è possibilità 
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di ricominciare senza di voi, cari giovani. Per rialzarsi, il mondo ha biso-

gno della vostra forza, del vostro entusiasmo, della vostra passione. È in 

questo senso che insieme a voi vorrei meditare sul brano degli Atti degli 

Apostoli in cui Gesù dice a Paolo: “Alzati! Ti costituisco testimone di quel 

che hai visto” (cfr At 26, 16).

Paolo testimone davanti al re

Il versetto a cui si ispira il tema della Giornata Mondiale della Gioventù 

2021 è tratto dalla testimonianza di Paolo di fronte al re Agrippa, men-

tre si trova detenuto in prigione. Lui, un tempo nemico e persecutore dei 

cristiani, adesso è giudicato proprio per la sua fede in Cristo. A distanza 

di circa venticinque anni, l’Apostolo racconta la sua storia e l’episodio 

fondamentale del suo incontro con Cristo.

Paolo confessa che nel passato aveva perseguitato i cristiani, finché 

un giorno, mentre andava a Damasco per arrestarne alcuni, una luce “più 

splendente del sole” avvolse lui e i suoi compagni di viaggio (cfr At 26, 13), 

ma solo lui udì “una voce”: Gesù gli rivolse la parola e lo chiamò per nome.

“Saulo, Saulo!”

Approfondiamo insieme questo avvenimento. Chiamandolo per nome, 

il Signore fa capire a Saulo che lo conosce personalmente. È come se gli 

dicesse: “So chi sei, so che cosa stai tramando, ma ciò nonostante mi rivolgo 

proprio a te”. Lo chiama due volte, in segno di una vocazione speciale e 

molto importante, come aveva fatto con Mosè (cfr Es 3, 4) e con Samuele 

(cfr 1 Sam 3, 10). Cadendo a terra, Saulo riconosce di essere testimone di 

una manifestazione divina, una rivelazione potente, che lo sconvolge, ma 

non lo annienta, anzi, lo interpella per nome.

In effetti, solo un incontro personale, non anonimo con Cristo cambia 

la vita. Gesù mostra di conoscere bene Saulo, di “conoscerlo dentro”. Anche 

se Saulo è un persecutore, anche se nel suo cuore c’è l’odio per i cristiani, 

Gesù sa che questo è dovuto all’ignoranza e vuole dimostrare in lui la sua 

misericordia. Sarà proprio questa grazia, questo amore non meritato e in-

condizionato, la luce che trasformerà radicalmente la vita di Saulo.

“Chi sei, Signore?”

Di fronte a questa presenza misteriosa che lo chiama per nome, Saulo 

chiede: « Chi sei, o Signore? » (At 26, 15). Questa domanda è estremamente 
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importante e tutti, nella vita, prima o poi la dobbiamo fare. Non basta 

aver sentito parlare di Cristo da altri, è necessario parlare con Lui perso-

nalmente. Questo, in fondo, è pregare. È un parlare direttamente a Gesù, 

anche se magari abbiamo il cuore ancora in disordine, la mente piena di 

dubbi o addirittura di disprezzo verso Cristo e i cristiani. Mi auguro che 

ogni giovane, dal profondo del suo cuore, arrivi a porre questa domanda: 

“Chi sei, o Signore?”.

Non possiamo dare per scontato che tutti conoscano Gesù, anche nell’era 

di internet. La domanda che molte persone rivolgono a Gesù e alla Chiesa è 

proprio questa: “Chi sei?”. In tutto il racconto della vocazione di San Paolo, 

è l’unica volta in cui lui parla. E alla sua domanda, il Signore risponde 

prontamente: « Io sono Gesù, che tu perseguiti » (ibid.).

“Io sono Gesù, che tu perseguiti!”

Attraverso questa risposta, il Signore Gesù rivela a Saulo un mistero 

grande: che Lui si identifica con la Chiesa, con i cristiani. Fino ad allora, 

Saulo non aveva visto nulla di Cristo se non i fedeli che aveva rinchiuso 

in prigione (cfr At 26, 10), per la cui condanna a morte egli stesso aveva 

votato (ibid.). E aveva visto come i cristiani rispondevano al male con il 

bene, all’odio con l’amore, accettando le ingiustizie, le violenze, le calun-

nie e le persecuzioni sofferte per il nome di Cristo. Dunque, a ben vedere, 

Saulo in qualche modo – senza saperlo – aveva incontrato Cristo: lo aveva 

incontrato nei cristiani!

Quante volte abbiamo sentito dire: “Gesù sì, la Chiesa no”, come se l’uno 

potesse essere alternativo all’altra. Non si può conoscere Gesù se non si 

conosce la Chiesa. Non si può conoscere Gesù se non attraverso i fratelli 

e le sorelle della sua comunità. Non ci si può dire pienamente cristiani se 

non si vive la dimensione ecclesiale della fede.

“È duro per te rivoltarti contro il pungolo”

Queste sono le parole che il Signore rivolge a Saulo dopo che è caduto 

a terra. Ma è come se già da tempo gli stesse parlando in modo misterioso, 

cercando di attirarlo a sé, e Saulo stesse resistendo. Quello stesso dolce 

“rimprovero”, nostro Signore lo rivolge a ogni giovane che si allontana: 

“Fino a quando fuggirai da me? Perché non senti che ti sto chiamando? Sto 

aspettando il tuo ritorno”. Come il profeta Geremia, noi a volte diciamo: 

“Non penserò più a lui” (Ger 20, 9). Ma nel cuore di ognuno c’è come un 
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fuoco ardente: anche se ci sforziamo di contenerlo, non ci riusciamo, perché 

è più forte di noi.

Il Signore sceglie uno che addirittura lo perseguita, completamente osti-

le a Lui e ai suoi. Ma non esiste persona che per Dio sia irrecuperabile. 

Attraverso l’incontro personale con Lui è sempre possibile ricominciare. 

Nessun giovane è fuori della portata della grazia e della misericordia di 

Dio. Per nessuno si può dire: è troppo lontano… è troppo tardi… Quanti 

giovani hanno la passione di opporsi e andare controcorrente, ma por-

tano nascosto nel cuore il bisogno di impegnarsi, di amare con tutte le 

loro forze, di identificarsi con una missione! Gesù, nel giovane Saulo, vede 

esattamente questo.

Riconoscere la propria cecità

Possiamo immaginare che, prima dell’incontro con Cristo, Saulo fosse 

in un certo senso “pieno di sé”, ritenendosi “grande” per la sua integrità 

morale, per il suo zelo, per le sue origini, per la sua cultura. Certamente 

era convinto di essere nel giusto. Ma, quando il Signore gli si rivela, viene 

“atterrato” e si ritrova cieco. Improvvisamente scopre di non essere capace 

di vedere, non solo fisicamente ma anche spiritualmente. Le sue certezze 

vacillano. Nel suo animo avverte che ciò che lo animava con tanta passione 

– lo zelo di eliminare i cristiani – era completamente sbagliato. Si rende 

conto di non essere il detentore assoluto della verità, anzi di esserne ben 

lontano. E, insieme alle sue certezze, cade anche la sua “grandezza”. Im-

provvisamente si scopre smarrito, fragile, “piccolo”.

Questa umiltà – coscienza della propria limitatezza – è fondamentale! 

Chi pensa di sapere tutto di sé, degli altri e persino delle verità religiose, 

farà fatica a incontrare Cristo. Saulo, diventato cieco, ha perso i suoi punti 

di riferimento. Rimasto solo, nel buio, le uniche cose chiare per lui sono la 

luce che ha visto e la voce che ha sentito. Che paradosso: proprio quando 

uno riconosce di essere cieco, comincia a vedere!

Dopo la folgorazione sulla via di Damasco, Saulo preferirà essere chia-

mato Paolo, che significa “piccolo”. Non si tratta di un nickname o di un 

“nome d’arte” – oggi tanto in uso anche tra la gente comune: l’incontro 

con Cristo lo ha fatto sentire veramente così, abbattendo il muro che gli 

impediva di conoscersi in verità. Egli afferma di sé stesso: « Io infatti sono 

il più piccolo tra gli apostoli e non sono degno di essere chiamato apostolo 

perché ho perseguitato la Chiesa di Dio » (1 Cor 15, 9).
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Santa Teresa di Lisieux, come altri santi, amava ripetere che l’umiltà è la 

verità. Oggigiorno tante “storie” condiscono le nostre giornate, specialmente 

sulle reti sociali, spesso costruite ad arte con tanto di set, telecamere, sfondi 

vari. Si cercano sempre di più le luci della ribalta, sapientemente orientate, 

per poter mostrare agli “amici” e followers un’immagine di sé che a volte 

non rispecchia la propria verità. Cristo, luce meridiana, viene a illuminarci 

e a restituirci la nostra autenticità, liberandoci da ogni maschera. Ci mostra 

con nitidezza quello che siamo, perché ci ama così come siamo.

Cambiare prospettiva

La conversione di Paolo non è un tornare indietro, ma l’aprirsi a una 

prospettiva totalmente nuova. Infatti, lui prosegue il cammino verso Dama- 

sco, ma non è più quello di prima, è una persona diversa (cfr At 22, 10). Ci 

si può convertire e rinnovare nella vita ordinaria, facendo le cose che siamo 

soliti fare, ma con il cuore trasformato e motivazioni differenti. In questo 

caso, Gesù chiede espressamente a Paolo di andare fino a Damasco, dove 

era diretto. Paolo obbedisce, ma adesso la finalità e la prospettiva del suo 

viaggio sono radicalmente cambiate. D’ora in poi, vedrà la realtà con occhi 

nuovi. Prima erano quelli del persecutore giustiziere, d’ora in poi saranno 

quelli del discepolo testimone. A Damasco, Anania lo battezza e lo introduce 

nella comunità cristiana. Nel silenzio e nella preghiera, Paolo approfondirà 

la propria esperienza e la nuova identità donatagli dal Signore Gesù.

Non disperdere la forza e la passione dei giovani

L’atteggiamento di Paolo prima dell’incontro con Gesù risorto non ci 

è tanto estraneo. Quanta forza e quanta passione vivono anche nei vostri 

cuori, cari giovani! Ma se l’oscurità intorno a voi e dentro di voi vi impedi-

sce di vedere correttamente, rischiate di perdervi in battaglie senza senso, 

perfino di diventare violenti. E purtroppo le prime vittime sarete voi stessi 

e coloro che vi sono più vicini. C’è anche il pericolo di lottare per cause 

che all’origine difendono valori giusti, ma che, portate all’esasperazione, 

diventano ideologie distruttive. Quanti giovani oggi, forse spinti dalle pro-

prie convinzioni politiche o religiose, finiscono per diventare strumenti di 

violenza e distruzione nella vita di molti! Alcuni, nativi digitali, trovano 

nell’ambiente virtuale e nelle reti sociali il nuovo campo di battaglia, ricor-

rendo senza scrupoli all’arma delle fake news per spargere veleni e demolire 

i loro avversari.
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Quando il Signore irrompe nella vita di Paolo, non annulla la sua perso-

nalità, non cancella il suo zelo e la sua passione, ma mette a frutto queste 

sue doti per fare di lui il grande evangelizzatore fino ai confini della terra.

Apostolo delle genti

Paolo in seguito sarà conosciuto come “l’apostolo delle genti”: lui, che 

era stato un fariseo scrupoloso osservante della Legge! Ecco un altro para-

dosso: il Signore ripone la sua fiducia proprio in colui che lo perseguitava. 

Come Paolo, ognuno di noi può sentire nel profondo del cuore questa voce 

che gli dice: “Mi fido di te. Conosco la tua storia e la prendo nelle mie 

mani, insieme a te. Anche se spesso sei stato contro di me, ti scelgo e ti 

rendo mio testimone”. La logica divina può fare del peggior persecutore 

un grande testimone.

Il discepolo di Cristo è chiamato ad essere « luce del mondo » (Mt 5, 14). 

Paolo deve testimoniare quello che ha visto, ma adesso è cieco. Siamo di 

nuovo al paradosso! Ma proprio attraverso questa sua personale esperienza 

Paolo potrà immedesimarsi in coloro ai quali il Signore lo manda. Infatti, 

è costituito testimone « per aprire i loro occhi, perché si convertano dalle 

tenebre alla luce » (At 26, 18).

“Alzati e testimonia!”

Nell’abbracciare la vita nuova che ci è data nel battesimo, riceviamo 

anche una missione dal Signore: “Mi sarai testimone!”. È una missione a 

cui dedicarsi, che fa cambiare vita.

Oggi l’invito di Cristo a Paolo è rivolto a ognuno e ognuna di voi giovani: 

Alzati! Non puoi rimanere a terra a “piangerti addosso”, c’è una missione 

che ti attende! Anche tu puoi essere testimone delle opere che Gesù ha 

iniziato a compiere in te. Perciò, in nome di Cristo, ti dico:

– Alzati e testimonia la tua esperienza di cieco che ha incontrato la 

luce, ha visto il bene e la bellezza di Dio in sé stesso, negli altri e nella 

comunione della Chiesa che vince ogni solitudine.

– Alzati e testimonia l’amore e il rispetto che è possibile instaurare 

nelle relazioni umane, nella vita familiare, nel dialogo tra genitori e figli, 

tra giovani e anziani.

– Alzati e difendi la giustizia sociale, la verità e la rettitudine, i diritti 

umani, i perseguitati, i poveri e i vulnerabili, coloro che non hanno voce 

nella società, gli immigrati.
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– Alzati e testimonia il nuovo sguardo che ti fa vedere il creato con 
occhi pieni di meraviglia, ti fa riconoscere la Terra come la nostra casa 
comune e ti dà il coraggio di difendere l’ecologia integrale.

– Alzati e testimonia che le esistenze fallite possono essere ricostruite, 
che le persone già morte nello spirito possono risorgere, che le persone 
schiave possono ritornare libere, che i cuori oppressi dalla tristezza possono 
ritrovare la speranza.

– Alzati e testimonia con gioia che Cristo vive! Diffondi il suo messaggio 
di amore e salvezza tra i tuoi coetanei, a scuola, all’università, nel lavoro, 
nel mondo digitale, ovunque.

Il Signore, la Chiesa, il Papa, si fidano di voi e vi costituiscono testimoni 
nei confronti di tanti altri giovani che incontrate sulle “vie di Damasco” 
del nostro tempo. Non dimenticate: « Se uno ha realmente fatto esperienza 
dell’amore di Dio che lo salva, non ha bisogno di molto tempo di prepa-
razione per andare ad annunciarlo, non può attendere che gli vengano im-
partite molte lezioni o lunghe istruzioni. Ogni cristiano è missionario nella 
misura in cui si è incontrato con l’amore di Dio in Cristo Gesù » (Esort. 
ap. Evangelii gaudium, 120).

Alzatevi e celebrate la GMG nelle Chiese particolari!

Rinnovo a tutti voi, giovani del mondo, l’invito a prendere parte a questo 
pellegrinaggio spirituale che ci porterà a celebrare la Giornata Mondiale 
della Gioventù a Lisbona nel 2023. Il prossimo appuntamento, però, è nelle 
vostre Chiese particolari, nelle diverse diocesi ed eparchie del mondo, dove, 
nella solennità di Cristo Re si celebrerà – a livello locale – la Giornata 
Mondiale della Gioventù 2021.

Spero che tutti noi possiamo vivere queste tappe come veri pellegrini e 
non come “turisti della fede”! Apriamoci alle sorprese di Dio, che vuole far 
risplendere la sua luce sul nostro cammino. Apriamoci ad ascoltare la sua 
voce, anche attraverso i nostri fratelli e le nostre sorelle. Così ci aiuteremo 
gli uni gli altri a rialzarci insieme, e in questo difficile momento storico 
diventeremo profeti di tempi nuovi, pieni di speranza! La Beata Vergine 
Maria interceda per noi.

Roma, San Giovanni in Laterano, 14 settembre 2021, Festa dell’Esalta-
zione della Santa Croce

FRANCESCO
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VI

Ad participes Alti occursus Coetus Parlamentaris Consilii Europae, cui titu-
lus: Environment and human rights: Right to safe, healthy and sustainable Environment and human rights: Right to safe, healthy and sustainable 
environmentenvironment (Argentorati, 29 Septembris 2021).

Illustri Signore e Signori!

Desidero anzitutto ringraziare l’On. Rik Daems, Presidente dell’Assem-

blea Parlamentare, per l’appassionato invito a intervenire a proposito della 

cura dell’ambiente, la nostra casa comune, di questo dono che abbiamo 

ricevuto e che dobbiamo curare, custodire e portare avanti.

La Santa Sede, benché Paese Osservatore, segue con particolare at-

tenzione e interesse ogni attività del Consiglio d’Europa in merito, nella 

certezza che ogni iniziativa e decisione concreta di questa Organizzazione, 

che possa migliorare la drammatica situazione in cui versa la salute del 

nostro pianeta, debba essere sostenuta e ben valorizzata.

Proprio in codesto emiciclo, il 25 novembre 2014, ho sottolineato la stret-

ta e proficua collaborazione esistente tra Santa Sede e Consiglio d’Europa 

e ho ribadito che « tra i temi che chiedono la nostra riflessione e la nostra 

collaborazione c’è la difesa dell’ambiente, di questa nostra amata Terra che 

è la grande risorsa che Dio ci ha dato e che è a nostra disposizione non 

per essere deturpata, sfruttata e avvilita, ma perché, godendo della sua 

immensa bellezza, possiamo vivere con dignità ».1

Successivamente, nella Lettera Enciclica Laudato si’, sono tornato 

sull’importanza della cura della casa comune, un principio universale che 

coinvolge non solo i fedeli cristiani, ma ogni persona di buona volontà che 

abbia cuore la protezione dell’ambiente. Il presente evento, che si situa alla 

vigilia della COP26, in programma il prossimo novembre a Glasgow, potrà 

offrire, grazie a una maggiore considerazione del principio fondamentale 

del multilateralismo, un valido contributo anche per la prossima Riunione 

delle Nazioni Unite. La Santa Sede è altresì convinta che ogni iniziativa 

del Consiglio d’Europa non si debba limitare solo allo spazio geografico di 

questo Continente, ma, a partire dalla nostra cara Europa, possa raggiungere 

1 Discorso al Consiglio d’Europa, Strasburgo, 25 novembre 2014.
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il mondo intero. In questo senso, si vede con interesse la decisione che il 

Consiglio d’Europa vorrà prendere per la creazione di un nuovo strumento 

giuridico atto a legare la cura dell’ambiente al rispetto dei diritti fonda-

mentali dell’uomo.

Non c’è più tempo per aspettare, bisogna agire. Ogni strumento che 

rispetti i diritti umani e i principi della democrazia e dello stato di diritto, 

valori fondamentali del Consiglio d’Europa, può risultare utile per affrontare 

questa sfida globale.

Nessuno può negare il diritto fondamentale di ogni essere umano « a 

vivere con dignità e a svilupparsi integralmente »; 2 e se « tutti noi esseri 

umani nasciamo su questa terra con la stessa dignità […], di conseguenza, 

come comunità siamo tenuti a garantire che ogni persona viva con dignità 

e abbia opportunità adeguate al suo sviluppo integrale ».3

Quando invece l’essere umano si pensa come il signore dell’universo, 

e non come il suo amministratore responsabile, quando non riconosce più 

la sua giusta posizione in relazione al mondo, giustifica qualsiasi tipo di 

spreco, sia ambientale che umano, e tratta le altre persone e la natura 

come meri oggetti.

Già gli antichi dicevano: “Esse oportet ut vivas, non vivere ut edas” – “Si 

deve mangiare per vivere, non vivere per mangiare”. Si deve consumare 

per vivere, non vivere per consumare. E soprattutto mai si deve consumare 

sfrenatamente, come accade oggi. Ognuno deve usare della terra ciò che 

serve al proprio sostentamento.

Tutto è collegato, e come famiglia delle nazioni dobbiamo avere una 

comune preoccupazione: « guardare che l’ambiente sia più pulito, più puro 

e si conservi. E prenderci cura della natura, affinché essa si prenda cura 

di noi ».4

C’è bisogno, pertanto, di un reale cambiamento di rotta, di una nuova 

coscienza del rapporto dell’essere umano con sé stesso, con gli altri, con 

la società, con il creato e con Dio.

Certamente questa crisi ecologica, che è « una sola e complessa crisi 

socio-ambientale »,5 ci invita a un dialogo interdisciplinare e operativo a 

2 Lett. Enc. Fratelli tutti (3 ottobre 2020), 107.
3 Ibid., 118.
4 Videomessaggio ai partecipanti al “Leaders summit on climate”, 22 aprile 2021.
5 Lett. Enc. Laudato si’ (24 maggio 2015), 139.
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tutti i livelli, da quello locale a quello internazionale, ma pure a una respon-

sabilità individuale oltre che collettiva. Si dovrebbe quindi parlare anche 

dei doveri di ogni essere umano per vivere in un ambiente sano, salutare 

e sostenibile. Invece, quando parliamo solo di diritti pensiamo unicamente 

a ciò che è a noi dovuto. Dobbiamo pensare anche alla responsabilità che 

abbiamo verso le generazioni future, e al mondo che vogliamo lasciare ai 

nostri bambini e ai nostri giovani.

Auspico che codesta Assemblea Parlamentare e il Consiglio d’Europa 

possano individuare, promuovere e attuare, con risolutezza, tutte le iniziative 

necessarie per  costruire un mondo più sano, giusto e sostenibile: « Dalle 

mani di Dio abbiamo ricevuto un giardino, ai nostri figli non possiamo 

lasciare un deserto ».6

Agiamo con speranza, coraggio e volontà, prendendo decisioni concre-

te. Non possono essere rimandate a domani, se hanno come fine quello di 

proteggere la casa comune e la dignità di ogni essere umano.

Dal Vaticano, 23 settembre 2021

FRANCESCO

6 Videomessaggio per il lancio della piattaforma Laudato si’, 25 maggio 2021.
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NUNTII TELEVISIFICI

I

Ad participes Occursus, cui titulus: Missio nostra communis pro pueris Dei Missio nostra communis pro pueris Dei 
protegendisprotegendis (Varsaviae, 19-22 Septembris 2021).*7

Cari fratelli e sorelle, sono felice di darvi il benvenuto ora che siete 

riuniti per riflettere sulla risposta che la Chiesa sta dando alla crisi degli 

abusi sessuali sui minori da parte di membri della Chiesa, e sui modi in 

cui essa può rispondere più adeguatamente a questo sconvolgimento gra-

vissimo che affrontiamo.

Nel rivolgermi ai leader delle Conferenze episcopali del mondo, riunite 

a Roma nel febbraio 2019, ho espresso il mio incoraggiamento affinché 

assicurassero che il benessere delle vittime non fosse messo da parte in 

favore della malintesa preoccupazione per la reputazione della Chiesa in 

quanto istituzione. Al contrario, solamente affrontando la verità di questi 

comportamenti crudeli e ricercando umilmente il perdono delle vittime e 

dei sopravvissuti, la Chiesa potrà trovare la sua strada per essere di nuovo 

considerata con fiducia un luogo di accoglienza e sicurezza per coloro che 

sono bisognosi. Le nostre espressioni di contrizione devono essere convertite 

in un concreto cammino di riforma, sia per prevenire ulteriori abusi che 

per garantire agli altri la fiducia nel fatto che i nostri sforzi condurranno 

a un cambiamento reale e affidabile.

Vi incoraggio ad ascoltare la chiamata delle vittime e a impegnarvi, 

l’uno con l’altro e con la società in senso più ampio, in queste importanti 

discussioni poiché toccano veramente il futuro della Chiesa nell’Europa 

centro-orientale, non solo il futuro della Chiesa, anche il cuore del cristiano, 

toccano la responsabilità nostra.

Voi non siete i primi ad aver avuto la responsabilità di intraprendere 

questi passi, che sono così necessari, ed è improbabile che sarete gli ultimi. 

Ma sappiate che non siete soli in questi tempi difficili.

Riconoscere i nostri errori e i nostri fallimenti può farci sentire vul-

nerabili e fragili, è certo. Ma può anche costituire un tempo di splendida 

* Die 18 Septembris 2021.
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grazia, un tempo di svuotamento, che apre nuovi orizzonti di amore e 

servizio reciproco. Se riconosciamo i nostri errori, non avremo nulla da 

temere, perché sarà il Signore stesso che ci avrà condotti a quel punto.

“Con malizia verso nessuno e con carità verso tutti” (A. Lincoln), vi esorto 

a essere umili strumenti del Signore, al servizio delle vittime degli abusi, 

vedendole come compagni e protagonisti di un futuro comune, imparando 

gli uni con gli altri a divenire più fedeli e più resilienti affinché, insieme, 

possiamo affrontare le sfide future. Che il Signore vi benedica, la Madonna 

vi custodisca, e per favore non dimenticatevi di pregare per me. Grazie.
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II

Ad iuvenes participes Seminarii ab Italia provecti in consociatione v.d. 
Youth4Climate: Driving AmbitionYouth4Climate: Driving Ambition (Mediolani, 28-30 Septembris 2021).*8

Queridos jóvenes:

Quiero agradecerles por los sueños y proyectos de bien que ustedes 

tienen y por el hecho de que se preocupan tanto de las relaciones humanas 

como del cuidado del medio ambiente. Gracias. Es una inquietud que hace 

bien a todos. Esta visión es capaz de poner en crisis al mundo de los adul-

tos, ya que revela el hecho de que ustedes no solo están preparados para 

la acción, sino que están disponibles para la escucha paciente, el diálogo 

constructivo y la comprensión mutua.

Por eso, los aliento a unir esfuerzos mediante una amplia alianza edu-

cativa para formar generaciones de bien, maduras, capaces de superar las 

fragmentaciones y reconstruir el tejido de las relaciones de tal manera que 

podamos llegar a una humanidad más fraterna. Se dice que ustedes son el 

futuro, pero en estas cosas son el presente, son los que están fabricando 

hoy, en el presente, el futuro. El Pacto Educativo Global –que se lanzó en 

2019– va en esta dirección y trata de dar respuestas compartidas al cam-

bio histórico que la humanidad está experimentando y que la pandemia 

ha hecho todavía más evidente. Las soluciones técnicas y políticas no son 

suficientes, si no están sustentadas por la responsabilidad de cada miembro 

y por un proceso educativo que favorezca un modelo cultural de desarrollo 

y de sostenibilidad centrado en la fraternidad y en la alianza entre el ser 

humano y el medio ambiente. Tiene que haber armonía entre las personas, 

hombres y mujeres y el medio ambiente. No somos enemigos, no somos 

indiferentes. Formamos parte de esta armonía cósmica.

A través de ideas y proyectos comunes se podrán encontrar soluciones 

que superen la pobreza energética y que pongan el cuidado de los bienes 

comunes en el centro de las políticas nacionales e internacionales, favore-

ciendo la producción sostenible, la economía circular, la puesta en común de 

las tecnologías adecuadas. Es el momento de tomar decisiones sabias para 

* Die 29 Septembris 2021.
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que se sepan aprovechar las muchas experiencias adquiridas en los últimos 

años, con el fin de hacer posible una cultura del cuidado, una cultura del 

compartir responsable.

Acompaño el camino de ustedes y los animo a desarrollar el trabajo por 

el bien de la humanidad. Que Dios los bendiga a todos. Gracias.
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ITER APOSTOLICUM  
IN BUDAPESTINUM ET IN SLOVACHIAM  

(12-15 Septembris 2021)

I

Occursus cum Episcopis (apud Musaeum Artium Liberalium, Budapestini).*9

Cari fratelli nell’Episcopato, buongiorno!

Sono molto contento di trovarmi qui in mezzo a voi in occasione della 

conclusione del 52° Congresso Eucaristico Internazionale. Sono grato a 

Mons. András Veres per il benvenuto che mi ha rivolto e anche per il regalo 

che mi ha fatto a nome di tutti voi: molto bello, molto bello! Grazie. E salu-

to tutti voi, ringraziandovi per l’accoglienza e per la promozione di questo 

evento, che ci ricorda la centralità dell’Eucaristia nella vita della Chiesa.

Desidero condividere alcuni pensieri proprio partendo dal gesto euca-

ristico: nel Pane e nel Vino vediamo Cristo che offre il suo Corpo e il suo 

Sangue per noi. La Chiesa di Ungheria, con la sua lunga storia, segnata da 

una incrollabile fede, da persecuzioni e dal sangue dei martiri, è associata in 

modo particolare al sacrificio di Cristo. Tanti fratelli e sorelle, tanti vescovi 

e presbiteri hanno vissuto ciò che celebravano sull’altare: sono stati macinati 

come chicchi di grano, perché tutti potessero essere sfamati dall’amore di 

Dio; sono stati torchiati come l’uva, perché il sangue di Cristo diventasse 

linfa di vita nuova; sono stati spezzati, ma la loro offerta d’amore è stata 

un seme evangelico di rinascita piantato nella storia di questo popolo.

Guardando a quella storia, storia passata, fatta di martirio e di sangue, 

possiamo incamminarci verso il futuro con lo stesso desiderio dei martiri: 

vivere la carità e testimoniare il Vangelo. Ma sempre bisogna tenere insieme, 

nella vita della Chiesa, queste due realtà: custodire il passato e guardare 

al futuro. Custodire le nostre radici religiose, custodire la storia da cui 

proveniamo, senza però restare con lo sguardo rivolto indietro: guardare 

al futuro, guardare avanti e trovare nuove vie per annunciare il Vangelo.

* Die 12 Septembris 2021.
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Conservo vivo nel cuore il ricordo delle Suore ungheresi della Società 

di Gesù,1 le quali, a causa della persecuzione religiosa, dovettero lasciare 

la loro patria. Con il coraggio della loro personalità e la fedeltà alla vo-

cazione fondarono il Collegio “Maria Ward” nella città di Plátanos, vicino 

alla capitale Buenos Aires. Dalla loro fortezza, dal loro coraggio, dalla loro 

pazienza e dal loro amore alla patria ho imparato molto; per me sono state 

una testimonianza. Ricordandole oggi qui, rendo anche omaggio a tanti 

uomini e donne che dovettero andare in esilio e anche a quanti hanno dato 

la vita per la patria e per la fede.

Come Pastori siete chiamati anzitutto a ricordare questo al vostro po-

polo: la tradizione cristiana – come affermava Benedetto XVI – « non è una 

collezione di cose, di parole, come una scatola di cose morte; la Tradizione 

è il fiume della vita nuova che viene dalle origini, da Cristo fino a noi, e 

ci coinvolge nella storia di Dio con l’umanità ».2 Avete scelto come tema 

del Congresso un versetto del Salmo 88: « Sono in te tutte le mie sorgenti ». 

Ecco, la Chiesa proviene dalla sorgente che è Cristo ed è inviata perché il 

Vangelo, come un fiume d’acqua viva, infinitamente più largo e accoglien-

te del vostro grande Danubio, raggiunga l’aridità del mondo e del cuore 

dell’uomo, purificandolo e dissetandolo. Il ministero episcopale, allora, non 

serve a ripetere una notizia del passato, ma è voce profetica della perenne 

attualità del Vangelo, nella vita del Popolo santo di Dio e nella storia di oggi.

Vorrei suggerirvi alcune indicazioni per portare avanti questa missione.

La prima: essere annunciatori del Vangelo. Non dimentichiamo che al 

centro della vita della Chiesa c’è l’incontro con Cristo. A volte, specialmen-

te quando la società che ci circonda non sembra entusiasta della nostra 

proposta cristiana, la tentazione è quella di chiuderci nella difesa delle 

istituzioni e delle strutture. Il vostro Paese, oggi, è attraversato da grandi 

cambiamenti che investono in generale l’Europa intera. Dopo il lungo tempo 

in cui è stato impedito di professare la fede, con l’avvento della libertà ci 

sono sfide nuove da affrontare, in un contesto in cui cresce il secolarismo 

e si affievolisce la sete di Dio. Ma ricordiamoci: la sorgente d’acqua viva, 

che sempre scorre e disseta, è Cristo. Le strutture, le istituzioni, la presenza 

della Chiesa nella società servono solo a risvegliare nelle persone la sete 

1 Englische Fräulein.
2 Udienza generale, 3 maggio 2006.
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di Dio e a portare loro l’acqua viva del Vangelo. Perciò, a voi Vescovi è 

richiesto anzitutto questo: non la burocratica amministrazione delle strut-

ture, questo lo facciano altri; non la ricerca di privilegi e vantaggi. Per 

favore, siate servi. Servitori, non principi. Che cosa vi chiedo? La passione 

ardente per il Vangelo, così com’è: il Vangelo. Fedeltà e passione al Vange-

lo. Essere testimoni e annunciatori della Buona Notizia, diffusori di gioia, 

vicini ai sacerdoti – vicini ai sacerdoti – e ai religiosi con cuore paterno, 

esercitando l’arte dell’ascolto.

Mi permetto di uscire dal testo e di ricordarvi le quattro vicinanze del 

vescovo. La vicinanza a Dio è la prima. Io, come fratello, ti domando: tu 

preghi? O vai solo a dire il breviario? Il tuo cuore prega? Tu, prendi tempo 

per pregare? “Ma, è che sono tanto indaffarato…”. Ma nell’indaffaratismo 

di ogni giorno, metti anche quello: pregare. Secondo: vicinanza tra voi. La 

fratellanza episcopale, la conferenza episcopale, è una grazia. Nessuno di 

voi la pensa uguale all’altro: questa è ricchezza. Cercate però di mettere 

nell’unità dell’episcopato anche le differenze e non cercate la strada delle 

cordate. Tutti fratelli. Tu la pensi diversamente da me, ma sei fratello. Di-

scutiamo? Discutiamo. Gridiamo? Gridiamo. Ma come fratelli, questo non si 

tocca: l’unità della Conferenza episcopale. È una grazia: dobbiamo chiederla. 

È custodire il popolo di Dio nell’unità dei vescovi. La terza vicinanza è 

quella che ho citato: vicinanza ai sacerdoti. Il “prossimo più prossimo” del 

vescovo è il prete. Io vi dico una cosa che mi addolora tanto. Ho trovato, 

in alcune diocesi, sia nella mia patria, quando stavo lì, nella diocesi prece-

dente, sia adesso che sono a Roma, preti che si lamentano, difficili: ma si 

lamentano perché hanno voglia, hanno necessità di parlare con il vescovo. 

Così dicono. E tante volte ho sentito questo: “Ho chiamato e la segretaria 

ha detto che è troppo indaffarato, che ha guardato e mi ha detto: ‘entro 

tre settimane può darsi, vi darà un appuntamento di un quarto d’ora’”. E 

il prete dice: “no, grazie, così non voglio”, oppure: “sì”. Ma non va. Il prete 

sente lontano il vescovo, non lo sente padre. Vi do un consiglio, da fratel-

lo: quando voi tornerete in vescovado dopo una missione, dopo una visita 

a una parrocchia, stanchi, e vedrete la chiamata di un prete, chiamatelo: 

lo stesso giorno o al massimo il giorno seguente: non oltre. La vicinanza. 

E quel prete, se viene chiamato subito, saprà che ha un padre. Questo 

è molto importante. Vicinanza ai preti, e ciò significa anche ai religiosi. 

“Eh, ma sa, questo prete è difficile…”. Ma, dimmi, quale padre non ha un 
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figlio difficile? Tutti. I figli si amano come sono, non come io vorrei che 

fossero. E poi, la quarta vicinanza: vicinanza al santo popolo fedele di Dio. 

Per favore, non dimenticatevi del vostro popolo, da dove il Signore vi ha 

preso. “Io ti ho preso da dietro il gregge”: non dimenticarti del gregge dal 

quale sei stato tolto. Paolo, che cosa raccomandava a Timoteo? “Ricorda 

tua mamma e tua nonna, il tuo popolo”. L’autore della Lettera agli Ebrei 

diceva: “Ricordati di coloro che ti hanno iniziato alla fede”. Quanti umili 

catechisti, quante nonne ci sono dietro. Il cuore stia vicino al popolo. È 

brutto quando il cuore di un vescovo si allontana dal popolo. Le quattro 

vicinanze. Fate un esame di coscienza su come vanno: credo bene, ma mi 

piace ribadirle. Vicinanza a Dio, vicinanza tra voi – “vedo alcuni con una 

peculiarità speciale storica, liturgica, e altri così differenti: vicinanza alla 

loro liturgia, alla loro storia, senza voglia di prenderli, latinizzarli: no, per 

favore, no. Vicinanza tra voi, vicinanza con i sacerdoti e vicinanza al santo 

popolo fedele di Dio. Per essere vescovo oggi – sempre, ma sottolineo, oggi 

– bisogna esercitare l’arte dell’ascolto. E non è facile. Non abbiate paura 

di dare spazio alla Parola di Dio e di coinvolgere i laici: saranno i canali 

attraverso i quali il fiume della fede irrigherà nuovamente l’Ungheria.

Una seconda indicazione: essere testimoni di fraternità. Il vostro Paese 

è luogo in cui convivono da tempo persone provenienti da altri popoli. 

Varie etnie, minoranze, confessioni religiose e migranti hanno trasformato 

anche questo Paese in un ambiente multiculturale. Questa realtà è nuova 

e, almeno in un primo momento, spaventa. La diversità fa sempre un po’ 

paura perché mette a rischio le sicurezze acquisite e provoca la stabilità 

raggiunta. Tuttavia, è una grande opportunità per aprire il cuore al mes-

saggio evangelico: « Amatevi gli uni gli altri come io vi ho amati ».3 Davanti 

alle diversità culturali, etniche, politiche e religiose, possiamo avere due 

atteggiamenti: chiuderci in una rigida difesa della nostra cosiddetta identità 

oppure aprirci all’incontro con l’altro e coltivare insieme il sogno di una 

società fraterna. Mi piace qui ricordare che proprio in questa Capitale eu-

ropea, nel 2017, vi siete incontrati con i rappresentanti di altre Conferenze 

Episcopali dell’Europa centro-orientale e avete ribadito che l’appartenenza 

alla propria identità non deve mai diventare motivo di ostilità e di disprez-

zo degli altri, bensì un aiuto per dialogare con culture diverse. Dialogare, 

senza negoziare la propria appartenenza.

3 Gv 15, 12.
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Sopra il grande fiume che attraversa questa città si staglia l’imponente 

Ponte delle Catene: sostituì un fragile ponte di legno e servì a unire Buda 

e Pest. Se vogliamo che il fiume del Vangelo raggiunga la vita delle perso-

ne, facendo germogliare anche qui in Ungheria una società più fraterna e 

solidale, abbiamo bisogno che la Chiesa costruisca nuovi ponti di dialogo. 

Come Vescovi, vi chiedo di mostrare sempre, insieme ai sacerdoti e ai 

collaboratori pastorali, il volto vero della Chiesa: è madre. È madre! Un 

volto accogliente verso tutti, anche verso chi proviene da fuori, un volto 

fraterno, aperto al dialogo. Siate Pastori che hanno a cuore la fraternità. 

Non padroni del gregge, ma padri e fratelli. Lo stile della fraternità, che 

vi chiedo di coltivare con i sacerdoti e con tutto il Popolo di Dio, diventi 

un segno luminoso per l’Ungheria. Così, prenderà forma una Chiesa in cui 

specialmente i laici, in ogni ambito della loro vita quotidiana, familiare, 

sociale e professionale, diventeranno lievito di fraternità evangelica. La 

Chiesa ungherese sia costruttrice di ponti e promotrice di dialogo!

Infine, la terza cosa, essere costruttori di speranza. Se mettiamo il Van-

gelo al centro e lo testimoniamo nell’amore fraterno, possiamo guardare 

al futuro con speranza, anche se oggi attraversiamo piccole o grandi tem-

peste. Questo è ciò che la Chiesa è chiamata a diffondere nella vita delle 

persone: la certezza rasserenante che Dio è misericordia, che ci ama in 

ogni istante della vita ed è sempre pronto a perdonarci e a rialzarci. Non 

dimenticatevi lo stile di Dio, che è uno stile di prossimità, compassione e 

tenerezza. Questo è lo stile di Dio. Andiamo su questa strada, con lo stesso 

stile. La tentazione di abbatterci e scoraggiarci non viene mai da Dio. Mai. 

Viene dal nemico, ma si alimenta in tante situazioni: dietro la facciata del 

benessere, dietro un vestito di tradizioni religiose si possono nascondere 

tanti lati oscuri. La Chiesa in Ungheria ha avuto recentemente modo di 

riflettere su come il passaggio dall’epoca della dittatura a quello di una 

ritrovata libertà sia una transizione segnata da contraddizioni: il degrado 

della vita morale, l’aumento della malavita, il commercio della droga, fino 

alla piaga del traffico di organi e a tanti fatti di bambini, assassinati per 

questo. Ci sono problemi sociali: le difficoltà delle famiglie, la povertà, 

le ferite che colpiscono il mondo giovanile, in un contesto nel quale la 

democrazia ha ancora bisogno di consolidarsi. La Chiesa non può che es-

sere protagonista di vicinanza, dispensatrice di attenzione e consolazione 

per le persone, affinché non si lascino mai rubare la luce della speranza. 
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L’annuncio del Vangelo rinvigorisce la speranza perché ci ricorda che in 

tutto ciò che viviamo Dio è presente, ci accompagna, ci dà coraggio, ci dà 

creatività per iniziare sempre una storia nuova. È commovente ricordare 

quanto affermava il Venerabile Cardinale József Mindszenty, figlio e padre 

di questa Chiesa e di questa terra, il quale, alla fine di una vita colma di 

sofferenze a causa della persecuzione, ha lasciato queste parole di speranza: 

« Dio è giovane. Il futuro è suo. È Lui che evoca ciò che è nuovo, giovane 

e il domani negli individui e nei popoli. Perciò non possiamo abbandonarci 

alla disperazione ».4 Dio è giovane.

Davanti alle crisi, sociali o ecclesiali, possiate sempre essere costruttori 

di speranza. Come Vescovi del Paese, avere sempre parole di incoraggia-

mento. Non si trovino sulle vostre labbra espressioni che segnano distanze 

e impongono giudizi, ma che aiutino il Popolo di Dio a guardare con fiducia 

al futuro, aiutino le persone a diventare protagoniste libere e responsabili 

della vita, che è un dono di grazia da accogliere, non un rompicapo da 

risolvere. Il cubo del vostro bravo e celebre architetto Rubik rimane un 

gioco geniale, non un modello per la vita! E ricordatevi: pastori del gregge. 

Il pastore deve essere dentro al gregge: all’inizio del gregge per indicare 

il cammino, in mezzo al gregge per capirne l’odore, dietro al gregge per 

aiutare coloro che rimangono indietro e anche per lasciare che il gregge 

vada un po’ avanti, perché ha un fiuto speciale per indicare dove ci sono 

i terreni buoni, nutrienti.

Cari fratelli, anche l’Ungheria ha bisogno di un rinnovato annuncio 

del Vangelo, di una nuova fraternità sociale e religiosa, di una speranza 

da costruire giorno per giorno per guardare al futuro con gioia. Voi siete i 

Pastori protagonisti di questo processo storico, di questa bella avventura. 

Fratelli, Dio vi confermi nella gioia della missione – la gioia della missione! 

Io vi ringrazio per tutto quello che fate e vi benedico di cuore. La Madon-

na vi protegga e San Giuseppe vi custodisca. E, se avete un po’ di tempo, 

pregate per il Papa. Grazie.

4 Messaggio al Presidente del Comitato organizzatore e agli ungheresi in esilio, in J. Közi 
Horváth, Mindszenty bíboros, 111.
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II

Occursus cum legatis Consilii Oecumenici Ecclesiarum et aliquarum commu-
nitatum Hebraicarum Hungariae (apud Musaeum Artium Liberalium, Buda-
pestini).*

Cari fratelli!

Sono felice di incontrarvi. Le vostre parole, di cui vi ringrazio, e la 

vostra presenza l’uno accanto all’altro esprimono un grande desiderio di 

unità. Raccontano un cammino, a volte in salita, in passato faticoso, ma 

che affrontate con coraggio e buona volontà, sorreggendovi a vicenda sotto 

lo sguardo dell’Altissimo, il quale benedice i fratelli che vivono insieme.1

Vedo voi, fratelli nella fede in Cristo, e benedico il percorso di comu-

nione che portate avanti. Mi hanno toccato le parole del fratello calvinista 

[vescovo József Steinbach, Presidente del Consiglio Ecumenico delle Chiese 

d’Ungheria], grazie. Con la mente mi dirigo all’abbazia di Pannonhalma, 

centro spirituale pulsante di questo Paese, dove tre mesi fa vi siete trovati 

per riflettere e per pregare insieme. Pregare insieme, gli uni per gli altri, 

e darci da fare insieme nella carità, gli uni con gli altri, per questo mondo 

che Dio tanto ama: 2 ecco la via più concreta verso la piena unità.

Vedo voi, fratelli nella fede di Abramo nostro padre, e grazie a Lei [rab-

bino Zoltán Radnóti], per quelle parole così profonde che mi hanno toccato 

il cuore. Apprezzo tanto l’impegno che avete testimoniato ad abbattere i 

muri di separazione del passato; ebrei e cristiani, desiderate vedere nell’altro 

non più un estraneo, ma un amico; non più un avversario, ma un fratello. 

Questo è il cambio di sguardo benedetto da Dio, la conversione che apre 

nuovi inizi, la purificazione che rinnova la vita. Le solenni feste di Rosh 

Hashanah e dello Yom Kippur, che cadono proprio in questo periodo e per 

le quali vi faccio i migliori auguri, sono occasioni di grazia per rinnovare 

l’adesione a questi inviti spirituali. Il Dio dei padri apre sempre strade 

nuove: come ha trasformato il deserto in una via verso la Terra Promessa, 

* Die 12 Septembris 2021.
1 Cfr Sal 133, 1.
2 Cfr Gv 3, 16.
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così desidera portarci dai deserti aridi dell’astio e dell’indifferenza alla 

sospirata patria della comunione.

Non è un caso che quanti nella Scrittura sono chiamati a seguire in modo 

speciale il Signore debbano sempre uscire, camminare, raggiungere terre 

inesplorate e spazi inediti. Pensiamo ad Abramo, che lasciò casa, parentela 

e patria. Chi segue Dio è chiamato a lasciare. A noi è chiesto di lasciare 

le incomprensioni del passato, le pretese di avere ragione e di dare torto 

agli altri, per metterci in cammino verso la sua promessa di pace, perché 

Dio ha sempre progetti di pace, mai di sventura.3

Vorrei riprendere con voi l’evocativa immagine del Ponte delle Catene, 

che collega le due parti di questa città: non le fonde insieme, ma le tiene 

unite. Così devono essere i legami tra di noi. Ogni volta che c’è stata la 

tentazione di assorbire l’altro non si è costruito, ma si è distrutto; così pure 

quando si è voluto ghettizzarlo, anziché integrarlo. Quante volte nella storia 

è accaduto! Dobbiamo vigilare, dobbiamo pregare perché non accada più. E 

impegnarci a promuovere insieme una educazione alla fraternità, così che 

i rigurgiti dell’odio che vogliono distruggerla non prevalgano. Penso alla 

minaccia dell’antisemitismo, che ancora serpeggia in Europa e altrove. È 

una miccia che va spenta. Ma il miglior modo per disinnescarla è lavorare 

in positivo insieme, è promuovere la fraternità. Il Ponte ci istruisce ancora: 

esso è sorretto da grandi catene, formate da tanti anelli. Siamo noi questi 

anelli e ogni anello è fondamentale: perciò non possiamo più vivere nel 

sospetto e nell’ignoranza, distanti e discordi.

Un ponte mette insieme due parti. In questo senso richiama il concetto, 

fondamentale nella Scrittura, di alleanza. Il Dio dell’alleanza ci chiede di 

non cedere alle logiche dell’isolamento e degli interessi di parte. Non desi-

dera alleanze con qualcuno a discapito di altri, ma persone e comunità che 

siano ponti di comunione con tutti. In questo Paese voi, che rappresentate 

le religioni maggioritarie, avete il compito di favorire le condizioni perché 

la libertà religiosa sia rispettata e promossa per tutti. E avete un ruolo 

esemplare verso tutti: nessuno possa dire che dalle labbra degli uomini di 

Dio escono parole divisive, ma solo messaggi di apertura e di pace. In un 

mondo lacerato da troppi conflitti è questa la testimonianza migliore che 

3 Cfr Ger 29, 11.
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deve offrire chi ha ricevuto la grazia di conoscere il Dio dell’alleanza e 

della pace.

Il Ponte delle Catene, oltre a essere il più noto, è anche il più antico di 

questa città. Molte generazioni l’hanno attraversato. Esso invita così a fare 

memoria del passato. Vi troveremo sofferenze e oscurità, incomprensioni e 

persecuzioni ma, andando alle radici, scopriremo un patrimonio spirituale 

comune più grande. È questo il tesoro che ci permette di costruire insieme 

un avvenire diverso. Penso anche con commozione a tante figure di amici di 

Dio che hanno irradiato la sua luce nelle notti del mondo. Cito, tra i tanti, 

un grande poeta di questo Paese, Miklós Radnóti, la cui brillante carriera 

fu spezzata dall’odio accecato di chi, solo perché era di origini ebraiche, 

prima gli impedì di insegnare e poi lo sottrasse alla famiglia.

Rinchiuso in un campo di concentramento, nell’abisso più oscuro e de-

pravato dell’umanità, continuò a scrivere poesie, fino alla morte. Il suo Tac-

cuino di Bor è l’unica raccolta poetica sopravvissuta alla Shoah: testimonia 

la forza di credere al calore dell’amore nel gelo del lager e di illuminare il 

buio dell’odio con la luce della fede. L’autore, soffocato dalle catene che gli 

stringevano l’anima, trovò in una libertà superiore il coraggio di scrivere: 

« Prigioniero, ho preso la misura a ogni speranza ».4 E pose una domanda, 

che risuona anche per noi oggi: « E tu, come vivi? Trova eco la tua voce in 

questo tempo? ».5 Le nostre voci, cari fratelli, non possono che farsi eco 

di quella Parola che il Cielo ci ha donato, eco di speranza e di pace. E se 

anche non veniamo ascoltati o siamo incompresi, non smentiamo mai con 

i fatti la Rivelazione di cui siamo testimoni.

Alla fine, nella solitudine desolata del campo di concentramento, men-

tre si rendeva conto che la vita stava appassendo, Radnóti scrisse: « Sono 

anch’io una radice adesso… Ero fiore, sono diventato radice ».6 Anche noi 

siamo chiamati a diventare radici. Spesso cerchiamo i frutti, i risultati, 

l’affermazione. Ma Colui che fa fruttare la sua Parola in terra con la stessa 

dolcezza della pioggia che fa germogliare il campo,7 ci ricorda che i nostri 

cammini di fede sono semi: semi che si trasformano in radici sotterranee, 

4 Taccuino di Bor, Lettera alla moglie.
5 Taccuino di Bor, Prima Ecloga.
6 Taccuino di Bor, Radice.
7 Cfr Is 55, 10.
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radici che alimentano la memoria e fanno germogliare l’avvenire. È questo 

che il Dio dei nostri padri ci chiede, perché – come scriveva un altro poeta –  

« Dio aspetta da un’altra parte, aspetta proprio al fondo di tutto. Giù. Dove 

ci sono le radici ».8 Si giunge in alto solo se radicati in profondità. Radicati 

nell’ascolto dell’Altissimo e degli altri aiuteremo i nostri contemporanei ad 

accogliersi e amarsi. Soltanto se saremo radici di pace e germogli di unità 

saremo credibili agli occhi del mondo, che guarda a noi, con la nostalgia 

che sbocci la speranza. Grazie, e buon cammino insieme, grazie! Scusate 

se ho parlato seduto, ma non ho 15 anni. Grazie.

8 R.M. rilke, Wladimir, il pittore di nuvole.
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III

Sancta Missa in conclusione LII Congressus Eucharistici Internationalis (apud 
forum Heroum, Budapestini).*

A Cesarea di Filippo Gesù chiede ai discepoli: « Ma voi, chi dite che io 

sia? ».1 Questa domanda mette alle strette i discepoli e segna una svolta nel 

loro cammino dietro al Maestro. Essi conoscevano bene Gesù, non erano più 

dei principianti: avevano familiarità con Lui, erano stati testimoni di molti 

miracoli compiuti, rimanevano colpiti dal suo insegnamento, lo seguivano 

dovunque andava. Eppure, non pensavano ancora come Lui. Mancava il 

passaggio decisivo, quello dall’ammirazione per Gesù all’imitazione di Gesù. 

Anche oggi il Signore, fissando lo sguardo su ognuno di noi, ci interpella 

personalmente: “Ma io chi sono davvero per te?”. Chi sono per te? È una 

domanda che, rivolta a ciascuno di noi, non chiede solo una risposta esatta, 

da catechismo, ma una risposta personale, una risposta di vita.

Da questa risposta nasce il rinnovamento del discepolato. Esso avviene 

attraverso tre passaggi, che fecero i discepoli e possiamo compiere anche 

noi: l’annuncio di Gesù il primo, il discernimento con Gesù il secondo, il 

cammino dietro a Gesù il terzo.

1. L’annuncio di Gesù. A quel “Ma voi, chi dite che io sia?” rispose Pietro, 

come rappresentante dell’intero gruppo: « Tu sei il Cristo ». Pietro dice tutto 

in poche parole, la risposta è giusta, ma sorprendentemente, dopo questo 

riconoscimento Gesù ordina « severamente di non parlare ad alcuno di lui ».2 

Ci domandiamo: perché un divieto così drastico? Per una ragione precisa: dire 

che Gesù è il Cristo, il Messia, è esatto ma incompleto. C’è sempre il rischio 

di annunciare una falsa messianicità, secondo gli uomini e non secondo Dio. 

Perciò, a partire da quel momento, Gesù comincia a rivelare la sua identità, 

quella pasquale, quella che troviamo nell’Eucaristia. Spiega che la sua mis-

sione sarebbe culminata, sì, nella gloria della risurrezione, ma passando at-

traverso l’umiliazione della croce. Si sarebbe cioè svolta secondo la sapienza 

di Dio, « che – dice San Paolo – non è di questo mondo, né dei dominatori di 

* Die 12 Septembris 2021.
1 Mc 8, 29.
2 v. 30.
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questo mondo ».3 Gesù impone il silenzio sulla sua identità messianica, non 

però sulla croce che lo attende. Anzi – annota l’evangelista – Gesù comincia 

ad insegnare « apertamente » 4 che « il Figlio dell’uomo doveva soffrire molto 

ed essere rifiutato dagli anziani, dai capi dei sacerdoti e dagli scribi, venire 

ucciso e, dopo tre giorni, risorgere ».5

Di fronte a questo annuncio di Gesù, annuncio sconvolgente, possiamo 

rimanere anche noi esterrefatti. Anche noi vorremmo un messia potente 

anziché un servo crocifisso. L’Eucaristia sta davanti a noi per ricordarci 

chi è Dio. Non lo fa a parole, ma concretamente, mostrandoci Dio come 

Pane spezzato, come Amore crocifisso e donato. Possiamo aggiungere tanta 

cerimonia, ma il Signore rimane lì, nella semplicità di un Pane che si lascia 

spezzare, distribuire e mangiare. È lì: per salvarci si fa servo; per darci 

vita, muore. Ci fa bene lasciarci sconvolgere dall’annuncio di Gesù. E chi 

si apre a questo annuncio di Gesù, si apre al secondo passaggio.

2. Il discernimento con Gesù. Di fronte all’annuncio del Signore, la rea-

zione di Pietro è tipicamente umana: quando si profila la croce, la prospettiva 

del dolore, l’uomo si ribella. E Pietro, dopo aver confessato la messianicità di 

Gesù, si scandalizza delle parole del Maestro e tenta di dissuaderlo dal proce-

dere sulla sua via. La croce non è mai di moda. Cari fratelli e sorelle, la croce 

non è mai di moda: oggi come in passato. Ma guarisce dentro. È davanti al 

Crocifisso che sperimentiamo una benefica lotta interiore, l’aspro conflitto 

tra il “pensare secondo Dio” e il “pensare secondo gli uomini”. Da un lato, c’è 

la logica di Dio, che è quella dell’amore umile. La via di Dio rifugge da ogni 

imposizione, ostentazione, da ogni trionfalismo, è sempre protesa al bene 

altrui, fino al sacrificio di sé. Dall’altro lato c’è il “pensare secondo gli uomi-

ni”: è la logica del mondo, della mondanità, attaccata all’onore e ai privilegi, 

rivolta al prestigio e al successo. Qui contano la rilevanza e la forza, ciò che 

attira l’attenzione dei più e sa farsi valere di fronte agli altri.

Abbagliato da questa prospettiva, Pietro prende in disparte Gesù e si 

mette a rimproverarlo.6 Prima lo aveva confessato, adesso lo rimprovera. 

Può capitare anche a noi di mettere il Signore “in disparte”, di metterlo 

in un angolo del cuore, continuando a ritenerci religiosi e per bene e ad 

3 1 Cor 2, 6.
4 Mc 8, 32.
5 v. 31.
6 Cfr v. 32.
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andare avanti per la nostra strada senza lasciarci conquistare dalla logica 

di Gesù. Ma c’è una verità: Egli però ci accompagna, ci accompagna in 

questa lotta interiore, perché desidera che, come gli Apostoli, scegliamo 

la sua parte. C’è la parte di Dio e c’è la parte del mondo. La differenza 

non è tra chi è religioso e chi no. La differenza cruciale è tra il vero Dio 

e il dio del nostro io. Quanto è distante Colui che regna in silenzio sulla 

croce dal falso dio che vorremmo regnasse con la forza e riducesse al si-

lenzio i nostri nemici! Quanto è diverso Cristo, che si propone solo con 

amore, dai messia potenti e vincenti adulati dal mondo! Gesù ci scuote, non 

si accontenta delle dichiarazioni di fede, ci chiede di purificare la nostra 

religiosità davanti alla sua croce, davanti all’Eucaristia. Ci fa bene stare in 

adorazione davanti all’Eucaristia per contemplare la fragilità di Dio. Dedi-

chiamo tempo all’adorazione. È un modo di pregare che si dimentica troppo. 

Dedichiamo tempo all’adorazione. Lasciamo che Gesù Pane vivo risani le 

nostre chiusure e ci apra alla condivisione, ci guarisca dalle nostre rigidità 

e dal ripiegamento su noi stessi; ci liberi dalla schiavitù paralizzante del 

difendere la nostra immagine, ci ispiri a seguirlo dove Lui vuole condurci. 

Non dove voglio io. Eccoci così giunti al terzo passaggio.

3. Il cammino dietro a Gesù, anche il cammino con Gesù. « Va’ dietro 

a me, Satana ».7 Così Gesù riconduce Pietro a sé, con un comando accora-

to, forte. Ma il Signore, quando comanda qualcosa, in realtà è lì, pronto a 

donarla. E Pietro accoglie la grazia di fare “un passo indietro”. Il cammino 

cristiano non è una rincorsa al successo, ma comincia con un passo indietro 

– ricordate questo: il cammino cristiano comincia con un passo indietro –, 

con un decentramento liberatorio, con il togliersi dal centro della vita. Allora 

Pietro riconosce che il centro non è il suo Gesù, ma il vero Gesù. Cadrà an-

cora, ma di perdono in perdono riconoscerà sempre meglio il volto di Dio. E 

passerà dall’ammirazione sterile per Cristo all’imitazione concreta di Cristo.

Che cosa vuol dire camminare dietro a Gesù? È andare avanti nella vita 

con la sua stessa fiducia, quella di essere figli amati di Dio. È percorrere 

la stessa via del Maestro, venuto per servire e non per essere servito.8 

Camminare dietro a Gesù è muovere ogni giorno i nostri passi incontro al 

fratello. Lì ci spinge l’Eucaristia: a sentirci un solo Corpo, a spezzarci per gli 

7 v. 33.
8 Cfr Mc 10, 45.
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altri. Cari fratelli e sorelle, lasciamo che l’incontro con Gesù nell’Eucaristia 

ci trasformi, come ha trasformato i Santi grandi e coraggiosi che onorate, 

penso a Santo Stefano e Santa Elisabetta. Come loro, non accontentiamo-

ci di poco; non rassegniamoci a una fede che vive di riti e di ripetizioni, 

apriamoci alla novità scandalosa del Dio crocifisso e risorto, Pane spezzato 

per dare vita al mondo. Saremo nella gioia; e porteremo gioia.

Questo Congresso Eucaristico Internazionale è un punto di arrivo di 

un percorso, ma sia soprattutto un punto di partenza. Perché il cammino 

dietro a Gesù invita a guardare avanti, ad accogliere la svolta della grazia, 

a far rivivere ogni giorno in noi quell’interrogativo che, come a Cesarea di 

Filippo, il Signore rivolge a ognuno di noi suoi discepoli: Ma voi, chi dite 

che io sia?
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IV

Occursus Oecumenicus (in Nuntiatura Apostolica, Bratislaviae).*

Cari Membri del Consiglio Ecumenico delle Chiese nella Repubblica Slovacca,

vi saluto cordialmente e vi ringrazio per aver accolto l’invito ed essermi 

venuti incontro: io pellegrino in Slovacchia, voi graditi ospiti in Nunziatura! 

Sono contento che il primo incontro sia con voi: è un segno che la fede 

cristiana è – e vuole essere – in questo Paese germe di unità e lievito di 

fraternità. Grazie Beatitudine, Fratello Rastislav, per la sua presenza; grazie, 

caro Vescovo Ivan, Presidente del Consiglio Ecumenico, per le parole che 

mi ha rivolto e che testimoniano l’impegno di voler continuare a camminare 

insieme per passare dal conflitto alla comunione.

Il cammino delle vostre comunità è ripartito dopo gli anni della per-

secuzione ateista, quando la libertà religiosa era impedita o messa a dura 

prova. Poi, finalmente, è arrivata. E ora vi accomuna un tratto di percorso 

nel quale sperimentate quanto sia bello, ma al tempo stesso difficile, vivere 

la fede da liberi. C’è infatti la tentazione di ritornare schiavi, non certo di 

un regime, ma di una schiavitù ancora peggiore, quella interiore.

È ciò da cui metteva in guardia Dostoevskij in un racconto celebre, la 

Leggenda del Grande Inquisitore. Gesù è ritornato sulla Terra e viene im-

prigionato. L’inquisitore rivolge parole sferzanti: l’accusa che gli muove è 

proprio quella di aver dato troppa importanza alla libertà degli uomini. Gli 

dice: « Tu vuoi andare nel mondo e ci vai a mani vuote, con la promessa 

di una libertà che essi, nella loro semplicità e nel loro disordine innato, 

non possono neppure concepire, della quale hanno paura e terrore, perché 

nulla è mai stato più intollerabile della libertà per l’uomo! ».1 E rincara la 

dose, aggiungendo che gli uomini sono disposti a barattare volentieri la loro 

libertà con una schiavitù più comoda, quella di assoggettarsi a qualcuno che 

decida per loro, pur di avere pane e sicurezze. E così arriva a rimproverare 

Gesù di non aver voluto diventare Cesare per piegare la coscienza degli 

uomini e stabilire la pace con la forza. Invece, ha continuato a preferire 

per l’uomo libertà, mentre l’umanità reclama “pane e poco altro”.

* Die 12 Septembris 2021.
1 I Fratelli Karamazov, Milano 2012, p. 338.



1008 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

Cari Fratelli, non ci accada questo; aiutiamoci a non cadere nella trap-

pola di accontentarci di pane e di poco altro. Perché questo rischio soprag-

giunge quando la situazione si normalizza, quando ci siamo stabilizzati e ci 

adagiamo ambendo a mantenere il quieto vivere. Allora, ciò a cui si punta 

non è più « la libertà che abbiamo in Cristo Gesù »,2 la sua verità che ci 

fa liberi,3 ma l’ottenere spazi e privilegi. Che, secondo il Vangelo, è “pane 

e poco altro”. Qui, dal cuore dell’Europa, viene da chiedersi: noi cristiani 

abbiamo un po’ smarrito l’ardore dell’annuncio e la profezia della testi-

monianza? È la verità del Vangelo a farci liberi oppure ci sentiamo liberi 

quando ricaviamo comfort zone che ci permettono di gestirci e di andare 

avanti tranquilli senza particolari contraccolpi? E ancora, accontentandoci 

di pane e sicurezze, abbiamo forse perso lo slancio nella ricerca dell’unità 

implorata da Gesù, unità che certamente richiede la libertà matura di scelte 

forti, rinunce e sacrifici, ma è la premessa perché il mondo creda? 4 Non 

interessiamoci solo di quanto può giovare alle nostre singole comunità. La 

libertà del fratello e della sorella è anche la nostra libertà, perché la nostra 

libertà non è piena senza di lui e di lei.

Qui l’evangelizzazione è sorta in modo fraterno, portando impresso il si-

gillo dei santi fratelli di Tessalonica Cirillo e Metodio. Essi, testimoni di una 

cristianità ancora unita e infuocata dall’ardore dell’annuncio, ci aiutino a 

proseguire nel cammino coltivando la comunione fraterna tra di noi nel nome 

di Gesù. D’altronde, come possiamo auspicare un’Europa che ritrovi le proprie 

radici cristiane se siamo noi per primi sradicati dalla piena comunione? Come 

possiamo sognare un’Europa libera da ideologie, se non abbiamo il coraggio 

di anteporre la libertà di Gesù alle necessità dei singoli gruppi dei credenti? 

È difficile esigere un’Europa più fecondata dal Vangelo senza preoccuparsi 

del fatto che non siamo ancora pienamente uniti tra noi nel continente e 

senza avere cura gli uni degli altri. Calcoli di convenienza, ragioni storiche e 

legami politici non possono essere ostacoli irremovibili sul nostro cammino. Ci 

aiutino i Santi Cirillo e Metodio, « precursori dell’ecumenismo »,5 a prodigarci 

per una riconciliazione delle diversità nello Spirito Santo; per un’unità che, 

senza essere uniformità, sia segno e testimonianza della libertà di Cristo, il 

Signore che scioglie i lacci del passato e ci guarisce da paure e timidezze.

2 Gal 2, 4.
3 Cfr Gv 8, 32.
4 Cfr Gv 17, 21.
5 s. Giovanni Paolo ii, Lett. enc. Slavorum Apostoli, 14.
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Ai loro tempi, Cirillo e Metodio hanno permesso che la Parola divina si 

incarnasse in queste terre.6 Vorrei condividere con voi due suggerimenti in 

questa prospettiva, consigli fraterni per diffondere il Vangelo della libertà e 

dell’unità oggi. Il primo consiglio, il primo suggerimento riguarda la contem-

plazione. Un carattere distintivo dei popoli slavi, che sta a voi custodire in-

sieme, è il tratto contemplativo, che va oltre le concettualizzazioni filosofiche 

e anche teologiche, a partire da una fede esperienziale, che sa accogliere il 

mistero. Aiutatevi a coltivare questa tradizione spirituale, di cui l’Europa ha 

tanto bisogno: in particolare ne ha sete l’Occidente ecclesiale, per ritrovare 

la bellezza dell’adorazione di Dio e l’importanza di non concepire la comu-

nità di fede anzitutto sulla base di un’efficienza programmatica e funzionale.

Il secondo consiglio riguarda invece l’azione. L’unità non si ottiene tanto 

con i buoni propositi e con l’adesione a qualche valore comune, ma facen-

do qualcosa insieme per quanti ci avvicinano maggiormente al Signore. 

Chi sono? Sono i poveri, perché in loro Gesù è presente.7 Condividere la 

carità apre orizzonti più ampi e aiuta a camminare più spediti, superando 

pregiudizi e fraintendimenti. Ed è anch’esso un tratto che trova genuina 

accoglienza in questo Paese, dove a scuola s’impara a memoria una poesia, 

che contiene, tra gli altri, un passaggio molto bello: « Quando alla nostra 

porta bussa la mano straniera con sincera fiducia: chiunque sia, se viene 

da vicino oppure da lontano, di giorno o di notte, sul nostro tavolo ci sarà 

il dono di Dio ad attenderlo ».8 Il dono di Dio sia presente sulle tavole di 

ciascuno perché, mentre ancora non siamo in grado di condividere la stessa 

mensa eucaristica, possiamo ospitare insieme Gesù servendolo nei poveri. 

Sarà un segno più evocativo di molte parole, che aiuterà la società civile 

a comprendere, specialmente in questo periodo sofferto, che solo stando 

dalla parte dei più deboli usciremo davvero tutti insieme dalla pandemia.

Cari fratelli, vi ringrazio per la vostra presenza e per il vostro cammino: 

il carattere mite e accogliente, tipico del popolo slovacco, la tradizionale 

convivenza pacifica tra di voi e la vostra collaborazione per il bene del Paese 

sono preziosi per il fermento del Vangelo. Vi incoraggio ad andare avanti 

nel cammino ecumenico, tesoro prezioso e irrinunciabile. Vi assicuro il mio 

ricordo nella preghiera e vi chiedo, per favore, di pregare per me. Grazie.

6 Cfr Gv 1, 14.
7 Cfr Mt 25, 40.
8 samo ChaluPka, Mor ho!, 1864.
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V

Occursus cum Auctoritatibus, Societate Civili et Corpore Legatorum (in horto 
Palatii Praesidis, Bratislaviae).*9

Signora Presidente, 
Membri del Governo e del Corpo diplomatico, 
distinte Autorità civili e religiose, 
Signore e Signori!

Esprimo la mia gratitudine alla Presidente Zuzana Čaputová per le parole 

di benvenuto che mi ha rivolto, anche a nome vostro e della popolazione. 

Saluto tutti voi, manifestandovi la gioia di essere in Slovacchia. Sono ve-

nuto pellegrino in un Paese giovane ma dalla storia antica, in una terra 

dalle radici profonde situata nel cuore d’Europa. Davvero mi trovo in una 

“terra di mezzo”, che ha visto tanti passaggi. Questi territori hanno fatto 

da confine all’Impero romano e sono stati luoghi d’interazione tra cristia-

nesimo occidentale e orientale; dalla grande Moravia al Regno ungherese, 

dalla Repubblica cecoslovacca ad oggi, avete saputo, tra non poche prove, 

integrarvi e distinguervi in modo essenzialmente pacifico: ventotto anni 

fa il mondo ammirò la nascita senza conflitti di due Paesi indipendenti.

Questa storia chiama la Slovacchia a essere un messaggio di pace nel 

cuore dell’Europa. È quanto suggerisce la grande striscia blu della vostra 

bandiera, che simboleggia la fratellanza con i popoli slavi. È di fraternità 

che abbiamo bisogno per promuovere un’integrazione sempre più necessaria. 

Essa urge ora, in un momento nel quale, dopo durissimi mesi di pandemia, 

si prospetta, insieme a molte difficoltà, una sospirata ripartenza economica, 

favorita dai piani di ripresa dell’Unione Europea. Si può correre tuttavia 

il rischio di lasciarsi trasportare dalla fretta e dalla seduzione del guada-

gno, generando un’euforia passeggera che, anziché unire, divide. La sola 

ripresa economica, inoltre, non è sufficiente in un mondo dove tutti siamo 

connessi, dove tutti abitiamo una terra di mezzo. Mentre su vari fronti 

continuano lotte per la supremazia, questo Paese riaffermi il suo messaggio 

di integrazione e di pace, e l’Europa si distingua per una solidarietà che, 

valicandone i confini, possa riportarla al centro della storia.

* Die 13 Septembris 2021.



 Acta Francisci Pp. 1011

La storia slovacca è segnata indelebilmente dalla fede. Auspico che essa 

aiuti ad alimentare in modo connaturale propositi e sentimenti di fraterni-

tà. Potete attingerli dalle grandiose vite dei santi fratelli Cirillo e Metodio. 

Essi hanno diffuso il Vangelo quando i cristiani del continente erano uniti; 

e oggi ancora essi uniscono le Confessioni di questa terra. Si riconoscevano 

di tutti e cercavano la comunione con tutti: slavi, greci e latini. La solidità 

della loro fede si traduceva così in una spontanea apertura. È un’eredità 

che siete chiamati a raccogliere in questo momento, per essere anche in 

questo tempo un segno di unità.

Cari amici, non scompaia mai dai vostri cuori questa vocazione alla 

fraternità, ma accompagni sempre la simpatica genuinità che vi caratte-

rizza. Voi sapete riservare grande attenzione all’ospitalità: mi colpiscono 

le espressioni tipiche dell’accoglienza slava, che ai visitatori offre il pane 

e il sale. E vorrei ora prendere spunto da questi doni semplici e preziosi, 

impregnati di Vangelo.

Il pane, scelto da Dio per rendersi presente tra noi, è essenziale. La 

Scrittura invita a non accumularlo, ma a condividerlo. Il pane di cui parla 

il Vangelo viene sempre spezzato. È un messaggio forte per il nostro vivere 

comune: ci dice che la ricchezza vera non consiste tanto nel moltiplicare 

quanto si ha, ma nel condividerlo equamente con chi abbiamo intorno. Il 

pane, che spezzandosi evoca la fragilità, invita in particolare a prendersi 

cura dei più deboli. Nessuno venga stigmatizzato o discriminato. Lo sguar-

do cristiano non vede nei più fragili un peso o un problema, ma fratelli e 

sorelle da accompagnare e custodire.

Il pane spezzato ed equamente condiviso richiama l’importanza del-

la giustizia, del dare a ciascuno l’opportunità di realizzarsi. È necessario 

adoperarsi per costruire un futuro in cui le leggi si applichino equamente 

a tutti, sulla base di una giustizia che non sia mai in vendita. E perché 

la giustizia non rimanga un’idea astratta, ma sia concreta come il pane, è 

da intraprendere una seria lotta alla corruzione e va anzitutto promossa 

e diffusa la legalità.

Ancora, il pane si lega inscindibilmente a un aggettivo: quotidiano,1 pane 

quotidiano. Il pane di ogni giornata è il lavoro, che ne occupa la gran parte. 

Come senza pane non c’è nutrimento, senza lavoro non c’è dignità. Alla base 

1 Cfr Mt 6, 11.
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di una società giusta e fraterna vige il diritto che a ciascuno sia corrisposto 

il pane del lavoro, perché nessuno si senta emarginato e si veda costretto a 

lasciare la famiglia e la terra di origine in cerca di maggiori fortune.

« Voi siete il sale della terra ».2 Il sale è il primo simbolo che Gesù 

impiega insegnando ai suoi discepoli. Esso, prima di tutto, dà gusto ai 

cibi, e fa pensare a quel sapore senza il quale la vita rimane insipida. 

Non bastano infatti strutture organizzate ed efficienti per rendere buona 

la convivenza umana, occorre sapore, occorre il sapore della solidarietà. 

E come il sale dà sapore solo sciogliendosi, così la società ritrova gusto 

attraverso la generosità gratuita di chi si spende per gli altri. È bello che 

i giovani, in particolare, vengano motivati in questo, perché si sentano 

protagonisti del futuro del Paese e lo prendano a cuore, arricchendo con 

i loro sogni e con la loro creatività la storia che li ha preceduti. Non c’è 

rinnovamento senza i giovani, spesso illusi da uno spirito consumistico che 

sbiadisce l’esistenza. Tanti, troppi in Europa si trascinano nella stanchezza 

e nella frustrazione, stressati da ritmi di vita frenetici e senza trovare dove 

attingere motivazioni e speranza. L’ingrediente mancante è la cura per gli 

altri. Sentirsi responsabili per qualcuno dà gusto alla vita e permette di 

scoprire che quanto diamo è in realtà un dono che facciamo a noi stessi.

Il sale, ai tempi di Cristo, oltre che a dare sapore, serviva a con-

servare gli alimenti, preservandoli dal deterioramento. Vi auguro di non 

permettere mai che i fragranti sapori delle vostre migliori tradizioni sia- 

no guastati dalla superficialità dei consumi e dei guadagni materiali. E 

nemmeno dalle colonizzazioni ideologiche. In queste terre, fino ad alcuni 

decenni fa, un pensiero unico precludeva la libertà; oggi un altro pensiero 

unico la svuota di senso, riconducendo il progresso al guadagno e i diritti 

ai soli bisogni individualistici. Oggi, come allora, il sale della fede non è 

una risposta secondo il mondo, non sta nell’ardore di intraprendere guerre 

culturali, ma nella semina mite e paziente del Regno di Dio, anzitutto con 

la testimonianza della carità, dell’amore. La vostra Costituzione menziona 

il desiderio di edificare il Paese sull’eredità dei Santi Cirillo e Metodio, 

patroni d’Europa. Essi, senza imposizioni e senza forzature, fecondarono 

con il Vangelo la cultura generando processi benefici. È questa la strada: 

non la lotta per la conquista di spazi e di rilevanza, ma la via indicata dai 

2 Mt 5, 13.
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Santi, la via delle Beatitudini. Da lì, dalle Beatitudini, scaturisce la visione 

cristiana della società.

I Santi Cirillo e Metodio hanno inoltre mostrato che custodire il bene 

non significa ripetere il passato, ma aprirsi alla novità senza sradicarsi. La 

vostra storia annovera tanti scrittori, poeti e uomini di cultura che sono 

stati il sale del Paese. E come il sale brucia sulle ferite, così le loro vite 

sono spesso passate attraverso il crogiuolo della sofferenza. Quante per-

sonalità illustri sono state rinchiuse in carcere, rimanendo libere dentro e 

offrendo esempi fulgidi di coraggio, coerenza e resistenza all’ingiustizia! E 

soprattutto di perdono. Questo è il sale della vostra terra.

La pandemia, invece, è la prova del nostro tempo. Essa ci ha insegnato 

quanto è facile, pur nella stessa situazione, disgregarsi e pensare solo a 

sé stessi. Ripartiamo invece dal riconoscimento che siamo tutti fragili e 

bisognosi degli altri. Nessuno può isolarsi, come singoli e come nazioni. 

Accogliamo questa crisi come un « appello a ripensare i nostri stili di vita ».3 

Non serve recriminare sul passato, occorre rimboccarsi le maniche per 

costruire insieme il futuro. Vi auguro di farlo con lo sguardo rivolto verso 

l’alto, come quando guardate ai vostri splendidi monti Tatra. Lì, tra i boschi 

e le vette che puntano al cielo, Dio sembra più vicino e il creato si rivela 

come la casa intatta che nei secoli ha ospitato tante generazioni. I vostri 

monti collegano in un’unica catena cime e paesaggi variegati, e travalicano 

i confini del Paese per congiungere nella bellezza popoli diversi. Coltivate 

questa bellezza, la bellezza dell’insieme. Ciò richiede pazienza, ciò richiede 

fatica, ciò richiede coraggio e condivisione, ciò richiede slancio e creatività. 

Ma è l’opera umana che il Cielo benedice. Dio vi benedica, Dio benedica 

questa terra. Nech Boh žehná Slovensko! [Dio benedica la Slovacchia!] Grazie.

3 Lett. enc. Fratelli tutti, 33.
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VI

Occursus cum Episcopis, Sacerdotibus, Viris et Mulieribus religiosis, Seminarii 
Tironibus et Catechistis (in cathedrali templo Sancti Martini, Bratislaviae).*

Cari fratelli Vescovi, 
Cari sacerdoti, religiose, religiosi e seminaristi, 
Cari catechisti, sorelle e fratelli, buongiorno!

Vi saluto con gioia e ringrazio Mons. Stanislav Zvolenský per le parole 

che mi ha rivolto. Grazie per l’invito a sentirmi a casa: vengo come vostro 

fratello e perciò mi sento uno di voi. Sono qui per condividere il vostro 

cammino – questo deve fare il vescovo, il Papa –, le vostre domande, le 

attese e le speranze di questa Chiesa e di questo Paese. E, parlando del 

Paese, ho appena detto alla Signora Presidente che la Slovacchia è una 

poesia! Condividere era lo stile della prima Comunità cristiana: erano as-

sidui e concordi, camminavano insieme.1 Litigavano pure, ma camminavano 

insieme.

È la prima cosa di cui abbiamo bisogno: una Chiesa che cammina insie-

me, che percorre le strade della vita con la fiaccola del Vangelo accesa. La 

Chiesa non è una fortezza, non è un potentato, un castello situato in alto 

che guarda il mondo con distanza e sufficienza. Qui a Bratislava il castello 

già c’è ed è molto bello! Ma la Chiesa è la comunità che desidera attirare 

a Cristo con la gioia del Vangelo – non il castello! –, è il lievito che fa 

fermentare il Regno dell’amore e della pace dentro la pasta del mondo. 

Per favore, non cediamo alla tentazione della magnificenza, della grandezza 

mondana! La Chiesa deve essere umile come era Gesù, che si è svuotato 

di tutto, che si è fatto povero per arricchirci: 2 così è venuto ad abitare in 

mezzo a noi e a guarire la nostra umanità ferita.

Ecco, è bella una Chiesa umile che non si separa dal mondo e non guarda 

con distacco la vita, ma la abita dentro. Abitare dentro, non dimentichia-

molo: condividere, camminare insieme, accogliere le domande e le attese 

della gente. Questo ci aiuta a uscire dall’autoreferenzialità: il centro della 

* Die 13 Septembris 2021.
1 Cfr At 1, 12-14.
2 Cfr 2 Cor 8, 9.
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Chiesa… Chi è il centro della Chiesa? Non è la Chiesa! E quando la Chiesa 

guarda sé stessa, finisce come la donna del Vangelo: curvata su sé stessa, 

guardandosi l’ombelico.3 Il centro della Chiesa non è se stessa. Usciamo 

dalla preoccupazione eccessiva per noi stessi, per le nostre strutture, per 

come la società ci guarda. E questo alla fine ci porterà a una “teologia 

del trucco”… Come ci trucchiamo meglio… Immergiamoci invece nella vita 

reale, la vita reale della gente e chiediamoci: quali sono i bisogni e le at-

tese spirituali del nostro popolo? Che cosa si aspetta dalla Chiesa? A me 

sembra importante provare a rispondere a queste domande e mi vengono 

in mente tre parole.

La prima è libertà. Senza libertà non c’è vera umanità, perché l’essere 

umano è stato creato libero e per essere libero. I periodi drammatici della 

storia del vostro Paese sono un grande insegnamento: quando la libertà è 

stata ferita, violata e uccisa, l’umanità è stata degradata e si sono abbattute 

le tempeste della violenza, della coercizione e della privazione dei diritti.

Allo stesso tempo, però, la libertà non è una conquista automatica, che 

rimane tale una volta per tutte. No! La libertà è sempre un cammino, a 

volte faticoso, da rinnovare continuamente, lottare per essa ogni giorno. 

Non basta essere liberi esteriormente o nelle strutture della società per 

esserlo davvero. La libertà chiama in prima persona a essere responsabili 

delle proprie scelte, a discernere, a portare avanti i processi della vita. E 

questo è faticoso, questo ci spaventa. Talvolta è più comodo non lasciarsi 

provocare dalle situazioni concrete e andare avanti a ripetere il passato, 

senza metterci il cuore, senza il rischio della scelta: meglio trascinare la 

vita facendo ciò che altri – magari la massa o l’opinione pubblica o le cose 

che ci vendono i media – decidono per noi. Questo non va. E oggi tante 

volte facciamo le cose che decidono i media per noi. E si perde la libertà. 

Ricordiamo la storia del popolo di Israele: soffriva sotto la tirannia del 

faraone, era schiavo; poi viene liberato dal Signore, ma per diventare ve-

ramente libero, non solo liberato dai nemici, deve attraversare il deserto, 

un cammino faticoso. E veniva da pensare: “Quasi quasi era meglio prima, 

almeno avevamo un po’ di cipolle da mangiare…”. Una grande tentazione: 

meglio un po’ di cipolle che la fatica e il rischio della libertà. Questa è una 

delle tentazioni. Ieri, parlando al gruppo ecumenico, ricordavo Dostoevskij 

3 Cfr Lc 13, 10-13.
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con “Il grande inquisitore”. Cristo torna in terra di nascosto e l’inquisitore 

lo rimprovera per aver dato la libertà agli uomini. Un po’ di pane e qualco-

sina basta; un po’ di pane e qualcos’altro basta. Sempre questa tentazione, 

la tentazione delle cipolle. Meglio un po’ di cipolle e di pane che la fatica 

e il rischio della libertà. Lascio a voi di pensare a queste cose.

A volte anche nella Chiesa questa idea può insidiarci: meglio avere tutte 

le cose predefinite, le leggi da osservare, la sicurezza e l’uniformità, piuttosto 

che essere cristiani responsabili e adulti, che pensano, interrogano la pro-

pria coscienza, si lasciano mettere in discussione. È l’inizio della casistica, 

tutto regolato… Nella vita spirituale ed ecclesiale c’è la tentazione di cercare 

una falsa pace che ci lascia tranquilli, invece del fuoco del Vangelo che ci 

inquieta, che ci trasforma. Le sicure cipolle d’Egitto sono più comode delle 

incognite del deserto. Ma una Chiesa che non lascia spazio all’avventura 

della libertà, anche nella vita spirituale, rischia di diventare un luogo rigido 

e chiuso. Forse alcuni sono abituati a questo; ma tanti altri – soprattutto 

nelle nuove generazioni – non sono attratti da una proposta di fede che non 

lascia loro libertà interiore, non sono attratti da una Chiesa in cui bisogna 

pensare tutti allo stesso modo e obbedire ciecamente.

Carissimi, non abbiate timore di formare le persone a un rapporto 

maturo e libero con Dio. Importante è questo rapporto. Questo forse ci 

darà l’impressione di non poter controllare tutto, di perdere forza e auto-

rità; ma la Chiesa di Cristo non vuole dominare le coscienze e occupare 

gli spazi, vuole essere una “fontana” di speranza nella vita delle persone. 

È un rischio. È una sfida. Lo dico soprattutto ai Pastori: voi esercitate il 

ministero in un Paese nel quale tante cose sono rapidamente cambiate e 

sono stati avviati molti processi democratici, ma la libertà è ancora fragile. 

Lo è soprattutto nel cuore e nella mente delle persone. Per questo vi in-

coraggio a farle crescere libere da una religiosità rigida. Uscire da questo, 

e che crescano liberi! Nessuno si senta schiacciato. Ognuno possa scoprire 

la libertà del Vangelo, entrando gradualmente nel rapporto con Dio, con 

la fiducia di chi sa che, davanti a Lui, può portare la propria storia e le 

proprie ferite senza paura, senza finzioni, senza preoccuparsi di difendere 

la propria immagine. Poter dire: “Sono peccatore”, ma dirlo con sincerità, 

non batterci il petto e poi continuare a crederci giusti. La libertà. L’an-

nuncio del Vangelo sia liberante, mai opprimente. E la Chiesa sia segno 

di libertà e di accoglienza!
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Sono sicuro che questo mai si saprà da dove viene. Vi dico una cosa 

che è successa tempo fa. La lettera di un Vescovo, parlando di un Nunzio. 

Diceva: “Mah, noi siamo stati 400 anni sotto i turchi e abbiamo sofferto. 

Poi 50 sotto il comunismo e abbiamo sofferto. Ma i setti anni con questo 

Nunzio sono stati peggiori delle altre due cose!”. A volte mi domando: 

quanta gente può dire lo stesso del vescovo che ha o del parroco? Quanta 

gente? No, senza libertà, senza paternità le cose non vanno.

Seconda parola – la prima era libertà –: creatività. Siete figli di una 

grande tradizione. La vostra esperienza religiosa trova il suo luogo sorgivo 

nella predicazione e nel ministero delle luminose figure dei Santi Cirillo e 

Metodio. Essi ci insegnano che l’evangelizzazione non è mai una semplice 

ripetizione del passato. La gioia del Vangelo è sempre Cristo, ma le vie 

perché questa buona notizia possa farsi strada nel tempo e nella storia sono 

diverse. Le vie sono tutte diverse. Cirillo e Metodio percorsero insieme que-

sta parte del continente europeo e, ardenti di passione per l’annuncio del 

Vangelo, arrivarono a inventare un nuovo alfabeto per la traduzione della 

Bibbia, dei testi liturgici e della dottrina cristiana. Fu così che divennero 

apostoli dell’inculturazione della fede presso di voi. Furono inventori di 

nuovi linguaggi per trasmettere il Vangelo, furono creativi nel tradurre il 

messaggio cristiano, furono così vicini alla storia dei popoli che incontra-

vano da parlarne la loro lingua e assimilarne la cultura. Non ha bisogno 

di questo anche oggi la Slovacchia? Mi domando. Non è forse questo il 

compito più urgente della Chiesa presso i popoli dell’Europa: trovare nuovi 

“alfabeti” per annunciare la fede? Abbiamo sullo sfondo una ricca tradizione 

cristiana, ma per la vita di molte persone, oggi, essa rimane nel ricordo di 

un passato che non parla più e che non orienta più le scelte dell’esistenza. 

Dinanzi allo smarrimento del senso di Dio e della gioia della fede non giova 

lamentarsi, trincerarsi in un cattolicesimo difensivo, giudicare e accusare il 

mondo cattivo, no, serve la creatività del Vangelo. Stiamo attenti! Ancora 

il Vangelo non è stato chiuso, è aperto! È vigente, è vigente, va avanti. 

Ricordiamo cosa fecero quegli uomini che volevano portare un paralitico 

davanti a Gesù e non riuscivano a passare dalla porta di ingresso. Apriro-

no un varco sul tetto e lo calarono dall’alto.4 Furono creativi! Davanti alla 

difficoltà – “Ma come facciamo?... Ah, facciamo questo” –, davanti, forse, a 

4 Cfr Mc 2, 1-5.
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una generazione che non ci crede, che ha perso il senso della fede, o che 

ha ridotto la fede a un’abitudine o a una cultura più o meno accettabile, 

cerchiamo di aprire un buco e siamo creativi! Libertà, creatività… Che 

bello quando sappiamo trovare vie, modi e linguaggi nuovi per annunciare 

il Vangelo! E noi possiamo aiutare con la creatività umana, anche ognuno 

di noi ha questa possibilità, ma il grande creativo è lo Spirito Santo! È 

Lui che ci spinge a essere creativi! Se con la nostra predicazione e con la 

nostra pastorale non riusciamo a entrare più per la via ordinaria, cerchiamo 

di aprire spazi diversi, sperimentiamo altre strade.

E qui faccio una parentesi. La predicazione. Qualcuno mi ha detto che 

in “Evangelii gaudium” mi sono fermato troppo sull’omelia, perché è uno 

dei problemi di questo tempo. Sì, l’omelia non è un sacramento, come pre-

tendevano alcuni protestanti, ma è un sacramentale! Non è una predica di 

Quaresima, no, è un’altra cosa. È nel cuore dell’Eucaristia. E pensiamo ai 

fedeli, che devono sentire omelie di 40 minuti, 50 minuti, su argomenti che 

non capiscono, che non li toccano… Per favore, sacerdoti e vescovi, pensate 

bene come preparare l’omelia, come farla, perché ci sia un contatto con 

la gente e prendano ispirazione dal testo biblico. Un’omelia, di solito, non 

deve andare oltre i dieci minuti, perché la gente dopo otto minuti perde 

l’attenzione, a patto che sia molto interessante. Ma il tempo dovrebbe essere 

10-15 minuti, non di più. Un professore che ho avuto di omiletica, diceva che 

un’omelia deve avere coerenza interna: un’idea, un’immagine e un affetto; 

che la gente se ne vada con un’idea, un’immagine e qualcosa che si è mosso 

nel cuore. Così, semplice, è l’annuncio del Vangelo! E così predicava, Gesù 

che prendeva gli uccelli, che prendeva i campi, che prendeva questo… le 

cose concrete, ma che la gente capiva. Scusatemi se torno su questo, ma a 

me preoccupa… [applauso] Mi permetto una malignità: l’applauso lo hanno 

incominciato le suore, che sono vittime delle nostre omelie!

Cirillo e Metodio hanno aperto questa creatività nuova, lo hanno fatto e 

ci dicono questo: non può crescere il Vangelo se non è radicato nella cultura 

di un popolo, cioè nei suoi simboli, nelle sue domande, nelle sue parole, nel 

suo modo di essere. I due fratelli furono ostacolati e perseguitati molto, lo 

sapete. Venivano accusati di eresia perché avevano osato tradurre la lingua 

della fede. Ecco l’ideologia che nasce dalla tentazione di uniformare. Dietro 

il volersi uniformi c’è un’ideologia. Ma l’evangelizzazione è un processo di 

inculturazione: è seme fecondo di novità, è la novità dello Spirito che rin-
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nova ogni cosa. Il contadino semina – dice Gesù –, poi va a casa e dorme. 

Non si alza per vedere se cresce, se germoglia… È Dio che dà la crescita. 

Non controllare troppo in questo senso la vita: lasciare che la vita cresca, 

come hanno fatto Cirillo e Metodio. A noi spetta seminare bene e custodire 

come padri, questo sì. Il contadino custodisce, ma non va lì a vedere tutti 

i giorni come cresce. Se fa questo, uccide la pianta.

Libertà, creatività, e infine, il dialogo. Una Chiesa che forma alla libertà 

interiore e responsabile, che sa essere creativa immergendosi nella storia 

e nella cultura, è anche una Chiesa che sa dialogare con il mondo, con 

chi confessa Cristo senza essere “dei nostri”, con chi vive la fatica di una 

ricerca religiosa, anche con chi non crede. Non è selettiva di un gruppet-

to, no, dialoga con tutti: con i credenti, con quelli che portano avanti la 

santità, con i tiepidi e con i non credenti. Parla con tutti. È una Chiesa 

che, sull’esempio di Cirillo e Metodio, unisce e tiene insieme l’Oriente e 

l’Occidente, tradizioni e sensibilità diverse. Una Comunità che, annunciando 

il Vangelo dell’amore, fa germogliare la comunione, l’amicizia e il dialogo 

tra i credenti, tra le diverse confessioni cristiane e tra i popoli.

L’unità, la comunione e il dialogo sono sempre fragili, specialmente 

quando alle spalle c’è una storia di dolore che ha lasciato delle cicatrici. Il 

ricordo delle ferite può far scivolare nel risentimento, nella sfiducia, perfino 

nel disprezzo, invogliando a innalzare steccati davanti a chi è diverso da 

noi. Le ferite, però, possono essere varchi, aperture che, imitando le piaghe 

del Signore, fanno passare la misericordia di Dio, la sua grazia che cambia 

la vita e ci trasforma in operatori di pace e di riconciliazione. So che voi 

avete un proverbio: « A chi ti tira un sasso, tu dona un pane ». Questo ci 

ispira. È molto evangelico questo! È l’invito di Gesù a spezzare il circolo 

vizioso e distruttivo della violenza, porgendo l’altra guancia a chi ci percuote, 

per vincere il male con il bene.5 Mi colpisce un particolare della storia del 

Cardinale Korec. Era un Cardinale gesuita, perseguitato dal regime, impri-

gionato, costretto a lavorare duramente finché si ammalò. Quando venne a 

Roma per il Giubileo del 2000, andò nelle catacombe e accese un lumino 

per i suoi persecutori, invocando per loro misericordia. Questo è Vangelo! 

Questo è Vangelo! Cresce nella vita e nella storia attraverso l’amore umile, 

attraverso l’amore paziente.

5 Cfr Rm 12, 21.
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Carissime e carissimi, ringrazio Dio di essere tra voi, e ringrazio di 

cuore voi per quello che fate e per quello che siete, e per quello che farete 

ispirandovi a questa omelia, che è anche un seme che io sto seminando… 

Vediamo se crescono le piante! Vi auguro di continuare il vostro cammino 

nella libertà del Vangelo, nella creatività della fede e nel dialogo che sgorga 

dalla misericordia di Dio, che ci ha resi fratelli e sorelle, e ci chiama ad 

essere artigiani di pace e di concordia. Vi benedico di cuore. E, per favore, 

pregate per me. Grazie!
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VII

Occursus cum communitate Hebraica (apud forum Rybné námestie, Brati-
slaviae).*

Cari fratelli e sorelle, buonasera!

Vi ringrazio per le vostre parole di benvenuto e per le testimonianze che 

avete donato. Sono qui come pellegrino per toccare questo luogo ed esser-

ne toccato. La piazza dove ci troviamo è molto significativa per la vostra 

comunità. Mantiene vivo il ricordo di un ricco passato: è stata per secoli 

parte del quartiere ebraico; qui ha lavorato il celebre rabbino Chatam Sofer. 

Qui c’era una sinagoga, proprio accanto alla Cattedrale dell’Incoronazione. 

L’architettura, come è stato detto, esprimeva la pacifica convivenza delle 

due comunità, simbolo raro e di grande portata evocativa, segno stupendo 

di unità nel nome del Dio dei nostri padri. Qui avverto anch’io il bisogno, 

come tanti di loro, di “togliermi i sandali”, perché mi trovo in un luogo 

benedetto dalla fraternità degli uomini nel nome dell’Altissimo.

In seguito, però, il nome di Dio è stato disonorato: nella follia dell’odio, 

durante la seconda guerra mondiale, più di centomila ebrei slovacchi furo-

no uccisi. E quando poi si vollero cancellare le tracce della comunità, qui 

la sinagoga fu demolita. Sta scritto: « Non pronuncerai invano il nome del 

Signore ».1 Il nome divino, cioè la sua stessa realtà personale, è nominata 

invano quando si viola la dignità unica e irripetibile dell’uomo, creato a 

sua immagine. Qui il nome di Dio è stato disonorato, perché la blasfemia 

peggiore che gli si può arrecare è quella di usarlo per i propri scopi, an-

ziché per rispettare e amare gli altri. Qui, davanti alla storia del popolo 

ebraico, segnata da questo affronto tragico e inenarrabile, ci vergogniamo 

ad ammetterlo: quante volte il nome ineffabile dell’Altissimo è stato usato 

per indicibili atti di disumanità! Quanti oppressori hanno dichiarato: “Dio 

è con noi”; ma erano loro a non essere con Dio.

Cari fratelli e sorelle, la vostra storia è la nostra storia, i vostri dolori 

sono i nostri dolori. Per alcuni di voi, questo Memoriale della Shoah è 

* Die 13 Septembris 2021.
1 Es 20, 7.
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l’unico posto dove potete onorare la memoria dei vostri cari. Anch’io mi 

unisco a voi. Sul Memoriale è iscritto in ebraico “Zachor”: “Ricorda!”. La 

memoria non può e non deve cedere il posto all’oblio, perché non ci sarà 

un’alba duratura di fraternità senza aver prima condiviso e dissipato le 

oscurità della notte. Risuona anche per noi la domanda del profeta: « Sen-

tinella, quanto manca della notte? ».2 Questo è per noi il tempo in cui non 

si può oscurare l’immagine di Dio che risplende nell’uomo. Aiutiamoci in 

questo. Perché anche oggi non mancano idoli vani e falsi che disonorano 

il nome dell’Altissimo. Sono quelli del potere e del denaro che prevalgono 

sulla dignità dell’uomo, dell’indifferenza che gira lo sguardo dall’altra par-

te, delle manipolazioni che strumentalizzano la religione, facendone que-

stione di supremazia oppure riducendola all’irrilevanza. E ancora, sono la 

dimenticanza del passato, l’ignoranza che giustifica tutto, la rabbia e l’odio. 

Siamo uniti – lo ribadisco – nel condannare ogni violenza, ogni forma di 

antisemitismo, e nell’impegnarci perché non venga profanata l’immagine 

di Dio nella creatura umana.

Ma questa piazza, cari fratelli e sorelle, è anche un luogo dove brilla la 

luce della speranza. Qui ogni anno venite ad accendere la prima luce sul 

candelabro della Chanukia. Così, nell’oscurità, appare il messaggio che non 

sono la distruzione e la morte ad avere l’ultima parola, ma il rinnovamento 

e la vita. E se la sinagoga in questo sito è stata demolita, la comunità è 

ancora presente. È viva e aperta al dialogo. Qui le nostre storie si incontrano 

di nuovo. Qui insieme affermiamo davanti a Dio la volontà di proseguire 

nel cammino di avvicinamento e di amicizia.

In proposito, conservo vivo in me il ricordo dell’incontro a Roma nel 

2017 con i Rappresentanti delle vostre comunità ebraiche e cristiane. Sono 

lieto che in seguito sia stata istituita una Commissione per il dialogo con la 

Chiesa cattolica e che abbiate pubblicato insieme importanti documenti. È 

bene condividere e comunicare ciò che ci unisce. Ed è bene proseguire, nella 

verità e con sincerità, nel percorso fraterno di purificazione della memoria 

per risanare le ferite passate, così come nel ricordo del bene ricevuto e 

offerto. Secondo il Talmud, chi distrugge un solo uomo distrugge il mondo 

intero, e chi salva un solo uomo salva il mondo intero. Ognuno conta, e 

conta molto quello che fate attraverso la vostra preziosa condivisione. Vi 

ringrazio per le porte che avete aperto da entrambe le parti.

2 Is 21, 11.
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Il mondo ha bisogno di porte aperte. Sono segni di benedizione per 

l’umanità. Al padre Abramo Dio disse: « In te si diranno benedette tutte 

le famiglie della terra ».3 È un ritornello che scandisce le vite dei padri.4 A 

Giacobbe, cioè Israele, Dio disse: « La tua discendenza sarà innumerevole 

come la polvere della terra; perciò ti espanderai a occidente e a oriente, 

a settentrione e a mezzogiorno. E si diranno benedette, in te e nella tua 

discendenza, tutte le famiglie della terra ».5 Qui, in questa terra slovacca, 

terra d’incontro tra est e ovest, tra nord e sud, la famiglia dei figli di 

Israele continui a coltivare questa vocazione, la chiamata a essere segno di 

benedizione per tutte le famiglie della terra. La benedizione dell’Altissimo 

si riversa su di noi quando vede una famiglia di fratelli che si rispettano, 

si amano e collaborano. Vi benedica l’Onnipotente, perché in mezzo a tan-

ta discordia che inquina il nostro mondo possiate essere sempre, insieme, 

testimoni di pace. Shalom!

3 Gen 12, 3.
4 Cfr Gen 18, 18; 22, 18; 26, 4.
5 Gen 28, 14.
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VIII

Divina Liturgia byzantina s. Ioannis Chrysostomi (apud forum Mestská športová 
hala, Presoviae).*

« Noi – dichiara san Paolo – annunciamo Cristo crocifisso […], potenza 

di Dio e sapienza di Dio ». D’altra parte, l’Apostolo non nasconde che la 

croce, agli occhi della sapienza umana, rappresenta tutt’altro: è « scandalo », 

« stoltezza ».1 La croce era strumento di morte, eppure da lì è venuta la 

vita. Era ciò che nessuno voleva guardare, eppure ci ha rivelato la bellezza 

dell’amore di Dio. Per questo il santo Popolo di Dio la venera e la Liturgia 

la celebra nella festa odierna. Il Vangelo di San Giovanni ci prende per 

mano e ci aiuta a entrare in questo mistero. L’evangelista, infatti, stava 

proprio lì, sotto la croce. Contempla Gesù, già morto, appeso al legno, e 

scrive: « Chi ha visto ne dà testimonianza ».2 San Giovanni vede e testimonia.

Prima di tutto c’è il vedere. Ma che cosa ha visto Giovanni sotto la cro-

ce? Certamente quello che hanno visto gli altri: Gesù, innocente e buono, 

muore brutalmente tra due malfattori. Una delle tante ingiustizie, uno dei 

tanti sacrifici cruenti che non cambiano la storia, l’ennesima dimostrazione 

che il corso delle vicende nel mondo non muta: i buoni vengono tolti di 

mezzo e i malvagi vincono e prosperano. Agli occhi del mondo la croce è 

un fallimento. E anche noi rischiamo di fermarci a questo primo sguardo, 

superficiale, di non accettare la logica della croce; non accettare che Dio 

ci salvi lasciando che si scateni su di sé il male del mondo. Non accetta-

re, se non a parole, il Dio debole e crocifisso, e sognare un dio forte e 

trionfante. È una grande tentazione. Quante volte aspiriamo a un cristia-

nesimo da vincitori, a un cristianesimo trionfalistico, che abbia rilevanza 

e importanza, che riceva gloria e onore. Ma un cristianesimo senza croce 

è mondano e diventa sterile.

San Giovanni, invece, ha visto nella croce l’opera di Dio. Ha riconosciuto 

in Cristo crocifisso la gloria di Dio. Ha visto che Egli, malgrado le apparenze, 

non è un perdente, ma è Dio che volontariamente si offre per ogni uomo. 

* Die 14 Septembris 2021.
1 1 Cor 1, 23-24.
2 Gv 19, 35.
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Perché lo ha fatto? Avrebbe potuto risparmiarsi la vita, avrebbe potuto tenersi 

a distanza dalla nostra storia più misera e cruda. Invece ha voluto entrarci 

dentro, immergersi in essa. Per questo ha scelto la via più difficile: la croce. 

Perché non ci dev’essere in Terra nessuna persona tanto disperata da non 

poterlo incontrare, persino lì, nell’angoscia, nel buio, nell’abbandono, nello 

scandalo della propria miseria e dei propri sbagli. Proprio lì, dove si pensa 

che Dio non possa esserci, Dio è giunto. Per salvare chiunque è disperato ha 

voluto lambire la disperazione, per fare suo il nostro più amaro sconforto ha 

gridato sulla croce: « Dio mio, Dio mio, perché mi hai abbandonato? ».3 Un 

grido che salva. Salva perché Dio ha fatto suo perfino il nostro abbandono. 

E noi, ora, con Lui, non siamo più soli, mai.

Come possiamo imparare a vedere la gloria nella croce? Alcuni santi 

hanno insegnato che la croce è come un libro che, per conoscerlo, bisogna 

aprire e leggere. Non basta acquistare un libro, dargli un’occhiata e metterlo 

in bella mostra in casa. Lo stesso vale per la croce: è dipinta o scolpita 

in ogni angolo delle nostre chiese. Non si contano i crocifissi: al collo, in 

casa, in macchina, in tasca. Ma non serve se non ci fermiamo a guardare 

il Crocifisso e non gli apriamo il cuore, se non ci lasciamo stupire dalle 

sue piaghe aperte per noi, se il cuore non si gonfia di commozione e non 

piangiamo davanti al Dio ferito d’amore per noi. Se non facciamo così, la 

croce rimane un libro non letto, di cui si conoscono bene il titolo e l’au-

tore, ma che non incide nella vita. Non riduciamo la croce a un oggetto 

di devozione, tanto meno a un simbolo politico, a un segno di rilevanza 

religiosa e sociale.

Dal contemplare il Crocifisso scaturisce il secondo passo: il testimoniare. 

Se si immerge lo sguardo in Gesù, il suo volto comincia a riflettersi sul 

nostro: i suoi lineamenti diventano i nostri, l’amore di Cristo ci conquista 

e ci trasforma. Penso ai martiri, che hanno testimoniato in questa nazio-

ne l’amore di Cristo in tempi molto difficili, quando tutto consigliava di 

tacere, di mettersi al riparo, di non professare la fede. Ma non potevano, 

non potevano non testimoniare. Quante persone generose hanno patito e 

sono morte qui in Slovacchia a causa del nome di Gesù! Una testimonianza 

compiuta per amore di Colui che avevano lungamente contemplato. Tanto 

da somigliargli, anche nella morte.

3 Mt 27, 46; Sal 22, 1.



1026 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

Ma penso anche ai nostri tempi, in cui non mancano occasioni per 

testimoniare. Qui, grazie a Dio, non c’è chi perseguita i cristiani come in 

troppe altre parti del mondo. Ma la testimonianza può essere inficiata dal-

la mondanità e dalla mediocrità. La croce esige invece una testimonianza 

limpida. Perché la croce non vuol essere una bandiera da innalzare, ma la 

sorgente pura di un modo nuovo di vivere. Quale? Quello del Vangelo, quello 

delle Beatitudini. Il testimone che ha la croce nel cuore e non soltanto al 

collo non vede nessuno come nemico, ma tutti come fratelli e sorelle per 

cui Gesù ha dato la vita. Il testimone della croce non ricorda i torti del 

passato e non si lamenta del presente. Il testimone della croce non usa le 

vie dell’inganno e della potenza mondana: non vuole imporre sé stesso e 

i suoi, ma dare la propria vita per gli altri. Non ricerca i propri vantaggi 

per poi mostrarsi devoto: questa sarebbe una religione della doppiezza, 

non la testimonianza del Dio crocifisso. Il testimone della croce persegue 

una sola strategia, quella del Maestro: l’amore umile. Non attende trionfi 

quaggiù, perché sa che l’amore di Cristo è fecondo nella quotidianità e fa 

nuove tutte le cose dal di dentro, come seme caduto in terra, che muore 

e produce frutto.

Cari fratelli e sorelle, avete visto dei testimoni. Conservate il ricordo 

caro di persone che vi hanno allattato e cresciuto nella fede. Persone umili 

e semplici, che hanno dato la vita amando fino alla fine. Sono loro i nostri 

eroi, gli eroi della quotidianità, e sono le loro vite a cambiare la storia. I 

testimoni generano altri testimoni, perché sono donatori di vita. È così che 

si diffonde la fede: non con la potenza del mondo, ma con la sapienza della 

croce; non con le strutture, ma con la testimonianza. E oggi il Signore, dal 

silenzio vibrante della croce, chiede a tutti noi, chiede anche a te, a te, a 

te, a me: “Vuoi essere mio testimone?”.

Con Giovanni, sul Calvario, c’era la Santa Madre di Dio. Nessuno come 

lei ha visto aperto il libro della croce e l’ha testimoniato attraverso l’amore 

umile. Per sua intercessione, chiediamo la grazia di convertire lo sguardo 

del cuore al Crocifisso. Allora la nostra fede potrà fiorire in pienezza, allora 

matureranno i frutti della nostra testimonianza.
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IX

Occursus cum communitate Cingarorum (apud vicum Luník IX, Cassoviae).*

Cari fratelli e sorelle, buon pomeriggio!

Vi ringrazio per l’accoglienza e per le vostre parole affettuose. Ján ha 

ricordato quello che vi disse San Paolo VI: « Voi nella Chiesa non siete ai 

margini… Voi siete nel cuore della Chiesa ».1 Nessuno nella Chiesa deve 

sentirsi fuori posto o messo da parte. Non è solo un modo di dire, è il modo 

di essere della Chiesa. Perché essere Chiesa è vivere da convocati di Dio, 

è sentirsi titolari nella vita, far parte della stessa squadra. Sì, perché Dio 

ci desidera così, ciascuno diverso ma tutti uniti attorno a Lui. Il Signore 

ci vede insieme. Tutti.

E ci vede figli: ha sguardo di Padre, sguardo di predilezione per ciascun 

figlio. Se io accolgo questo sguardo su di me, imparo a vedere bene gli altri: 

scopro di avere accanto altri figli di Dio e li riconosco fratelli. Questa è la 

Chiesa, una famiglia di fratelli e sorelle con lo stesso Padre, il quale ci ha 

dato Gesù come fratello, perché comprendiamo quanto Lui ami la fraternità. 

E desidera che l’umanità intera diventi una famiglia universale. Voi nutrite 

un grande amore per la famiglia, e guardate alla Chiesa a partire da questa 

esperienza. Sì, la Chiesa è casa, è casa vostra. Perciò – vorrei dirvi con il 

cuore – siete benvenuti, sentitevi sempre di casa nella Chiesa e non abbiate 

mai paura di abitarci. Nessuno tenga fuori voi o qualcun altro dalla Chiesa!

Ján, mi hai salutato con tua moglie Beáta: insieme avete messo il sogno 

della famiglia davanti alle vostre grandi diversità di provenienza, di usi e 

costumi. Più di tante parole è il vostro matrimonio a testimoniare come 

la concretezza del vivere insieme può far crollare tanti stereotipi che altri-

menti sembrano insuperabili. Non è facile andare oltre i pregiudizi, anche 

tra i cristiani. Non è semplice apprezzare gli altri, spesso si vedono in essi 

degli ostacoli o degli avversari e si esprimono giudizi senza conoscere i loro 

volti e le loro storie.

* Die 14 Septembris 2021.
1 Omelia, 26 settembre 1965.
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Ma ascoltiamo che cosa dice Gesù nel Vangelo: « Non giudicate ».2 Il 

Vangelo non va addolcito, non va annacquato. Non giudicate, ci dice Cri-

sto. Quante volte, invece, non solo parliamo senza elementi o per sentito 

dire, ma ci riteniamo nel giusto quando siamo giudici rigorosi degli altri. 

Indulgenti con noi stessi, inflessibili con gli altri. Quante volte i giudizi sono 

in realtà pregiudizi, quante volte aggettiviamo! È sfigurare con le parole 

la bellezza dei figli di Dio, che sono nostri fratelli. Non si può ridurre la 

realtà dell’altro ai propri modelli preconfezionati, non si possono schema-

tizzare le persone. Anzitutto, per conoscerle veramente, bisogna riconoscerle: 

riconoscere che ciascuno porta in sé la bellezza insopprimibile di figlio di 

Dio, in cui il Creatore si rispecchia.

Cari fratelli e sorelle, troppe volte voi siete stati oggetto di preconcetti 

e di giudizi impietosi, di stereotipi discriminatori, di parole e gesti diffa-

matori. Con ciò tutti siamo divenuti più poveri, poveri di umanità. Quello 

che ci serve per recuperare dignità è passare dai pregiudizi al dialogo, dalle 

chiusure all’integrazione. Ma come fare? Nikola e René, ci avete aiutato: 

la vostra storia d’amore è nata qui ed è maturata grazie alla vicinanza e 

all’incoraggiamento che avete ricevuto. Vi siete sentiti responsabilizzati e 

avete voluto un lavoro; vi siete sentiti amati e siete cresciuti con il desiderio 

di dare qualcosa di più ai vostri figli.

Così ci avete dato un messaggio prezioso: dove c’è cura della persona, 

dove c’è lavoro pastorale, dove c’è pazienza e concretezza i frutti arrivano. 

Non subito, col tempo, ma arrivano. Giudizi e pregiudizi aumentano solo 

le distanze. Contrasti e parole forti non aiutano. Ghettizzare le persone 

non risolve nulla. Quando si alimenta la chiusura prima o poi divampa 

la rabbia. La via per una convivenza pacifica è l’integrazione. È un pro-

cesso organico, un processo lento e vitale, che inizia con la conoscenza 

reciproca, va avanti con pazienza e guarda al futuro. E a chi appartiene 

il futuro? Possiamo domandarci: a chi appartiene il futuro? Ai bambini. 

Sono loro a orientarci: i loro grandi sogni non possono infrangersi contro 

le nostre barriere. Essi vogliono crescere insieme agli altri, senza ostacoli, 

senza preclusioni. Meritano una vita integrata, una vita libera. Sono loro 

a motivare scelte lungimiranti, che non ricercano il consenso immediato, 

ma guardano all’avvenire di tutti. Per i figli vanno fatte scelte coraggiose: 

2 Mt 7, 1.
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per la loro dignità, per la loro educazione, perché crescano ben radicati 

nelle loro origini ma al tempo stesso senza vedere preclusa ogni possibilità.

Ringrazio chi porta avanti questo lavoro di integrazione che, oltre a 

comportare non poche fatiche, a volte riceve pure incomprensione e in-

gratitudine, magari persino nella Chiesa. Cari sacerdoti, religiosi e laici, 

cari amici che dedicate il vostro tempo per offrire uno sviluppo integrale 

ai vostri fratelli e sorelle, grazie! Grazie per tutto il lavoro con chi è ai 

margini. Penso anche ai rifugiati e ai detenuti. A questi, in particolare, e 

a tutto il mondo carcerario esprimo la mia vicinanza. Grazie, don Peter, di 

averci parlato dei centri pastorali, dove non fate assistenzialismo sociale, 

ma accompagnamento personale. Grazie, a voi, Salesiani. Andate avanti su 

questa strada, che non illude di poter dare tutto e subito, ma è profetica, 

perché include gli ultimi, costruisce la fraternità, semina la pace. Non ab-

biate paura di uscire incontro a chi è emarginato. Vi accorgerete di uscire 

incontro a Gesù. Egli vi attende là dove c’è fragilità, non comodità; dove c’è 

servizio, non potere; dove c’è da incarnarsi, non da compiacersi. Lì è Lui.

E invito tutti voi ad andare oltre le paure, oltre le ferite del passato, con 

fiducia, passo dopo passo: nel lavoro onesto, nella dignità di guadagnare il 

pane quotidiano, nell’alimentare la fiducia reciproca. E nella preghiera gli 

uni per gli altri, perché è questo che ci orienta e ci dà forza. Vi incorag-

gio, vi benedico e vi porto l’abbraccio di tutta la Chiesa. Grazie. Palikerav.
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X

Occursus cum iuvenibus (apud campum institutionis athleticae Luník IX, 
Cassoviae).*3

Cari giovani, cari fratelli e sorelle, dobrý večer! [buonasera!]

Mi ha dato gioia ascoltare le parole di Mons. Bernard, le vostre te-

stimonianze e le vostre domande. Ne avete fatte tre e io vorrei provare a 

cercare delle risposte con voi.

Inizio da Peter e Zuzka, dalla vostra domanda sull’amore nella cop-

pia. L’amore è il sogno più grande della vita, ma non è un sogno a buon 

mercato. È bello, ma non è facile, come tutte le cose grandi della vita. 

È il sogno, ma non è un sogno facile da interpretare. Vi rubo una frase: 

« Abbiamo cominciato a percepire questo dono con occhi totalmente nuovi ». 

Davvero, come avete detto, servono occhi nuovi, occhi che non si lasciano 

ingannare dalle apparenze. Amici, non banalizziamo l’amore, perché l’amore 

non è solo emozione e sentimento, questo semmai è l’inizio. L’amore non 

è avere tutto e subito, non risponde alla logica dell’usa e getta. L’amore è 

fedeltà, dono, responsabilità.

La vera originalità oggi, la vera rivoluzione, è ribellarsi alla cultura del 

provvisorio, è andare oltre l’istinto, oltre l’istante, è amare per tutta la vita 

e con tutto sé stessi. Non siamo qui per vivacchiare, ma per fare della vita 

un’impresa. Tutti voi avrete in mente grandi storie, che avete letto nei romanzi, 

visto in qualche film indimenticabile, sentito in qualche racconto toccante. Se 

ci pensate, nelle grandi storie ci sono sempre due ingredienti: uno è l’amore, 

l’altro è l’avventura, l’eroismo. Vanno sempre insieme. Per fare grande la 

vita ci vogliono entrambi: amore ed eroismo. Guardiamo a Gesù, guardiamo 

al Crocifisso, ci sono entrambi: un amore sconfinato e il coraggio di dare 

la vita fino alla fine, senza mezze misure. C’è qui davanti a noi la Beata 

Anna, un’eroina dell’amore. Ci dice di puntare a traguardi alti. Per favore, 

non facciamo passare i giorni della vita come le puntate di una telenovela.

Perciò, quando sognate l’amore, non credete agli effetti speciali, ma che 

ognuno di voi è speciale, ognuno di voi. Ognuno è un dono e può fare della 

* Die 14 Septembris 2021.
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vita, della propria vita, un dono. Gli altri, la società, i poveri vi aspettano. 

Sognate una bellezza che vada oltre l’apparenza, oltre il trucco, al di là 

delle tendenze della moda. Sognate senza paura di formare una famiglia, di 

generare ed educare dei figli, di passare una vita condividendo tutto con 

un’altra persona, senza vergognarsi delle proprie fragilità, perché c’è lui, 

o lei, che le accoglie e le ama, che ti ama così come sei. Questo è l’amore: 

amare l’altro come è, e questo è bello! I sogni che abbiamo ci dicono la 

vita che desideriamo. I grandi sogni non sono l’auto potente, il vestito alla 

moda o la vacanza trasgressiva. Non date ascolto a chi vi parla di sogni e 

invece vi vende illusioni. Una cosa è il sogno, sognare, e altra cosa avere 

illusioni. Questi che vendono illusioni parlando di sogno sono manipolatori 

di felicità. Siamo stati creati per una gioia più grande: ciascuno di noi è 

unico ed è al mondo per sentirsi amato nella sua unicità e per amare gli 

altri come nessuno può fare al posto suo. Non si vive seduti in panchina a 

fare la riserva di qualcun altro. No, ciascuno è unico agli occhi di Dio. Non 

lasciatevi “omologare”; non siamo fatti in serie, siamo unici, siamo liberi, 

e siamo al mondo per vivere una storia d’amore, di amore con Dio, per 

abbracciare l’audacia di scelte forti, per avventurarci nel rischio meravi-

glioso di amare. Vi domando: credete questo? Vi domando: sognate questo? 

[rispondono: “Sì!”] Sicuri? [“Sì!”] Bravi!

Vorrei darvi un altro consiglio. Perché l’amore porti frutto, non di-

menticate le radici. E quali sono le vostre radici? I genitori e soprattutto i 

nonni. State attenti: i nonni. Loro vi hanno preparato il terreno. Innaffiate 

le radici, andate dai nonni, vi farà bene: fate loro domande, dedicate tempo 

ad ascoltare i loro racconti. Oggi c’è il pericolo di crescere sradicati, perché 

siamo portati a correre, a fare tutto di fretta: quello che vediamo in inter-

net può arrivarci subito a casa; basta un clic e persone e cose compaiono 

sullo schermo. E poi succede che diventino più familiari dei volti che ci 

hanno generato. Pieni di messaggi virtuali, rischiamo di perdere le radici 

reali. Disconnetterci dalla vita, fantasticare nel vuoto, non fa bene, è una 

tentazione del maligno. Dio ci vuole ben piantati per terra, connessi alla 

vita; mai chiusi, ma sempre aperti a tutti! Radicati e aperti. Avete capito? 

Radicati e aperti.

Sì, è vero, ma – mi direte voi – il mondo la pensa diversamente. Si 

parla tanto d’amore, ma in realtà vige un altro principio: ciascuno pensi 

per sé. Cari giovani, non lasciatevi condizionare da questo, da ciò che non 
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va, dal male che imperversa. Non lasciatevi imprigionare dalla tristezza, 

dallo scoraggiamento rassegnato di chi dice che nulla mai cambierà. Se si 

crede a questo ci si ammala di pessimismo. E voi avete visto la faccia di un 

giovane, di una giovane pessimista? Avete visto quale faccia ha? Una faccia 

amareggiata, una faccia di amarezza. Il pessimismo ci ammala di amarez-

za, ci invecchia dentro. E si invecchia giovani. Oggi ci sono tante forze 

disgregatrici, tanti che incolpano tutti e tutto, amplificatori di negatività, 

professionisti della lamentela. Non ascoltateli! No, perché la lamentela e 

il pessimismo non sono cristiani, il Signore detesta tristezza e vittimismo. 

Non siamo fatti per tenere la faccia a terra, ma per alzare lo sguardo al 

Cielo, agli altri, alla società.

E quando siamo giù – perché tutti nella vita siamo in certi momenti 

un po’ giù, tutti conosciamo questa esperienza – e quando siamo giù, che 

cosa possiamo fare? C’è un rimedio infallibile per rialzarci. È quello che ci 

hai raccontato tu, Petra: la Confessione. Avete ascoltato Petra, voi? [“Sì!”] 

Il rimedio della Confessione. Mi hai chiesto: « Come può un giovane oltre-

passare gli ostacoli sulla via verso la misericordia di Dio? ». Anche qua è 

questione di sguardo, di guardare a quello che conta. Se io vi domando: “A 

che cosa pensate quando andate a confessarvi?” – non ditelo a voce alta –,  

sono quasi certo della risposta: “Ai peccati”. Ma – vi chiedo, rispondete –  

i peccati sono davvero il centro della Confessione? [“No!”] Non sento… [“No!”] 

Bravi! Dio vuole che ti avvicini a Lui pensando a te, ai tuoi peccati, o a 

Lui? Cosa vuole Dio? Che ti avvicini a Lui o ai tuoi peccati? Cosa vuole? 

Rispondete [“A lui!”] Più forte, che sono sordo… [“A Lui!”] Qual è il centro, i 

peccati o il Padre che perdona tutti i peccati? Il Padre. Non si va a confes-

sarsi come dei castigati che devono umiliarsi, ma come dei figli che corrono 

a ricevere l’abbraccio del Padre. E il Padre ci risolleva in ogni situazione, 

ci perdona ogni peccato. Sentite bene questo: Dio perdona sempre! Avete 

capito? Dio perdona sempre!

Vi do un piccolo consiglio: dopo ogni Confessione, rimanete qualche 

istante a ricordare il perdono che avete ricevuto. Custodite quella pace nel 

cuore, quella libertà che provate dentro. Non i peccati, che non ci sono più, 

ma il perdono che Dio ti ha regalato, la carezza di Dio Padre. Quello custo-

dite, non lasciatevelo rubare. E quando la volta dopo andate a confessarvi, 

ricordatelo: vado a ricevere ancora quell’abbraccio che mi ha fatto tanto 

bene. Non vado da un giudice a regolare i conti, vado da Gesù che mi ama 
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e mi guarisce. In questo momento mi viene di dare un consiglio ai preti: 

io direi ai preti che si sentano al posto di Dio Padre che perdona sempre 

e abbraccia e accoglie. Diamo a Dio il primo posto nella Confessione. Se 

Dio, se Lui è il protagonista, tutto diventa bello e confessarsi diventa il 

Sacramento della gioia. Sì, della gioia: non della paura e del giudizio, ma 

della gioia. Ed è importante che i preti siano misericordiosi. Mai curiosi, 

mai inquisitori, per favore, ma che siano fratelli che donano il perdono del 

Padre, che siano fratelli che accompagnano in questo abbraccio del Padre.

Ma qualcuno potrebbe dire: “Io comunque mi vergogno, non riesco a 

superare la vergogna di andare a confessarmi”. Non è un problema, è una 

cosa buona! Vergognarsi, nella vita, alle volte fa bene. Se ti vergogni, vuol 

dire che non accetti quello che hai fatto. La vergogna è un buon segno, 

ma come ogni segno chiede di andare oltre. Non rimanere prigioniero della 

vergogna, perché Dio non si vergogna mai di te. Lui ti ama proprio lì, dove 

tu ti vergogni di te stesso. E ti ama sempre. Vi dico una cosa che non è 

nel maxischermo. Nella mia terra, quegli sfacciati che fanno di tutto male, 

li chiamiamo “senza-vergogna”.

E un ultimo dubbio: “Ma, Padre, io non riesco a perdonarmi, quindi 

neanche Dio potrà perdonarmi, perché cadrò sempre negli stessi peccati”. 

Ma – senti – Dio, quando si offende? Quando vai a chiedergli perdono? No, 

mai. Dio soffre quando noi pensiamo che non possa perdonarci, perché è 

come dirgli: “Sei debole nell’amore!”. Direi questo a Dio è brutto! Dirgli “sei 

debole nell’amore”. Invece Dio gioisce nel perdonarci, ogni volta. Quando ci 

rialza crede in noi come la prima volta, non si scoraggia. Siamo noi che ci 

scoraggiamo, Lui no. Non vede dei peccatori da etichettare, ma dei figli da 

amare. Non vede persone sbagliate, ma figli amati; magari feriti, e allora 

ha ancora più compassione e tenerezza. E ogni volta che ci confessiamo – 

non dimenticatelo mai – in Cielo si fa festa. Che sia così anche in terra!

Infine, Peter e Lenka, nella vita avete sperimentato la croce. Grazie per 

la vostra testimonianza. Avete chiesto come « incoraggiare i giovani a non 

temere di abbracciare la croce ». Abbracciare: è un bel verbo! Abbracciare 

aiuta a vincere la paura. Quando veniamo abbracciati riacquistiamo fiducia in 

noi stessi e anche nella vita. Allora lasciamoci abbracciare da Gesù. Perché 

quando abbracciamo Gesù riabbracciamo la speranza. La croce non si può 

abbracciare da sola; il dolore non salva nessuno. È l’amore che trasforma 

il dolore. Quindi, è con Gesù che si abbraccia la croce, mai da soli! Se si 
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abbraccia Gesù, rinasce la gioia. E la gioia di Gesù, nel dolore, si trasfor-

ma in pace. Cari giovani, care giovani, vi auguro questa gioia, più forte di 

ogni cosa. Vi auguro di portarla ai vostri amici. Non prediche, ma gioia. 

Portate gioia! Non parole, ma sorrisi, vicinanza fraterna. Vi ringrazio per 

avermi ascoltato e vi chiedo un’ultima cosa: non dimenticatevi di pregare 

per me. Ďakujem! [Grazie!]

In piedi, tutti, e preghiamo Dio che ci ama, preghiamo il Padre Nostro: 

“Padre nostro…” [in slovacco]
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XI

Sancta Missa (apud forum prospiciens Sanctuarium Nationale, loci v.d. Šaštin).*

Nel Tempio di Gerusalemme, le braccia di Maria si protendono verso 

quelle del vecchio Simeone, che può accogliere Gesù e riconoscerlo come 

il Messia inviato per la salvezza di Israele. In questa scena contempliamo 

chi è Maria: è la Madre che ci dona il Figlio Gesù. Per questo la amiamo 

e la veneriamo. E in questo Santuario nazionale di Šaštín, il popolo slo-

vacco accorre, con fede e devozione, perché sa che è Lei a donarci Gesù. 

Nel “logo” di questo Viaggio Apostolico c’è una strada disegnata dentro un 

cuore sormontato dalla Croce: Maria è la strada che ci introduce nel Cuore 

di Cristo, che ha dato la vita per amore nostro.

Alla luce del Vangelo che abbiamo ascoltato, possiamo guardare a Maria 

come modello della fede. E riconosciamo tre caratteristiche della fede: il 

cammino, la profezia e la compassione.

Anzitutto, la fede di Maria è una fede che si mette in cammino. La 

fanciulla di Nazaret, appena ricevuto l’annuncio dell’Angelo, « si mise in 

viaggio verso la montagna »,1 per andare a visitare e aiutare Elisabetta, 

sua cugina. Non ritenne un privilegio l’essere stata chiamata a diventare 

Madre del Salvatore; non perse la gioia semplice della sua umiltà per aver 

ricevuto la visita dell’Angelo; non rimase ferma a contemplare sé stessa, 

tra le quattro mura di casa sua. Al contrario, Ella ha vissuto quel dono 

ricevuto come missione da compiere; ha sentito l’esigenza di aprire la porta, 

uscire di casa; ha dato vita e corpo all’impazienza con cui Dio vuole rag-

giungere tutti gli uomini per salvarli con il suo amore. Per questo Maria si 

mette in cammino: alla comodità delle abitudini preferisce le incognite del 

viaggio, alla stabilità della casa la fatica della strada, alla sicurezza di una 

religiosità tranquilla il rischio di una fede che si mette in gioco, facendosi 

dono d’amore per l’altro.

Anche il Vangelo di oggi ci fa vedere Maria in cammino: verso Gerusa-

lemme dove, insieme a Giuseppe suo sposo, presenta Gesù nel Tempio. E 

* Die 15 Septembris 2021.
1 Lc 1, 39.
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tutta la sua vita sarà un cammino dietro al suo Figlio, come prima discepola, 

fino al Calvario, ai piedi della Croce. Sempre Maria cammina.

Così, la Vergine è modello della fede di questo popolo slovacco: una 

fede che si mette in cammino, sempre animata da una devozione semplice 

e sincera, sempre in pellegrinaggio alla ricerca del Signore. E, camminando, 

voi vincete la tentazione di una fede statica, che si accontenta di qualche 

rito o vecchia tradizione, e invece uscite da voi stessi, portate nello zaino 

le gioie e i dolori, e fate della vita un pellegrinaggio d’amore verso Dio e 

i fratelli. Grazie per questa testimonianza! E per favore, restate in cammi-

no, sempre. Non fermarsi! E vorrei anche aggiungere una cosa. Ho detto: 

“Non fermarsi”, ma quando la Chiesa si ferma, si ammala; quando i vescovi 

si fermano, ammalano la Chiesa; quando i preti si fermano, ammalano il 

popolo di Dio.

Quella di Maria è anche una fede profetica. Con la sua stessa vita, la 

giovane fanciulla di Nazaret è profezia dell’opera di Dio nella storia, del 

suo agire misericordioso che rovescia le logiche del mondo, innalzando gli 

umili e abbassando i superbi.2 Lei, rappresentante di tutti i “poveri di 

Jahweh”, che gridano a Dio e attendono la venuta del Messia, Maria è la 

Figlia di Sion annunciata dai profeti di Israele,3 la Vergine che concepirà 

il Dio con noi, l’Emmanuele.4 Come Vergine Immacolata, Maria è icona 

della nostra vocazione: come Lei, siamo chiamati a essere santi e immacolati 

nell’amore,5 diventando immagine di Cristo.

La profezia di Israele culmina in Maria, perché Ella porta in grembo 

la Parola di Dio fattasi carne, Gesù. Egli realizza pienamente e definitiva-

mente il disegno di Dio. Di Lui, Simeone dice alla Madre: « Egli è qui per 

la rovina e la risurrezione di molti in Israele, segno di contraddizione ».6

Non dimentichiamo questo: non si può ridurre la fede a zucchero che 

addolcisce la vita. Non si può. Gesù è segno di contraddizione. È venuto 

a portare la luce dove ci sono le tenebre, facendo uscire le tenebre allo 

scoperto e costringendole alla resa. Per questo le tenebre lottano sempre 

contro di Lui. Chi accoglie Cristo e si apre a Lui risorge; chi lo rifiuta 

2 Cfr Lc 1, 52.
3 Cfr Sof 3, 14-18.
4 Cfr Is 7, 14.
5 Cfr Ef 1, 4.
6 Lc 2, 34.
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si chiude nel buio e rovina sé stesso. Ai suoi discepoli Gesù disse di non 

essere venuto a portare pace, ma una spada: 7 infatti la sua Parola, come 

spada a doppio taglio, entra nella nostra vita e separa la luce dalle tenebre, 

chiedendoci di scegliere. Dice: “Scegli”. Davanti a Gesù non si può restare 

tiepidi, con “il piede in due scarpe”. No, non si può. Accoglierlo significa 

accettare che Egli sveli le mie contraddizioni, i miei idoli, le suggestioni del 

male; e che diventi per me risurrezione, Colui che sempre mi rialza, che 

mi prende per mano e mi fa ricominciare. Sempre mi rialza.

E proprio di questi profeti ha bisogno oggi anche la Slovacchia. Voi, 

Vescovi: profeti che vadano su questa strada. Non si tratta di essere ostili 

al mondo, ma di essere “segni di contraddizione” nel mondo. Cristiani che 

sanno mostrare, con la vita, la bellezza del Vangelo. Che sono tessitori di 

dialogo laddove le posizioni si irrigidiscono; che fanno risplendere la vita 

fraterna, laddove spesso nella società ci si divide e si è ostili; che diffon-

dono il buon profumo dell’accoglienza e della solidarietà, laddove preval-

gono spesso gli egoismi personali, gli egoismi collettivi; che proteggono e 

custodiscono la vita dove regnano logiche di morte.

Maria, Madre del cammino, si mette in cammino; Maria, Madre della 

profezia; infine, Maria è la Madre della compassione. La sua fede è com-

passionevole. Colei che si è definita “la serva del Signore” 8 e che, con 

premura materna, si è preoccupata di non far mancare il vino alle nozze di 

Cana,9 ha condiviso con il Figlio la missione della salvezza, fino ai piedi 

della Croce. In quel momento, nel dolore straziante vissuto sul Calvario, 

Ella ha compreso la profezia di Simeone: « Anche a te una spada trafiggerà 

l’anima ».10 La sofferenza del Figlio morente, che prendeva su di sé i pec-

cati e i patimenti dell’umanità, ha trafitto anche Lei. Gesù lacerato nella 

carne, Uomo dei dolori sfigurato dal male; 11 Maria, lacerata nell’anima, 

Madre compassionevole che raccoglie le nostre lacrime e nello stesso tempo 

ci consola, indicandoci in Cristo la vittoria definitiva.

E Maria Addolorata, sotto la croce, semplicemente rimane. Sta sotto la 

croce. Non scappa, non tenta di salvare sé stessa, non usa artifici umani 

7 Cfr Mt 10, 34.
8 Cfr Lc 1, 38.
9 Cfr Gv 2, 1-12.

10 Lc 2, 35.
11 Cfr Is 53, 3.
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e anestetizzanti spirituali per sfuggire al dolore. Questa è la prova della 

compassione: restare sotto la croce. Restare col volto segnato dalle lacri-

me, ma con la fede di chi sa che nel suo Figlio Dio trasforma il dolore e 

vince la morte.

E anche noi, guardando la Vergine Madre Addolorata, ci apriamo a una 

fede che si fa compassione, che diventa condivisione di vita verso chi è 

ferito, chi soffre e chi è costretto a portare croci pesanti sulle spalle. Una 

fede che non rimane astratta, ma ci fa entrare nella carne e ci fa solidali 

con chi è nel bisogno. Questa fede, con lo stile di Dio, umilmente e senza 

clamori, solleva il dolore del mondo e irriga di salvezza i solchi della storia.

Cari fratelli e sorelle, il Signore vi conservi sempre lo stupore, vi con-

servi la gratitudine per il dono della fede! E Maria Santissima vi ottenga la 

grazia che la vostra fede rimanga sempre in cammino, che abbia il respiro 

della profezia e che sia una fede ricca di compassione.

Saluto al termine della Santa Messa

Cari fratelli e sorelle!

È giunto ormai il momento di congedarmi dal vostro Paese. In questa 

Eucaristia ho reso grazie a Dio per avermi donato di venire in mezzo a 

voi; e di concludere il mio pellegrinaggio nell’abbraccio devoto del vostro 

popolo, celebrando insieme la grande festa religiosa e nazionale della Pa-

trona, la Vergine Addolorata.

Ringrazio di cuore voi, cari fratelli Vescovi, per tutta la preparazione 

e l’accoglienza. Rinnovo la mia riconoscenza alla Signora Presidente della 

Repubblica e alle Autorità civili. Sono grato a tutti coloro che in diversi 

modi hanno collaborato, soprattutto con la loro preghiera. E sono lieto di 

rinnovare il mio saluto ai Membri e agli Osservatori del Consiglio Ecume-

nico delle Chiese che ci onorano con la loro presenza.

Vi porto tutti nel cuore. Ďakujem všetkým! [Grazie a tutti!]
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CONVENTIO

Epistularum permutatio inter Sanctam Sedem et Rempublicam Italicam de 
spirituali Militum cura, ad applicandum articulum 11 Pactionis recognitae 
Concordati Lateranensis, die 18 mensis Februarii 1984.*12

IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO DEI MINISTRI

Prot. 1898

Roma, 13 febbraio 2018

Eminenza Reverendissima,

ho l’onore di riferirmi al documento conclusivo, approvato il 18 dicem-
bre 2017 dalla Commissione Paritetica, istituita dal Govemo italiano e dalla 
Santa Sede, con Scambio di Lettere in data 30 giugno 2015 e 23 ottobre 
2015, al fine di dare attuazione alla previsione dell’articolo 11 dell’Accordo 
di modificazione del Concordato Lateranense, firmato a Roma il 18 febbraio 
1984 e ratificato con legge 25 marzo 1985, n. 121, con specifico riguardo 
all’assistenza spirituale alle Forze Anuate.

La Commissione Paritetica ha esaminato la problematica relativa alla 
riforma della disciplina che presiede all’assistenza spirituale alle Forze Ar-
mate, ed ha approvato il testo dell’Intesa di cui all’articolo 11 dell’Accordo 
del 1984 nei termini qui di seguito formulati:

“Articolo 1. AssistenzA spirituAle

1. L’assistenza spirituale ai militari cattolici, di cui all’articolo 11 dell’Ac-
cordo di revisione del Concordato del 1984, è assicurata da Cappellani nomi-
nati dal Ministro della Difesa su designazione dell’Ordinario militare.

2. I Cappellani attendono al proprio ministero al fine di soddisfare le esi-
genze spirituali dei membri delle Forze Armate, dei Corpi militari e del per-
sonale impiegato nelle strutture militari e dei loro familiari, i quali intendano 
fruire del loro ministero, nel pieno rispetto della libertà religiosa e di coscienza.

* Haec Conventio publici iuris facta erit etiam in AAS, CXIII (2021), Numerus Specialis (15 

Sept. 2021), pp. 98-112.
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3. I Cappellani, per i soggetti e alle condizioni di cui al comma 2, curano 

la celebrazione dei riti liturgici, la catechesi, specie in preparazione ai sa-

cramenti, la formazione cristiana delle persone, nonché l’organizzazione di 

ogni opportuna attività pastorale, anche oltre l’orario di servizio, senza oneri 

aggiuntivi per l’Amministrazione.

4. I Cappellani, nei luoghi di servizio, svolgono le funzioni di parroco nei 

confronti delle persone di cui al comma 2. Nell’ambito di tali funzioni, eser-

citano le facoltà previste dal Codice di diritto canonico e dalle disposizioni 

adottate dall’autorità ecclesiastica.

5. Per ciò che riguarda la materia propriamente spirituale e pastorale, i 

Cappellani sono tenuti ad osservare le norme dell’ordinamento canonico e le 

direttive dell’Ordinario militare.

Articolo 2. svolgimento dell’AssistenzA spirituAle

1. Le autorità militari garantiscono ai Cappellani la piena libertà nell’e-

sercizio del loro ministero, riconoscendo la dignità e la natura peculiare del 

loro servizio, e assicurano la disponibilità dei luoghi e dei mezzi necessari per 

l’assolvimento delle loro funzioni.

2. I Cappellani risiedono in una delle sedi di servizio, salva dispensa dell’Or-

dinario militare. L’Amministrazione di appartenenza garantisce loro l’alloggio.

Articolo 3. supplenze e collAborAzioni

1. I Cappellani, previa comunicazione alle autorità militari competenti 

da parte dell’Ordinario militare, ai fini delle attività di culto, possono avva-

lersi della collaborazione di altri sacerdoti in servizio della Diocesi competen-

te per territorio, senza oneri aggiuntivi per l’Amministrazione.

2. In caso di assenza, il Cappellano è sostituito dal parroco competente 

per la sede di servizio, previa comunicazione dell’Ordinario militare al Co-

mandante della sede, senza oneri aggiuntivi per l’Amministrazione.

Articolo 4. direzione del servizio di AssistenzA spirituAle

1. La direzione e il coordinamento del servizio di assistenza spirituale 

spetta all’Ordinario militare, che è nominato dal Presidente della Repubbli-
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ca su designazione della Santa Sede. L’Ordinario militare è coadiuvato dal 

Vicario generale militare, il quale lo sostituisce nei casi di sede vacante o di 

impedimento e lo rappresenta quando non può personalmente intervenire. Il 

Vicario generale è nominato dal Presidente della Repubblica su designazione 

dell’Ordinario militare.

2. L’Ordinario militare può avvalersi di 5 Cappellani coordinatori presso 

gli Stati Maggiori di Forza Armata ed i Comandi Generali. I rispettivi nomi-

nativi sono comunicati dall’Ordinario militare al Ministro della Difesa. I Cap-

pellani coordinatori assolvono i compiti loro affidati dall’Ordinario militare. 

A tale fine accedono liberamente ai luoghi militari di loro pertinenza.

3. Il Ministro della Difesa, sentito l’Ordinario militare, determina con 

apposito Decreto le sedi ove sarà prestata l’assistenza religiosa. L’Ordinario 

militare, salvo quanto previsto dai commi 1 e 2, individua la sede per ciascun 

Cappellano militare, previa comunicazione all’Autorità militare competente. 

4. L’Ordinario militare esercita le proprie funzioni episcopali nei luoghi 

militari nei riguardi dei Cappellani e del personale di cui all’articolo 1, com-

ma 2.

Articolo 5. orgAnico e stAto giuridico

1. Nel quadro del riassetto complessivo delle Forze Armate, per garan-

tire un rapporto di proporzionalità, l’organico dei Cappellani è determinato 

in 162 unità.

2. Nell’intento di garantire che al Cappellano sia riconosciuta la dignità 

delle sue funzioni, e per consentire una piena agibilità delle strutture militari 

allo scopo di assolvere il servizio ministeriale, si stabilisce l’attribuzione, per 

assimilazione, dei gradi militari secondo la tabella di cui all’articolo succes-

sivo.

3. L’assimilazione ai gradi comporta che il Cappellano militare non può 

esercitare poteri di comando o direzione, né avere compiti di amministra-

zione nell’ambito delle Forze Armate. Conseguentemente, i Cappellani non 

portano armi, indossano di regola l’abito ecclesiastico loro proprio, salvo 

situazioni speciali nelle quali sia necessario indossare la divisa militare.
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Articolo 6. AssimilAzione Ai grAdi gerArchici

1. I Cappellani militari sono assimilati, secondo una autonoma tabella 

ministeriale, al rango dei seguenti gradi:

a. Ordinario militare assimilato al rango di Tenente Generale;

b. Vicario ·generale militare assimilato al rango di Maggiore Generale; 

c. Secondo cappellano militare, assimilato al rango di Tenente Co-

lonnello, per un numero complessivo massimo di 10 unità; 

d. Primo Cappellano militare capo, assimilato al grado di Maggiore spe; 

e. Cappellano militare capo, assimilato al rango di Capitano spe; 

f. Cappellano militare addetto, assimilato al rango di Tenente spe; 

g. Cappellano militare di complemento, assimilato al grado di Sot-

totenente di complemento.

Articolo 7. modAlità e forme di AvAnzAmento

1. Le promozioni dei Cappellani militari si effettuano:

a. per anzianità congiunta al merito, dal grado di sottotenente di 

complemento al grado di tenente spe, e dal grado di tenente spe 

al grado di capitano spe;

b. per merito comparativo dal grado di capitano al grado di mag-

giore spe.

2. Il periodo di permanenza minima per la promozione è il seguente:

a. grado di sottotenente di complemento: 5 anni;

b. grado di tenente: 5 anni;

c. grado di capitano: 10 anni;

d. grado di maggiore: 10 anni.

3. Le promozioni al grado superiore dipendono da valutazioni di merito, 

che hanno ad oggetto la capacità e l’idoneità dei soggetti interessati, secon-

do il giudizio espresso dagli organismi militari competenti, di concerto con 

l’Ordinario militare.

Articolo 8. rApporto di impiego

1. La nomina a Cappellano militare è disposta su designazione dell’Or-

dinario militare. Il Cappellano deve godere dei diritti civili e politici, avere 
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l’idoneità incondizionata al servizio militare, non avere meno di 28 anni e più 

di 40 anni.

2. Il Cappellano militare è titolare di rapporto di impiego che consiste 

nell’esercizio del ministero sacerdotale.

3. Il rapporto può essere interrotto, sospeso, o cessare, solo in base alle 

disposizioni della presente Intesa.

Articolo 9. trAttAmento economico

1. Ai Cappellani militari compete il trattamento economico di base pre-

visto per gli ufficiali delle Forze Armate secondo il grado di assimilazione, 

con la relativa progressione economica.

2. Ai Cappellani militari sono altresì corrisposte, con esclusione di ogni 

altra, le seguenti indennità:

a. l’indennità integrativa speciale prevista per legge ai lavo-
ratori del comparto pubblico;

b. l’indennità mensile di impiego operativo di base;
c. l’indennità di missione disposta dalle autorità competenti;
d. l’indennità di imbarco disposto dalle autorità competenti.

3. Il Cappellano militare non percepisce compensi per lavoro straordina-

rio in ordine all’assolvimento delle funzioni ministeriali in qualunque orario 

espletate, fermi restando gli eventuali obblighi assicurativi.

Articolo 10. trAttAmento previdenziAle

1. Per le pensioni normali, privilegiate, ordinarie e di guerra, all’Ordi-

nario, al Vicario generale e ai Cappellani militari in servizio permanente, il 

trattamento previdenziale seguirà il trattamento economico principale, fer-

mo restando che con la cessazione dal servizio al sessantacinquesimo anno di 

età s’interromperà ogni progressione di carriera e avanzamento economico.

Articolo 11. disciplinA militAre e ApplicAzione dellA giurisdizione

1. I Cappellani militari non sono soggetti al codice e al regolamento di 

disciplina militare. Con Decreto del Ministro della Difesa, di concerto con 

l’Ordinario militare, viene definito un Regolamento disciplinare valido per i 
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Cappellani militari, che sia compatibile con la loro funzione e con le norme 

della presente Intesa.

2. I Cappellani militari sono soggetti alla giurisdizione penale militare 

solo in caso di mobilitazione totale o parziale e in caso di imbarco e di servizio 

presso Unità delle Forze Armate dislocate fuori del territorio nazionale.

3. L’autorità. giudiziaria, nel caso che eserciti l’azione penale nei con-

fronti di un Cappellano militare, ne informa l’Ordinario militare.

Articolo 12. sAnzioni

1. In caso di infrazione delle regole disciplinari, e dei doveri di servizio, sono 

applicate ai Cappellani militari le seguenti sanzioni: a) la sospensione discipli-

nare dall’impiego; b) la sospensione dalle funzioni; c) la cessazione dal servizio.

2. Ai fini dell’accertamento di un’infrazione disciplinare che comporti 

una delle sanzioni indicate al comma 1, il Cappellano è sottoposto ad inchie-

sta formale su rapporto dell’Autorità competente, a seconda della sede in cui 

si trovi il Cappellano.

3. L’inchiesta formale è affidata dal Ministero della Difesa all’Organo 

competente dell’Ordinariato militare, il quale, all’esito dell’inchiesta, previa 

contestazione degli addebiti all’interessato, formula una proposta motivata 

al Ministro.

4. Il Ministro della Difesa, sulla base delle risultanze dell’inchiesta 

dell’Ordinariato, decide sulla sanzione da infliggere al Cappellano.

Articolo 13. sospensione e cessAzione dell’impiego

1. Le sanzioni disciplinari ecclesiastiche che sospendono il Cappellano 

militare dall’esercizio totale o parziale del ministero sacerdotale, compor-

tano di diritto, per il tempo della loro efficacia, la sospensione dall’impiego, 

con privazione del trattamento economico.

2. La cessazione dall’impiego è disposta con Decreto del Ministro della 

Difesa per le seguenti cause:

a. a domanda dell’interessato;

b. al compimento del sessantacinquesimo anno di età;
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c. per perdita dei diritti civili e politici;

d. nei casi di cui al precedente articolo 12, con Decreto del Ministro 

della Difesa, sentito l’Ordinario militare;

e. in caso di revoca della designazione da parte dell’autorità eccle-

siastica, e comunque qualora il Cappellano militare sia dimesso 

dallo stato clericale, in applicazione delle norme canoniche.

Articolo 14. disposizioni trAnsitorie e finAli

1. Entro un anno dall’entrata in vigore delle presenti norme, si procede-

rà alla emanazione del Regolamento di Disciplina di cui all’art. 11, comma 1.

2. Con l’entrata in vigore delle presenti norme cessano di avere effica-

cia le disposizioni di cui al titolo III, Libro V, del Codice dell’Ordinamento 

Militare e tutte le altre disposizioni legislative e regolamentari con esse in-

compatibili.

3. Le presenti norme entrano in vigore nell’ordinamento dello Stato e in 

quello della Chiesa con la pubblicazione, in pari data, sulla Gazzetta Ufficiale 

della Repubblica e negli Acta Apostolicae Sedis.”

Qualora Vostra Eminenza concordi su quanto precede, la presente Lette-

ra e la Lettera di risposta di uguale tenore costituiranno un’Intesa attuativa 

dell’articolo 11 dell’Accordo del 1984, che entrerà in vigore secondo quanto 

previsto dall’articolo 14 dell’Intesa stessa.

Mi avvalgo dell’occasione per rinnovare all’Eminenza Vostra i sensi della 

mia più alta considerazione,

Paolo Gentiloni

Presidente del Consiglio dei Ministri
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SEGRETERIA DI STATO

N. 2242/18/RS

Dal Vaticano, 13 febbraio 2018

Signor Presidente del Consiglio dei Ministri,

Ho l’onore di riferirmi alla Lettera N. 1898, del 13 febbraio 2018, del 

seguente tenore:

« Eminenza Reverendissima,

ho l’onore di riferirmi al documento conclusivo, approvato il 18 dicembre 

2017 dalla Commissione Paritetica, istituita dal Governo italiano e dalla 

Santa Sede, con Scambio di Lettere in data 30 giugno 2015 e 23 ottobre 

2015, al fine di dare attuazione alla previsione dell’articolo 11 dell’Accordo 

di modificazione del Concordato Lateranense, firmato a Roma il 18 febbraio 

1984 e ratificato con legge 25 marzo 1985, n. 121, con specifico riguardo 

all’assistenza spirituale alle Forze Armate.

La Commissione Paritetica ha esaminato la problematica relativa alla 

riforma della disciplina che presiede all’assistenza spirituale alle Forze Ar-

mate, ed ha approvato il testo dell’Intesa di cui all’articolo 11 dell’Accordo 

del 1984 nei termini qui di seguito formulati:

“Articolo 1. AssistenzA spirituAle

1. L’assistenza spirituale ai militari cattolici, di cui all’articolo 11 dell’Ac-

cordo di revisione del Concordato del 1984, è assicurata da Cappellani nomi-

nati dal Ministro della Difesa su designazione dell’Ordinario militare.

2. I Cappellani attendono al proprio ministero al fine di soddisfare le 

esigenze spirituali dei membri delle Forze Armate, dei Corpi militari e del 

personale impiegato nelle strutture militari e dei loro familiari, i quali in-

tendano fruire del loro ministero, nel pieno rispetto della libertà religiosa e 

di coscienza.
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3. I Cappellani, per i soggetti e alle condizioni di cui al comma 2, curano 

la celebrazione dei riti liturgici, la catechesi, specie in preparazione ai sa-

cramenti, la formazione cristiana delle persone, nonché l’organizzazione di 

ogni opportuna attività pastorale, anche oltre l’orario di servizio, senza oneri 

aggiuntivi per l’Amministrazione.

4. I Cappellani, nei luoghi di servizio, svolgono le funzioni di parroco nei 

confronti delle persone di cui al comma 2. Nell’ambito di tali funzioni, eser-

citano le facoltà previste dal Codice di diritto canonico e dalle disposizioni 

adottate dall’autorità ecclesiastica.

5. Per ciò che riguarda la materia propriamente spirituale e pastorale, i 

Cappellani sono tenuti ad osservare le norme dell’ordinamento canonico e le 

direttive dell’Ordinario militare.

Articolo 2. svolgimento dell’AssistenzA spirituAle

1. Le autorità militari garantiscono ai Cappellani la piena libertà nell’e-

sercizio del loro ministero, riconoscendo la dignità e la natura peculiare del 

loro servizio, e assicurano la disponibilità dei luoghi e dei mezzi necessari per 

l’assolvimento delle loro funzioni.

2. I Cappellani risiedono in una delle sedi di servizio, salva dispensa dell’Or-

dinario militare. L’Amministrazione di appartenenza garantisce loro l’alloggio.

Articolo 3. supplenze e collAborAzioni

1. I Cappellani, previa comunicazione alle autorità militari competenti 

da parte dell’Ordinario militare, ai fini delle attività di culto, possono avva-

lersi della collaborazione di altri sacerdoti in servizio della Diocesi competen-

te per territorio, senza oneri aggiuntivi per l’Amministrazione.

2. In caso di assenza, il Cappellano è sostituito dal parroco competente 

per la sede di servizio, previa comunicazione dell’Ordinario militare al Co-

mandante della sede, senza oneri aggiuntivi per l’Amministrazione.

Articolo 4. direzione del servizio di AssistenzA spirituAle

1. La direzione e il coordinamento del servizio di assistenza spirituale 

spetta all’Ordinario militare, che è nominato dal Presidente della Repubbli-
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ca su designazione della Santa Sede. L’Ordinario militare è coadiuvato dal 

Vicario generale militare, il quale lo sostituisce nei casi di sede vacante o di 

impedimento e lo rappresenta quando non può personalmente intervenire. Il 

Vicario generale è nominato dal Presidente della Repubblica su designazione 

dell’Ordinario militare.

2. L’Ordinario militare può avvalersi di 5 Cappellani coordinatori presso 

gli Stati Maggiori di Forza Armata ed i Comandi Generali. I rispettivi nomi-

nativi sono comunicati dall’Ordinario militare al Ministro della Difesa. I Cap-

pellani coordinatori assolvono i compiti loro affidati dall’Ordinario militare. 

A tale fine accedono liberamente ai luoghi militari di loro pertinenza.

3. Il Ministro della Difesa, sentito l’Ordinario militare, determina con 

apposito Decreto le sedi ove sarà prestata l’assistenza religiosa. L’Ordi-

nario militare, salvo quanto previsto dai commi 1 e 2, individua la sede 

per ciascun Cappellano militare, previa comunicazione all’Autorità militare 

competente. 

4. L’Ordinario militare esercita le proprie funzioni episcopali nei luoghi 

militari nei riguardi dei Cappellani e del personale di cui all’articolo 1, comma 2.

Articolo 5. orgAnico e stAto giuridico

1. Nel quadro del riassetto complessivo delle Forze Armate, per garan-

tire un rapporto di proporzionalità, l’organico dei Cappellani è determinato 

in 162 unità.

2. Nell’intento di garantire che al Cappellano sia riconosciuta la dignità 

delle sue funzioni, e per consentire una piena agibilità delle strutture mili-

tari allo scopo di assolvere il servizio ministeriale, si stabilisce l’attribuzio-

ne, per assimilazione, dei gradi militari secondo la tabella di cui all’articolo 

successivo.

3. L’assimilazione ai gradi comporta che il Cappellano militare non può 

esercitare poteri di comando o direzione, né avere compiti di amministra-

zione nell’ambito delle Forze Armate. Conseguentemente, i Cappellani non 

portano armi, indossano di regola l’abito ecclesiastico loro proprio, salvo 

situazioni speciali nelle quali sia necessario indossare la divisa militare.
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Articolo 6. AssimilAzione Ai grAdi gerArchici

1. I Cappellani militari sono assimilati, secondo una autonoma tabella 

ministeriale, al rango dei seguenti gradi:

a. Ordinario militare assimilato al rango di Tenente Generale;

b. Vicario ·generale militare assimilato al rango di Maggiore Ge-

nerale; 

c. Secondo cappellano militare, assimilato al rango di Tenente Co-

lonnello, per un numero complessivo massimo di 10 unità; 

d. Primo Cappellano militare capo, assimilato al grado di Mag-

giore spe;

e. Cappellano militare capo, assimilato al rango di Capitano spe; 

f. Cappellano militare addetto, assimilato al rango di Tenente 

spe; 

g. Cappellano militare di complemento, assimilato al grado di Sot-

totenente di complemento.

Articolo 7. modAlità e forme di AvAnzAmento

1. Le promozioni dei Cappellani militari si effettuano:

a. per anzianità congiunta al merito, dal grado di sottotenente di 

complemento al grado di tenente spe, e dal grado di tenente spe 

al grado di capitano spe;

b. per merito comparativo dal grado di capitano al grado di mag-

giore spe.

2. Il periodo di permanenza minima per la promozione è il seguente:

a. grado di sottotenente di complemento: 5 anni;

b. grado di tenente: 5 anni;

c. grado di capitano: 10 anni;

d. grado di maggiore: 10 anni.

3. Le promozioni al grado superiore dipendono da valutazioni di merito, 

che hanno ad oggetto la capacità e l’idoneità dei soggetti interessati, secon-

do il giudizio espresso dagli organismi militari competenti, di concerto con 

l’Ordinario militare.
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Articolo 8. rApporto di impiego

1. La nomina a Cappellano militare è disposta su designazione dell’Or-

dinario militare. Il Cappellano deve godere dei diritti civili e politici, avere 

l’idoneità incondizionata al servizio militare, non avere meno di 28 anni e più 

di 40 anni.

2. Il Cappellano militare è titolare di rapporto di impiego che consiste 

nell’esercizio del ministero sacerdotale.

3. Il rapporto può essere interrotto, sospeso, o cessare, solo in base alle 

disposizioni della presente Intesa.

Articolo 9. trAttAmento economico

1. Ai Cappellani militari compete il trattamento economico di base pre-

visto per gli ufficiali delle Forze Armate secondo il grado di assimilazione, 

con la relativa progressione economica.

2. Ai Cappellani militari sono altresì corrisposte, con esclusione di ogni 

altra, le seguenti indennità:

a. l’indennità integrativa speciale prevista per legge ai lavoratori 

del comparto pubblico;

b. l’indennità mensile di impiego operativo di base;

c. l’indennità di missione disposta dalle autorità competenti;

d. l’indennità di imbarco disposto dalle autorità competenti.

3. Il Cappellano militare non percepisce compensi per lavoro straordina-

rio in ordine all’assolvimento delle funzioni ministeriali in qualunque orario 

espletate, fermi restando gli eventuali obblighi assicurativi.

Articolo 10. trAttAmento previdenziAle

1. Per le pensioni normali, privilegiate, ordinarie e di guerra, all’Ordi-

nario, al Vicario generale e ai Cappellani militari in servizio permanente, 

il trattamento previdenziale seguirà il trattamento economico principale, 

fermo restando che con la cessazione dal servizio al sessantacinquesimo 

anno di età s’interromperà ogni progressione di carriera e avanzamento 

economico.
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Articolo 11. disciplinA militAre e ApplicAzione dellA giurisdizione 

1. I Cappellani militari non sono soggetti al codice e al regolamento di 

disciplina militare. Con Decreto del Ministro della Difesa, di concerto con 

l’Ordinario militare, viene definito un Regolamento disciplinare valido per i 

Cappellani militari, che sia compatibile con la loro funzione e con le norme 

della presente Intesa.

2. I Cappellani militari sono soggetti alla giurisdizione penale militare 

solo in caso di mobilitazione totale o parziale e in caso di imbarco e di servizio 

presso Unità delle Forze Armate dislocate fuori del territorio nazionale.

3. L’autorità. giudiziaria, nel caso che eserciti l’azione penale nei con-

fronti di un Cappellano militare, ne informa l’Ordinario militare.

Articolo 12. sAnzioni

1. In caso di infrazione delle regole disciplinari, e dei doveri di servizio, 

sono applicate ai Cappellani militari le seguenti sanzioni: a) la sospensione 

disciplinare dall’impiego; b) la sospensione dalle funzioni; c) la cessazione dal 

servizio.

2. Ai fini dell’accertamento di un’infrazione disciplinare che comporti 

una delle sanzioni indicate al comma 1, il Cappellano è sottoposto ad inchie-

sta formale su rapporto dell’Autorità competente, a seconda della sede in cui 

si trovi il Cappellano.

3. L’inchiesta formale è affidata dal Ministero della Difesa all’Organo 

competente dell’Ordinariato militare, il quale, all’esito dell’inchiesta, previa 

contestazione degli addebiti all’interessato, formula una proposta motivata 

al Ministro.

4. Il Ministro della Difesa, sulla base delle risultanze dell’inchiesta 

dell’Ordinariato, decide sulla sanzione da infliggere al Cappellano.

Articolo 13. sospensione e cessAzione dell’impiego

1. Le sanzioni disciplinari ecclesiastiche che sospendono il Cappellano 

militare dall’esercizio totale o parziale del ministero sacerdotale, compor-
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tano di diritto, per il tempo della loro efficacia, la sospensione dall’impiego, 

con privazione del trattamento economico.

2. La cessazione dall’impiego è disposta con Decreto del Ministro della 

Difesa per le seguenti cause:

a. a domanda dell’interessato;

b. al compimento del sessantacinquesimo anno di età;

c. per perdita dei diritti civili e politici;

d. nei casi di cui al precedente articolo 12, con Decreto del Ministro 

della Difesa, sentito l’Ordinario militare;

e. in caso di revoca della designazione da parte dell’autorità eccle-

siastica, e comunque qualora il Cappellano militare sia dimesso 

dallo stato clericale, in applicazione delle norme canoniche.

Articolo 14. disposizioni trAnsitorie e finAli

1. Entro un anno dall’entrata in vigore delle presenti norme, si pro-

cederà alla emanazione del Regolamento di Disciplina di cui all’art. 11, 

comma 1.

2. Con l’entrata in vigore delle presenti norme cessano di avere effica-

cia le disposizioni di cui al titolo III, Libro V, del Codice dell’Ordinamento 

Militare e tutte le altre disposizioni legislative e regolamentari con esse in-

compatibili.

3. Le presenti norme entrano in vigore nell’ordinamento dello Stato e in 

quello della Chiesa con la pubblicazione, in pari data, sulla Gazzetta Ufficiale 

della Repubblica e negli Acta Apostolicae Sedis.”

Qualora Vostra Eminenza concordi su quanto precede, la presente Lette-

ra e la Lettera di risposta di uguale tenore costituiranno un’Intesa attuativa 

dell’articolo 11 dell’Accordo del 1984, che entrerà in vigore secondo quanto 

previsto dall’articolo 14 dell’Intesa stessa ».
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In riferimento alla Sua Lettera di cui sopra, ho l’onore di parteciparLe 

che la Santa Sede concorda su quanto è in essa rappresentato.

Voglia gradire, Signor Presidente del Consiglio dei Ministri, con il mio 

deferente saluto l’espressione della mia più alta considerazione.

Pietro Card. Parolin

Segretario di Stato

Litterarum permutatio Consensionem constituit ad articulum 11 pactio-

nis anni 1984 efficiendam. Praesentes normae vim obtinent, uti articulo 14 

Consensionis determinatur, per editionem eadem die in Gazzetta Ufficiale et 

Actis Apostolicae Sedis.
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SECRETARIA STATUS

Decretum Generalis: Dispositiones ad obsistendum contagioni vigenti.

DECRETO GENERALE

Il Sig. Cardinale Segretario di Stato,

– con riferimento all’Ordinanza del Presidente della Pontificia Com-

missione dello Stato della Città del Vaticano N. CDXXXIX in materia di 

emergenza sanitaria pubblica, del 18 settembre u.s., la cui entrata in vigore 

è prevista per il 1° ottobre 2021; 

– considerata la necessità di adottare adeguate misure volte a contra-

stare l’emergenza pandemica in corso, anche in deroga al Regolamento 

Generale della Curia Romana, 

dispone quanto segue:

1) l’obbligo di possesso delle certificazioni indicate nell’articolo 1 della 

citata Ordinanza riguarda tutto il personale (Superiori, Officiali e Ausiliari) 

dei Dicasteri, Organismi ed Uffici che compongono la Curia Romana e delle 

Istituzioni Collegate con la Santa Sede, e si estende ai collaboratori esterni 

e a coloro che a qualsiasi ulteriore titolo svolgano attività presso i medesimi 

Enti, al personale delle ditte esterne e a tutti i visitatori ed utenti; 

2) fatti salvi i controlli demandati al Corpo della Gendarmeria, ogni 

Ente è tenuto a verificare il rispetto delle prescrizioni, stabilendo le moda-

lità operative per l’organizzazione di tali verifiche e individuando i soggetti 

incaricati dell’accertamento e della contestazione delle violazioni degli ob-

blighi, sulla base di quanto disposto dalla Legge N. LIV sulla tutela della 

sicurezza e della salute dei lavoratori sul luogo di lavoro, del 10 dicembre 

2007. Per quanto riguarda i Dicasteri, la competenza in merito spetta ai 

Sotto-Segretari; 

3) il personale sprovvisto di green pass potrà, in alternativa, esibire una 

certificazione di negatività al virus Sars-Cov-2, rilasciata in Italia a fronte 

di un test molecolare o antigenico rapido, con la frequenza indicata dalla 
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Direzione di Sanità e Igiene del Governatorato dello Stato della Città del 

Vaticano. Gli oneri relativi al test non sono a carico dell’Ente;

4) il personale sprovvisto delle necessarie certificazioni non può acce-

dere al posto di lavoro e dovrà essere considerato assente ingiustificato. 

Per tutta la durata dell’assenza non è dovuta la retribuzione, fatte salve le 

ritenute previdenziali ed assistenziali, nonché l’assegno al nucleo familiare; 

5) la valutazione degli elementi per l’eventuale esenzione dagli obblighi 

della citata Ordinanza è demandata alla Segreteria di Stato (Sezione Affa-

ri Generali e, per quanto di competenza, Sezione del Personale di Ruolo 

diplomatico della Santa Sede), acquisito il parere della Direzione di Sanità 

e Igiene. Il Responsabile dell’Ente provvederà a sottoporre le istanze alla 

Sezione per gli Affari Generali; 

6) vengono fatte salve eventuali ulteriori restrizioni che le competenti 

Autorità sanitarie vaticane riterranno necessarie disporre nei confronti di 

persone provenienti da Paesi con rischio elevato di contagio; 

7) il presente Decreto sarà promulgato mediante L’Osservatore Romano, 

entrando in vigore il 1° ottobre 2021, e quindi pubblicato anche nel com-

mentario ufficiale degli Acta Apostolicae Sedis. 

Dal Vaticano, 28 settembre 2021

Pietro  Card.  Parolin

Segretario di Stato
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ACTA CONGREGATIONUM

CONGREGATIO   
PRO  ECCLESIIS  ORIENTALIBUS

CONCESSIO COMMUNIONIS ECCLESIASTICAE

Sanctissimus Dominus Franciscus Pp. communionem ecclesiasticam ad 
normam cc. 76 et seq. Codicis Canonum Ecclesiarum Orientalium concessit:

die 23 Septembris 2021. — Suae Beatitudini Raphaëlis Bedros XXI Mi-

nassian, a Synodo Episcoporum Ecclesiae Ciliciae Armenorum ad Sedem 

Patriarchalem Ciliciae Armenorum die 23 Septembris 2021 canonice electo.
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CONGREGATIO  DE  CAUSIS  SANCTORUM

REGIENSIS IN AEMILIA - GUASTALLENSIS

Beatificationis et Canonizationis Servi Dei Alfonsi Ugolini, Sacerdotis dioecesani 
(1908-1999)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Confiteor tibi, Pater, Domine caeli et terrae, quod abscondisti haec a 

sapientibus et prudentibus, et revelasti ea parvulis » (Lc 10, 21). 

Evangelicae paupertatis simplicitatisque vir, Christi Sanctissimaeque 

Matris eius omnino ardens dilectione sacerdos, Servus Dei Alfonsus Ugo-

lini, plurimarum humanarum christianarumque virtutum copia abundans, 

sanctitatis viam confecit.

Servus Dei natus est Theodonis Villae, in Francogallia, die 22 mensis 

Augusti anno 1908. Nam parentes eius, in loco v.d. Pianorso, Mutinensi 

in Appennino, orti, domo emigrare coacti erant egestate. Undecim liberos 

habuere, quorum attamen duo tantum, videlicet Alfonsus et Severina, ad 

iuventutem pervenerunt. Mense autem Augusto anno 1914 familia in Ita-

liam rediit ac domicilium Saxuli, intra dioecesis Regiensis in Aemilia fines, 

collocavit. Primo anno litterarum ludi peracto, Servus Dei studia perducere 

non ultra potuit. Nam inter annum 1920 et annum 1940 orbatus est matre, 

patre, secunda patris uxore, quae erat benigna ac dulcis mulier, necnon 

sorore, quae inter Franciscales Missionarias a Christo erat ingressa. Servile 

interdum opus praestitit ac fame saepe laboravit. Anno 1925 Archipresbyter 

Saxuli, paupertate eius ad misericordiam inductus atque bonum eius noscens 

animum, ei sacristae munus praebuit.

Servus Dei officia cuncta ingenti fide, zelo ac sedulitate perficiebat. 

Qui in paroeciam ventitabant, eius propter humanitatem ac fedelitatem 

ministerii mox magno eum existimaverunt. In ecclesia semper versabatur 

omnesque benevolentiae verbis recipiebat. Prudentia ac sapientia exorna-

tus, recta dabat consilia sincerumque praebebat solacium. Saepe multos, 

cunctabundos quoque, ut sacerdotem adirent, ad res difficiliores solvendas 

vel ad sacramentum reconciliationis suscipiendum, suadebat. Itaque alacre 
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et operosum vere egit apostolatum. Ut increduli ad fidem reverterentur 

assequebatur ac, optimis cum fructibus, puerorum catechistae etiam functus 

est munere.

Mense Aprili anno 1949 ingressus est Institutum Saeculare Servorum 

Ecclesiae, quod Servus Dei Dinus Torreggiani, Regiensis presbyter, condi-

derat. Opus suum in paroecia Sancti Georgii Saxuli quidem perrexit. Pro 

iustitia multum operatus est ac in bonum proximi multum contulit. Peregri-

nationibus sodalicii, UNITALSI vocati, assidue intererat, cuius subsectionem 

Saxuli instituit. Plurimos migrantes, praesertim ex meridianis regionibus 

Italiae oriundos, ut opus in figulinis fabricis obirent adiuvit. Opus Fraterni 

Christiani Auxilii ad egenos adiuvandos, una cum valentibus fidelibusque 

cooperatoribus, condidit atque curavit. Cuncta ad haec opera provehenda 

pecuniam petere non dubitabat, quam abundanter vero recipiebat, et qua 

recte, large ac temperanter ad plurimas familias adiuvandas utebatur. 

Gilbertus Baroni, Episcopus Regiensis, ut Servus Dei, breviori studiorum 

cursu expleto, sacro presbyterali ordine augeretur censuit, quod die 7 mensis 

Septembris anno 1973 evasit in eadem Sancti Georgii Saxuli ecclesia. Inde 

Servus Dei caritatis opera, quae instituerat, persecutus est, sed maxime 

functus est confessarii munere. Usque ad decem per horas singulis diebus 

in confessionali sede morabatur, spirituali sacerdotum, religiosarum chri- 

stifideliumque laicorum moderationi se tradebat, animas cum Deo reconci-

liabat atque quietem iniciebat et in misericordiam Patris fiduciam. Pietatis 

et devotionis, quas continenter precatione ostendebat, ipse erat exemplo.

Die 25 mensis Octobris anno 1999 pie obiit. Suam propter spiritua-

lem corporalemque caritatem, circumdatus est vera sanctitatis fama. Eius 

confessionalis sedes, qua nemo deinceps usus est, semper in ecclesia est 

servata, floribus, animo grato latis, continenter ornata. Anno 2015 Servi 

Dei exuviae, quae primum in coemeterio Saxuli conditae erant, in sacellum 

translatae sunt, quod est paroecialem prope ecclesiam.

Servi Dei sanctitatis fama, perdurando ac pervagando, dioecesim Re-

giensem in Aemilia - Guastallensem impulit ad eius Causam beatificationis 

et canonizationis instruendam. Inquisitio dioecesana apud eandem Curiam 

ecclesiasticam celebrata est a die 4 mensis Novembris anno 2010 ad diem 8 

mensis Decembris anno 2011 eiusque iuridica validitas ab hac Congregatio-

ne de Causis Sanctorum agnita est per decretum diei 3 mensis Maii anno 

2013. Positione apparata, consuetas secundum normas disceptatum est an 
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Servus Dei christianas virtutes in gradu heroico exercuisset. Die 3 mensis 

Octobris anno 2019, fausto cum exitu, habitus est Peculiaris Consultorum 

Theologorum Congressus. Patres Cardinales et Episcopi, Ordinaria in Ses-

sione diei 10 mensis Novembris anno 2020, Servum Dei professi sunt theo-

logales, cardinales iisque adnexas virtutes heroicum in modum excoluisse.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota Congrega-

tionis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die declara-

vit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate tum in Deum 

tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, Fortitudine 

et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servi Dei Alfonsi Ugolini, 

Sacerdotis dioecesani, in casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 23 mensis Novembris a. D. 2020.

G marCellus semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G marCellus BartoluCCi

Archiep. tit. Mevaniensis, a Secretis



1060 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

URBINATENSIS - URBANIENSIS - SANCTI ANGELI IN VADO

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Mariae Franciscae Ticchi (in saeculo: 
Clementinae), Monialis professae Clarissarum Capuccinarum (1887-1922)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Si conresurrexistis Christo, quae sursum sunt quaerite, ubi Christus 
est in dextera Dei sedens » (Col 3, 1).

Silentium, solitudo, clausura, quae Serva Dei Maria Francisca Ticchi 
(in saeculo: Clementina) caritate elegit divitias ac fidelitate animae monilia 
vixit, eius plenam coniunctionem cum Christo fovere atque religiosae vitae 
exemplum spiritualemque iuvenum novitiarum, eiusdem curae commissarum, 
matrem reddiderunt.

Serva Dei die 23 mensis Aprilis anno 1887 orta est Castri Belli Fortis, 
in Piceno. Nominibus Clementinae Adelaidis Cesirae, sacro fonte lustrata est 
die insequenti. Iam a pueritia fratres curavit et in rebus domesticis operis 
auxilio adiuvabat. Cum familia eius semel in anno Mercatelli Metaurensis 
monasterium Clarissarum Capuccinarum, eodem conditum loco quo Sancta 
Veronica Giuliani nata erat, visitare soleret, illic divinam vocationem per-
cepit atque idem monasterium ingressa est, quindecim annorum aetate. 
Franciscalem induit vestem ac Mariae Franciscae nomen suscepit. Haud 
paucis post angustiis, quas vero vivida spe ac certo consilio superavit, die 
9 mensis Iulii anno 1910 perpetuam emisit professionem. 

Ab anno 1914 usque ad vitae terminum novitiarum magistrae functa est 
munere. Eius propter sapientiam, prudentiam ac temperantiam, a iuvenibus 
religiosis valde existimabatur, quibus diligendam paupertatem, Regulam ob-
servandam, precationem et caritatem per suum ipsum vivendi modum docebat.

Peradulescens ingentes corporis dolores habere tolerandos coepit. Pulmo-
naribus morbis adfecta est et arthriti rheumatoidea, genus et cruris exulcera-
tionibus adiunctis. Phthisis ossea quandam vertebrarum deformitatem efficit. 
Viginti annorum circiter aetate, quasi anicula apparebat incurva. Religionis 
officia fortitudine et fidelitate solvere perrexit atque dolores suos Domino 
offerebat ad reparationem complendam atque ut se cum eo usque coniungeret.

Serva Dei peculiarem erga Eucharistiam colebat dilectionem, qua fidem 
et spem alebat. Vis eius erat precatio. Alta caritate in monasterium Soro-
resque suas, munera explevit sibi commissa et praesertim animi attentionem 
in aegrotas ostendebat. Oboedietiam viam putabat ad bonum perficiendum. 
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Humilitatem semper quaesivit, contumelias mansuetudine tollendo et assi-
due laetitia ieiunium ac paenitentiam exercendo. Per virtutes ac evangelica 
consilia summa largitate ad vocationem suam continenter respondit.

Valetudo eius progrediente tempore in peius usque mutavit. Sacramentis 
moribundorum susceptis, die 20 mensis Iunii anno 1922 in Domino obdor-
mivit. Corpus in coemeterio Mercatelli Metaurensis conditum est, deinde, 
centenario ab ortu eius exacto, exuviae translatae sunt in ecclesiam mo-
nasterii eiusdem loci Clarissarum Capuccinarum.

Sanctitatis eius fama numquam imminuente, Servae Dei Causae beatifica-
tionis et canonizationis datum est initium. Inquisitio dioecesana apud Curiam 
ecclesiasticam Urbinatensem-Urbaniensem-Sancti Angeli in Vado celebrata 
est a die 25 mensis Iulii anno 1996 ad diem 8 mensis Decembris anno 2000. 
Haec Congregatio de Causis Sanctorum die 15 mensis Martii anno 2002 
de eius iuridica validitate edidit decretum. Positio inde est apparata, de 
qua Consultores Historici die 15 mensis Martii anno 2018 faustum fecerunt 
iudicium. Tum disceptatum est, consuetas secundum normas, an Serva Dei 
virtutes christianas heroico in gradu excoluisset. Scilicet die 19 mensis De-
cembris anno 2019, positivo cum exitu, Peculiaris Consultorum Theologorum 
Congressus habitus est ac die 17 mensis Novembris anno 2020 Patres Car-
dinales et Episcopi, in Ordinaria Sessione congregati, Servam Dei professi 
sunt theologales, cardinales iisque adnexas virtutes heroico modo exercuisse.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 
subscriptum Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota Congregatio-
nis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die declaravit: 
Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate tum in Deum tum 
in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, Fortitudine et Tem-
perantia iisque adnexis in gradu heroico Servae Dei Mariae Franciscae Ticchi 
(in saeculo: Clementinae), Monialis professae Clarissarum Capuccinarum, in 
casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 
Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 23 mensis Novembris a. D. 2020.

G marCellus semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G marCellus BartoluCCi

Archiep. tit. Mevaniensis, a Secretis



1062 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

TAURINENSIS

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Mariae Carolae Cecchin (in saeculo: 

Florinae), e Congregatione Sororum Sancti Iosephi Benedicti Cottolengo (1877-1925)

SUPER VIRTUTIBUS

« Amen, amen dico vobis: Nisi granum frumenti cadens in terram mor-

tuum fuerit, ipsum solum manet; si autem mortuum fuerit, multum fructum 

affert » (Io 12, 24).

Verbis « Caritas Christi urget nos » (2 Cor 5, 14) quae Sanctus Funda-

tor elexerat ad operam suam inflandam excitata, Serva Dei Maria Carola 

Cecchin (in saeculo: Florina) inter primas Congregationis Sorores fuit quae 

Evangelii nuntii causa Africam petiverunt. Vera fides et illustris spes, qua 

Christi gaudialem occursum in terris praegustabat, virtutum et apostolicae 

fecunditatis exemplum vitam eius reddiderunt.

Serva Dei Civitatulae, intra fines dioecesis Patavinae, die 3 mensis Apri-

lis anno 1877 nata est. A parentibus Deum diligere et cotidie orare didicit. 

In silentio animi et cordis puritate vocationis religiosae signa percepit, 

ergo a sororibus sancti Iosephi Benedicti Cottolengo primum Venetorum, in 

vico v.d. Bigolino, ubi nonnullo tempore pupillas curavit, deinde Augustae 

Taurinorum recepta est. Habitum induit et sororis Mariae Carolae nomen 

assumpsit. Professionem religiosam die 6 mensis Ianuarii anno 1899 emisit 

et in domibus Iaveni et Augustae Taurinorum ad coquinam adhibita est. 

Oboediens, humilis, precationi intenta erat. 

Anno 1905 ad Keniam profecta est, ubi viginti fere per annos pauperum 

mater sororque fuit, necnon cuiuslibet generis miserias ac dolores vidit. 

Urbium v.d. Limuru et Tuthu puellas ad catechismum instituebat. Ingenti 

zelo aegrotantes in pagis visitabat. In locis v.d. Iciagaki, Mogoiri, Wambogo 

et Tigania domum rexit. “Mater bona” a populo nuncupabatur et praesentia 

eius in sororibus missionariisque pacem suscitabat. 

Industria eius ab alta caritate in Deum gignebatur, propter quam vitam 

suam oblationem ei pro bono proximi facere valuit. Unquam orationem ne-

glexit, in qua summam communionem cum Domino inveniebat. Fidelitate 

et fortitudine apostolatus laboribus et omnium dierum vitae incommodis in 

silvis, in desertis vastisque, in herbidi campis vel in tescis apud urbem v.d. 

Meru occurrebat. Ad mortem eam laturi morbi signa etiam placide accepit.
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Cum Parvae Domus Divinae Providentiae superiores missionis Africanae 
finem decrevissent et ut sorores Augustam Taurinorum redirent statuerent, 
Serva Dei ultima proficisci voluit. Die 13 mensis Novembris anno 1925, 
super pyroscapham eam in Italiam ferentem, in Domino obdormivit. Sorori 
quae aderat dixerat: “Oremus ut Regnum Christi in nobis, in animis quas 
dereliquimus adveniat et ut Fides propagetur”. Corpus eius in Maris Rubri 
undas collatum est. Eius caritatis in Deum et in proximum testimonium 
perdurat, maxime in eius missionis regionibus, et in annis ad eius sanctitatis 
famam quaedam signorum quoque fama accessit.

Hac sanctitatis et signorum fama Causa Beatificationis et Canonizationis 
instructa est. Die 24 mensis Aprilis anno 2014 apud Curiam ecclesiasticam 
Taurinensem Inquisitio dioecesana aperta est, quam Archiepiscopus Metropo-
litanus die 7 mensis Octobris eodem anno clausit. Haec Congregatio de Causis 
Sanctorum de illius inquisitionis iuridica validitate decretum die 29 mensis Maii 
anno 2015 edidit. Positio exarata est, quae Consultorum Historicorum iudicio 
die 10 mensis Octobris anno 2017 est subiecta. Inde more solito an Serva Dei 
christianas virtutes heroico in gradu exercuisset disceptatum est. Fausto cum 
exitu, die 4 mensis Februarii anno 2020 Consultorum Theologorum Peculiaris 
Congressus habitus est. Patres Cardinales et Episcopi, Ordinaria in Sessione 
die 10 mensis Decembris anno 2020 congregati, Servam Dei heroicum in 
modum theologales, cardinales iisque adnexas virtutes excoluisse agnoverunt.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 
subscriptum Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota huius Con-
gregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 
declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate tum in 
Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, Tem-
perantia et Fortitudine iisque adnexis in gradu heroico Servae Dei Mariae 
Carolae Cecchin (in saeculo: Florinae) e Congregatione Sororum Sancti Iosephi 
Benedictio Cottolengo, in casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum opublici iuris fieri et in acta Congregationis de 
Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 11 mensis Decembris a. D. 2020.

G marCellus semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G marCellus BartoluCCi

Archiep. tit. Mevaniensis, a Secretis
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MESSANENSIS - LIPARENSIS - SANCTAE LUCIAE

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Mariae Franciscae Giannetto (in 
saeculo: Mariae Carmelitidis), Sororis professae Instituti Filiarum Mariae Im-
maculatae (1902-1930)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Et sponsabo te mihi in sempiternum; et sponsabo te mihi in iustitia 

et iudicio et in misericordia et miserationibus » (Os 2, 21). 

Suam persequens vocationem, Serva Dei Maria Francisca Giannetto 

(in saeculo: Maria Carmelitis) vocem sic loquentis Domini audivit, quae in 

corde custodiebat cernere valuit ac virtuosam per vitam Christum mitem, 

pauperem, humilem et Crucifixum est secuta. 

Serva Dei nata est Messanae, in circumscriptione v.d. Camaro Supe-

riore, die 30 mensis Aprilis anno 1902. Benignitatem et pietatem familia 

didicit. Sororis patrisque obitus tempus adulescentiae eius valde denotavit, 

ita ut verum spirituale iter inciperet ad sensum vitae inveniendum. Deus 

obiectum amoris eius factus est et ipsa, paenitentia continentiaque colenda, 

dolorum Christi partem habere cupiebat. Venerabili Servae Dei Birgittae 

Mariae Postorino, fundatrici Filiarum Mariae Immaculatae, Messanae oc-

currit atque institutum eius est ingressa. Regii Iulii novitiatum perfecit ac 

Romae die 25 mensis Martii anno 1925 religiosa vota nuncupavit, quo loco 

et postulantium adiuvandarum munus ei est commissum. 

Semper valetudine laboravit atque aestivo tempore anni 1929 pulmonum 

phthisis signa in ea apparuerunt. Cum aliis curas afferre vel molestam esse 

nollet, semper quieta laetaque erat, quamvis morbus celeriter, singulariter 

peracriterque ingravesceret. Eucharistia quidem, cotidie suscepta, eam fulsit 

et pietatis eius dieique solacii obtinuit principatum. 

Diligere Deum eique ministrare fides Servae Dei continenter proposuit. 

Haud facile ei matrem fratresque relinquere fuit, ideoque quodam interiore 

certamine assidue laboravit, in quo se omnino voluntati Dei committere 

valuit. Contenta erat cum bonum alicui praebere posset, quamquam summa 

humilitate se dotibus pauperem agnosceret. Se enim “infimam in domo Iesu” 

putabat. Mirifica fortudine mala corporis spiritusque tulit. 

Die 16 mensis Februarii anno 1930 in patria spiritum effudit extremum. 

Exsequiae eius magnum populi concursum viderunt, quod sanctitatis famam, 
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Servam Dei iam praecingentem, patefecit. Eius exuviae anno 1989 a coeme-

terio Messanensi translatae sunt in Filiarum Mariae Immaculatae institutum.

Cum sanctitatis fama eius usque increbresceret, Servae Dei Causa beati-

ficationis et canonizationis est incepta. A die 13 mensis Maii anno 1989 ad 

diem 16 mensis Februarii anno 1992 apud Curiam ecclesiasticam Messanen-

sem-Liparensem-Sanctae Luciae Inquisitio dioecesana celebrata est, cuius 

iuridicam validitatem haec Congregatio de Causis Sanctorum per decretum 

diei 26 mensis Februarii anno 1993 recognovit. Positione exarata, consuetas 

secundum normas disceptatum est an Serva Dei virtutes christianas exco-

luisset in gradu heroico. Fausto cum exitu, die 12 mensis Februarii anno 

2019 Peculiaris Consultorum Theologorum Congressus est habitus. Patres 

Cardinales et Episcopi, in Ordinaria diei 10 mensis Novembris anno 2020 

Sessione congregati, Servam Dei professi sunt theologales, cardinales iisque 

adnexas virtutes heroico more exercuisse.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota Congrega-

tionis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die declara-

vit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate tum in Deum 

tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, Fortitudine 

et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servae Dei Mariae Franci- 

scae Giannetto (in saeculo: Mariae Carmelitidis), Sororis professae Instituti 

Filiarum Mariae Immaculatae, in casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 23 mensis Novembris a. D. 2020.

G marCellus semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G marCellus BartoluCCi

Archiep. tit. Mevaniensis, a Secretis
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CONGREGATIO PRO EPISCOPIS

PROVISIO ECCLESIARUM

Latis decretis a Congregatione pro Episcopis, Sanctissimus Dominus 

Franciscus Pp., per Apostolicas sub plumbo Litteras, iis quae sequuntur 

Ecclesiis sacros praefecit Praesules:

die 8 Septembris 2021. — Titulari Archiepiscopali Ecclesiae Tiburniensi 
R.D. Andream Gabrielem Ferrada Moreira, e clero archidioecesis Sancti 
Iacobi in Chile, hactenus Officialem Congregationis pro Clericis eiusdemque 
Congregationis pro Clericis Secretarium.

die 14 Septembris. — Metropolitanae Ecclesiae Minscensi Latinorum 
- Mohiloviensi Latinorum Exc.mum P.D. Iosephum Staneuski, hactenus 
Episcopum titularem Tabaicarensem et Auxiliarem Grodnensem Latinorum. 

die 15 Septembris. — Episcopali Ecclesiae Melensi Exc.mum P.D. Paulum 
Alfonsum Jourdán Alvariza, hactenus Episcopum titularem Medianensem 
Zabuniorum et Auxiliarem archidioecesis Montisvidei. 

die 18 Septembris. — Titulari Episcopali Ecclesiae Bisarchiensi R.D. 
Raimundum Salazar Estrada, e clero Guadalaiarensi, hactenus ibidem Mo-
deratorem Spiritualem et Docentem Seminarii Maioris, quem deputavit Au-
xiliarem archidioecesis Guadalaiarensis. 

die 21 Septembris. — Episcopali Ecclesiae Vianensi Castelli Exc.mum P.D. 
Ioannem Evangelistam Pimentel Lavrador, hactenus Episcopum Angrensem. 

— Episcopali Ecclesiae Bydgostiensi Exc.mum P.D. Christophorum 
Stephanum Włodarczyk, hactenus Episcopum titularem Suristensem et 
Auxiliarem dioecesis Coslinensis-Colubreganae. 

die 22 Septembris. — Metropolitanae Ecclesiae Cascavellensi Exc.mum 
P.D. Adelar Baruffi, hactenus Episcopum Crucis Altae. 

die 23 Septembris. — Episcopali Ecclesiae Civitatis Victoriensis Exc.mum  
P.D. Ansgarium Ephraimum Tamez Villareal, hactenus Episcopum titularem 
Madaurensem et Auxiliarem Monterreyensem.
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die 27 Septembris 2021. — Titulari Episcopali Ecclesiae Curensi seu 

Sancti Anthimi R.D. Michaëlem Autuoro, e clero archidioecesis Neapolita-

nae, hactenus ibique Rectorem Seminarii Maioris Archiepiscopalis, quem 

deputavit Auxiliarem archidioecesis Neapolitanae.

— Titulari Episcopali Ecclesiae Novensi in Moesia R.D. Caietanum Ca- 

stello, e clero archidioecesis Neapolitanae, hactenus Docentem extraordi-

narium Sacrae Sripturae apud Pontificiam Facultatem Theologicam Italiae 

Meridionalis, quem deputavit Auxiliarem archidioecesis Neapolitanae.

— Titulari Episcopali Ecclesiae Gaudiabensi R.P. Franciscum Beneduce, 

S.J., hactenus Rectorem Pontificii Seminarii Interregionalis Campani, quem 

deputavit Auxiliarem archidioecesis Neapolitanae.

die 29 Septembris. — Episcopali Ecclesiae Bruklyniensi Exc.mum P.D. 

Robertum Ioannem Brennan, hactenus Episcopum dioecesis Columbensis. 

die 30 Septembris. — Titulari Episcopali Ecclesiae Murconensi R.D. Pe-

trum Sescu, e clero Iasensi, quem constituit Auxiliarem in eadem dioecesi.
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DIARIUM ROMANAE CURIAE

Sua Santità il Papa Francesco ha ricevuto in udienza in 
occasione della presentazione delle Lettere Credenziali:

Sabato, 4 settembre, S.E. il Sig. ChristoPher John trott, 
Ambasciatore di Gran Bretagna;

Giovedì, 23 settembre, S.E. il Sig. luis emilio montalvo 
arzeno, Ambasciatore della Repubblica Dominicana.

Il Romano Pontefice ha altresì ricevuto in Udienza:

Giovedì, 9 settembre, S.E. il Sig. seBastián Piñera eChenique, 
Presidente della Repubblica del Cile;

Sabato, 11 settembre, S.E. il Sig. Charles miChel, Presidente 
del Consiglio Europeo;

Venerdì, 17 settembre, S.E. il Sig. miChael d. hiGGins, Pre-
sidente d’Irlanda.

Il Santo Padre ha compiuto un Viaggio Apostolico a Budapest, per la 
conclusione del 52° Congresso Eucaristico Internazionale, e in Slovacchia, 
nei giorni 12-15 settembre.
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SEGRETERIA DI STATO

NOMINE

Con Breve Apostolico il Santo Padre Francesco ha nominato:

 13 settembre 2021 S.E.R. Mons. Leopoldo Girelli, Arcivescovo tit. di Capri, 
Nunzio Apostolico in India, Nunzio Apostolico in Nepal.

Con Biglietti della Segreteria di Stato il Santo Padre Francesco ha nominato 
o confermato:

 23 marzo 2021 L’On.le Prof.ssa Marta Maria Carla Cartabia, Ministro della 
Giustizia del Governo italiano, Membro Ordinario della 
Pontificia Accademia delle Scienze Sociali.

 22 giugno » S.B. Em.ma il Sig. Card. Louis Raphaël Sako, Patriarca 
di Babilonia dei Caldei (Iraq); gli Em.mi Sig.ri Card.li: 
Carlos Aguiar Retes, Arcivescovo di México (Messico); 
Jean-Claude Hollerich, S.I., Arcivescovo di Luxembourg 
(Lussemburgo); Antoine Kambanda, Arcivescovo di Kigali 
(Ruanda); e gli Ecc.mi Mons.ri: Stanisław Budzik, Arci-
vescovo di Lublin (Polonia); Brendan Leahy, Vescovo di 
Limerick (Irlanda); Valerio Lazzeri, Vescovo di Lugano 
(Svizzera), Membri della Congregazione per l’Educazione 
Cattolica « ad quinquennium ».
Gli Em.mi Sig.ri Card.li: Luis Antonio G. Tagle; Peter 
Kodwo Appiah Turkson; Odilo Pedro Scherer; Thomas 
Christopher Collins; Timothy Michael Dolan; Orani João 
Tempesta; Kurt Koch; João Braz de Aviz; e l’Ecc.mo 
Mons. Jorge Carlos Patrón Wong, Membri della medesi-
ma Congregazione per l’Educazione Cattolica « ad aliud 
quinquennium ».
Gli Em.mi Sig.ri Card.li: Leonardo Sandri; Marc Ouel-
let; José Luis Lacunza Maestrojuán, O.A.R.; Gianfranco 
Ravasi; e Celestino Aós Braco, O.F.M., Arcivescovo di 
Santiago de Chile (Cile), Membri della medesima Con-
gregazione per l’Educazione Cattolica « usque ad octoge-
simum annum aetatis ».

 20 luglio » Il Rev.do Enda Edward Murphy, Officiale del medesimo 
Dicastero, Capo Ufficio nella Congregazione per il Culto 
Divino e la Disciplina dei Sacramenti.

  » » » L’Ill.mo Dott. Maurizio Sannibale, Curatore del Dipartimen-
to dell’Archeologia della Direzione dei Musei e dei Beni 
Culturali del Governatorato dello Stato della Città del 
Vaticano, Presidente della Pontificia Accademia Romana 
di Archeologia « ad quinquennium ».
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 27 luglio 2021 Il Rev.do Mons. Piero Coda, Docente di Teologia Sistema-
tica presso l’Istituto Universitario « Sophia » a Loppiano 
(Italia), Segretario Generale della Commissione Teologica 
Internazionale « ad quinquennium ».
I Rev.di: Edouard Adé, Preside dell’Università Cattolica 
dell’Africa Occidentale a Bobo Dioulasso (Burkina Faso); 
Yury P. Avvakumov, Docente di Teologia e Storia del 
Cristianesimo presso il Dipartimento di Teologia dell’U-
niversity of Notre Dame a South Bend (Stati Uniti d’A-
merica); Alberto Cozzi, Preside dell’Istituto Superiore di 
Scienze Religiose di Milano (Italia); Marek Jagodziński, 
Docente di Teologia Ortodossa presso la Facoltà di 
Teologia dell’Università Cattolica Giovanni Paolo II di 
Lublino (Polonia); Víctor Ronald La Barrera Villarre-
al, Vice Rettore del Centro Bíblico Teológico Pastoral 
para América Latina y el Caribe a Bogotá (Colombia); 
i Rev.di Padri: Jorge José Ferrer, S.I., Direttore della 
Scuola di Teologia della Pontificia Universidad Católica 
de Puerto Rico; Simon Francis Gaine, O.P., Incaricato 
della Cattedra Pinckaers di Antropologia Teologica ed 
Etica dell’Istituto Tomistico della Pontificia Università 
di San Tommaso – Angelicum a Roma (Italia); Etienne 
Emmanuel Vetö, I.C.N., Docente di Teologia Dogmatica 
presso la Facoltà di Teologia della Pontificia Università 
Gregoriana a Roma (Italia); la Rev.da Sr Josée Nga-
lula, R.S.A., Docente di Teologia Dogmatica presso la  
Facoltà di Teologia dell’Università Cattolica del Congo a 
Kinshasa (Repubblica Democratica del Congo); gli Ill.mi  
Prof.ri Robin Darling Young, Docente di Storia della 
Chiesa presso la School of Theology and Religious Studies 
dell’Università Cattolica d’America a Washington (Stati 
Uniti d’America); Reinhard Huetter, Docente di Teolo-
gia presso la School of Theology and Religious Studies 
dell’Università Cattolica d’America a Washington (Stati 
Uniti d’America); Isabell Naumann, dell’Istituto Secolare 
Dame di Schönstatt, Preside della Catholic Institute of 
Sydney (Australia), Membri della medesima Commissione 
Teologica Internazionale « ad quinquennium ».
Il Rev.do Mons. Antônio Luiz Catelan Ferreira; i Rev.di:  
Mario Ángel Flores Ramos; Carlos María Galli; Gaby 
Alfred Hachem; Karl-Heinz Menke; Junyang John Park; 
Javier María Prades López; Nicholaus Segeja M’hela; 
Philippe Vallin; i Rev.di Padri: Peter Dubovský, S.I.; 
Thomas Kollamparampil, C.M.I.; Bernard Pottier, S.I.; 
Gabino Uríbarri Bilbao, S.I.; la Rev.da Suora Alenka 
Arko; l’Ill.ma Prof.ssa Marianne Schlosser, Membri della 
stessa Commissione Teologica Internazionale « ad aliud 
quinquennium ».
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 2 agosto 2021 Il Rev.do P. Albino Barrera, O.P., Docente di Teologia Mo-
rale presso il Providence College di Rhode Island (USA), 
Membro Ordinario della Pontificia Accademia delle Scien-
ze Sociali.

 15 » » L’Em.mo Sig. Card. Kevin Joseph Farrell, Prefetto del Di-
castero per i Laici la Famiglia e la Vita « ad aliud quin-
quennium ».

  1 settembre » Il Rev.do Mons. Bruno Bastos Lins, Vice Capo del Protocollo 
della Segreteria di Stato « ad quinquennium ».

  5 » » Il Rev.mo Mons. Dario Edoardo Viganò, Membro della Con-
gregazione per l’Educazione Cattolica « ad aliud quinquen-
nium ».

  7 » » L’Ill.mo Prof. Werner Arber, già Presidente della stessa 
Pontificia Accademia dal 2010 al 2017, Presidente emerito 
a vita della Pontificia Accademia delle Scienze.

  1 ottobre » L’Ecc.mo Mons. Fernando Vérgez Alzaga, L.C., Vescovo tit. 
di Villamagna di Proconsolare, finora Segretario Gene-
rale del Governatorato dello Stato della Città del Vati-
cano, conferendogli in pari tempo il titolo personale di 
Arcivescovo, Presidente della Pontificia Commissione per 
lo Stato della Città del Vaticano e Presidente del Gover-
natorato dello Stato della Città del Vaticano « usque ad 
octogesimum annum aetatis ».

  » » » Il Rev.do Andrés Gabriel Ferrada Moreira, finora Officiale 
della medesima Congregazione, assegnandogli la Sede tit. 
arcivescovile di Tiburnia, Segretario della Congregazione 
per il Clero « ad quinquennium ».

  » » » Il Rev.mo P. Corrado Maggioni, S.M.M., finora Sotto-Se-
gretario della Congregazione per il Culto Divino, Presi-
dente del Pontificio Comitato per i Congressi Eucaristici 
Internazionali « ad quinquennium ».
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NECROLOGIO

  6 settembre 2021 Mons. Claude-Joseph Azéma, Vescovo tit. di Murcona, già 
Ausiliare di Montpellier (Francia).

  » » » Mons. Severian Stefan Yakymsyshyn, O.S.B.M., Vescovo em. 
di New Westminster degli Ucraini (Canada). 

  7 » » Mons. François Favreau, Vescovo em. di Nanterre (Francia).

  8 » » Mons. Juan Guillermo López Soto, Vescovo di Cuauhtémoc-
Madera (Messico).

  9 » » Mons. Marian Duś, Vescovo tit. di Tene, già Ausiliare di 
Warszawa (Polonia).

 14 » » Mons. Guillermo Rodrigo Teodoro Ortiz Mondragón, Ve-
scovo di Cuautitlán (Messico).

 15 » » Mons. Fernando Mario Chávez Ruvalcaba, Vescovo em. di 
Zacatecas (Messico).

 20 » » Mons. Aloysius Joustens, Vescovo em. di Liège (Belgio).

 21 » » Mons. John B. McCormack, Vescovo em. di Manchester 
(Stati Uniti d’America).

  » » » Mons. Anthony Michael Pilla, Vescovo em. di Cleveland 
(Stati Uniti d’America).

 23 » » Sua Em.za il Sig. Card. Jorge Liberato Urosa Savino, del 
Titolo di S. Maria ai Monti, Arcivescovo em. di Caracas 
(Venezuela). 

  » » » Mons. Edward Janiak, Vescovo em. di Kalisz (Polonia).

 24 » » Mons. Raymundo Joseph Peña, Vescovo em. di Brownsville 
(Stati Uniti d’America).

 26 » » Sua Em.za il Sig. Card. José Freire Falcão, del Titolo di 
S. Luca a Via Prenestina, Arcivescovo em. di Brasilia 
(Brasile). 

 29 » » Sua Em.za il Sig. Card. Alexandre José Maria dos Santos, 
O.F.M., del Titolo di S. Frumenzio ai Prati Fiscali, Ar-
civescovo em. di Maputo (Mozambico). 

 30 » » Mons. Luigi Conti, Arcivescovo em. di Fermo (Italia).


